
Беззащитные 
трейдеры
В каждом приложении 
для биржевой торговли 
есть уязвимость

Популярные торговые термина-
лы в значительной степени без-
защитны перед киберпреступно-
стью, под ударом находятся как 
частные трейдеры, так и круп-
ные компании- профучастники. 
 Массированные кибератаки 
 могут привести к серьезным по-
трясениям на биржах и  потере 
средств инвесторами. К  такому 
выводу пришли специалисты 
по кибербезопасности из компа-
нии Positive Technologies. Сейчас 
проблему каждый брокер решает 
самостоятельно, отмечают экс-
перты. Но не у всех хватает на это 
ресурсов, что создает опасность 
для всей системы.

”
Ъ“ ознакомился с новым исследо-

ванием Positive Technologies, посвя-
щенным защищенности приложе-
ний для трейдинга. Компания проа-
нализировала на предмет уязвимо-
сти клиентской части 11 мобильных 
приложений (для Android и iOS), че-
тыре веб-приложения, а также три 
десктопные версии наиболее попу-
лярных торговых платформ, постав-
ляемых на рынок шестью вендора-
ми. Результаты оказались неутеши-
тельными: в каждом из приложений 
были обнаружены какие-либо уязви-
мости, а в 72% из них — хотя бы одна 
критически опасная.

Во всех случаях недостатки защи-
ты позволяли атаковать пользова-
телей. «Более 600 финансовых ор-
ганизаций применяют исследован-
ные нами платформы для торгов-
ли на финансовых рынках. Нелеги-
тимный доступ к приложениям для 
трейдинга угрожает серьезными по-
трясениями рынку и пользователям 
уязвимых приложений»,— указы-
вает аналитик Positive Technologies 
Екатерина Килюшева.

По мнению специалистов ком-
пании, наибольшую опасность для 
участников торгов представляет угро-
за выполнения нежелательных опе-
раций от имени пользователя. Так, 
доля приложений, позволяющих 
злоумышленникам получить доступ 
к учетным данным пользователя мо-
бильной или десктопной версии тор-
говой платформы и контроль над его 
личным кабинетом, составила 61%.
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Олегу Дерипаске укоротили руку помощи
Антисанкционная поддержка его автоконцернов продлится лишь год

Как выяснил ”Ъ“, вице-премьер Дмит-
рий Козак поручил пересмотреть ра-
дикальный подход Минпромторга по 
выдаче «Русским машинам» и группе 
ГАЗ Олега Дерипаски бессрочных пре-
ференций в госзакупках. Теперь речь 
идет о закреплении поддержки толь-
ко на 2019 год, а также уточнении усло-
вий, предполагавших абсолютный при-
оритет структур господина Дерипаски. 
Могут смягчиться и идеи Минпромтор-
га по резкому изменению правил  игры 
для автопрома с целью поддержки дру-
гого актива бизнесмена, ОК «Русал»,— 
этот вопрос будет обсуждаться на 
встрече вице-премьера с автоконцер-
нами 29 сентября.

По данным 
”
Ъ“, идея Минпромторга 

дать преимущества при участии в регио-
нальных и муниципальных госзакупках 
холдингу «Русские машины» и группе ГАЗ 
Олега Дерипаски будет доработана. Про-
ект постановления правительства, под-
готовленный по поручению вице-премь-
ера Дмитрия Козака и опубликованный 
на regulation.gov.ru, предполагал, что за-
явки санкционных компаний автомати-
чески приведут к отклонению остальных 
участников госзаказа продукции сельхоз-
машиностроения, строительно-дорож-
ной и спецтехники, а также автобусов. 
Среди тех, кто получит преференции,— 
структуры «Русских машин» и группы ГАЗ, 
в частности, «РМ-Терекс» (СП «Русских ма-
шин» Олега Дерипаски с американской 
Terex), ГАЗ, лидеры рынка автобусов ПАЗ 
и ЛиАЗ, КАВЗ, автозавод «Урал» (см. 

”
Ъ“ 

от 21 сентября). 
Но поручение господина Козака не пред-

усматривало запрета на приобретение та-
кой продукции у разных поставщиков, за-
верили собеседники 

”
Ъ“, поэтому он велел 

доработать проект с учетом приоритетно-
сти при прочих равных условиях для заку-
пок в 2019 году техники у компаний груп-
пы ГАЗ субъектами РФ и муниципалитета-
ми. Источник 

”
Ъ“ в правительстве указы-

вает, что это разовое решение, в отличие 
от предложенного Минпромторгом, а клю-
чевая продукция — автобусы. По данным 

”
Ъ“, срок исполнения поручения истекает 

27 сентября. Факт поручения, а также необ-
ходимость «серьезной доработки» докумен-
та подтвердил 

”
Ъ“ представитель господи-

на Козака Илья Джус. 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 

называет обоснованным ограничение дей-
ствия преференций только 2019 годом: 
«Непонятно, как будет развиваться ситуа-
ция с санкционным режимом далее, поэто-
му более логично при необходимости вер-
нуться к вопросу через год».

В Минфине на вопрос 
”
Ъ“ сказали, что 

за автопром отвечает Минпромторг, но 
в целом отметили, что основная задача се-
годня — «обеспечить непрерывность де-
ятельности лиц, попавших под санкции, 
и недискриминационный доступ для них 
к финансам, рынкам и технологиям». Гла-
ва управления контроля размещения гос-
заказа ФАС Артем Лобов, который ранее ус-
матривал в идее Минпромторга риски мо-
нополизации рынков, говорит, что служба 
уже направила в ведомство альтернатив-
ное предложение: механизм предостав-
ления ценовой преференции на закупках 
для санкционных компаний. В Минпром-
торге лишь отметили, что «реализуют раз-
личные варианты господдержки группы 
ГАЗ, обеспечивающие сохранение конку-
ренции и не ущемляющие интересы дру-
гих производителей».

По данным 
”
Ъ“, 25 сентября в Минпро-

мторге состоялось совещание на эту те-
му, речь шла о выборе подхода, который 
устроит ФАС и других участников рын-
ка — в итоге в качестве оптимального ме-
ханизма выбрали как раз ценовые пре-
ференции. По словам ряда собеседников 

”
Ъ“, параллельно у Дмитрия Козака также 

прошло совещание «по вопросу разработ-
ки проекта директив представителям го-
сударства в акционерных обществах с го-
сучастием, предусматривающего преи-
мущественный выбор продукции санк-
ционных компаний при осуществлении 
закупок автомобильной и строительно-
дорожной техники».
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ВЭБ возвращается 
из космоса
Отечественная спутниковая система  
может потерять инвестора

Один из самых амбициозных проек-
тов национальной программы «Цифро-
вая экономика» — по созданию в Рос-
сии глобальной многофункциональной 
инфокоммуникационной спутниковой 
системы (ГМИСС), аналога американ-
ской OneWeb,— может лишиться пока 
единственного потенциального инве-
стора. Как стало известно ”Ъ“, Внеш-
экономбанк (ВЭБ) решил отказаться 
от участия в проектировании и финан-
сировании ГМИСС. Привлечь в проект 
коммерческое финансирование будет 
сложно, скорее всего, его предоставят 
другие госструктуры, полагают участ-
ники рынка.

ВЭБ намерен отказаться от поддержки 
ГМИСС, которая создается при участии го-
скорпорации «Роскосмос» и АО «Россий-
ские космические системы» (РКС), следу-
ет из письма зампреда—члена правления 
банка Алексея Иванченко вице-премьеру 
Максиму Акимову от 11 сентября (копия 
есть у 

”
Ъ“). Господин Иванченко предлага-

ет исключить ВЭБ в качестве соисполни-

теля мероприятий, касающихся финанси-
рования и проектирования ГМИСС, из па-
спорта программы «Цифровая экономи-
ка в РФ». ВЭБ при этом готов участвовать 
в мероприятиях нацпрограммы, связан-
ных с развитием цифровых стартапов, 
а к вопросу ГМИСС теоретически может 
вернуться.

ГМИСС — часть проекта «Сфера», анон-
сированного президентом РФ Владими-
ром Путиным в ходе прямой линии в июне 
2018 года. Предполагается, что система бу-
дет создана на базе отечественных косми-
ческих аппаратов и абонентского оборудо-
вания, при этом вся «Сфера» будет состоять 
из 600 спутников. ГМИСС считается наибо-
лее затратным проектом «Цифровой эко-
номики»: ее финансирование оценивает-
ся в 299 млрд руб. из внебюджетных источ-
ников. Всего правительство рассчитывает 
привлечь в проекты «Цифровой экономи-
ки» 2,79 трлн руб., включая 1,08 трлн руб. из 
федерального бюджета.
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Искусственный интеллект 
займется диагнозами
Медики и программисты создают национального 
оператора биомедицинских данных

Как стало известно ”Ъ“, ассоциация 
разработчиков систем  искусственного 
 интеллекта совместно с медицинским 
 сообществом приступила к реализации 
масштабного проекта по созданию наци-
онального оператора биомедицинских 
данных граждан. Медицинскую big data 
планируется образовать на принципах 
государственно-частного партнерства, 
при котором государство будет отвечать 
за сохранность данных, а частный капи-
тал — за сервисы по аналитике, диагно-
стированию и выработке рекомендаций 
по лечению. Риск-офис, созданием ко-
торого заняты страховщики, обеспечит 
аналитическую поддержку оператора — 
что поможет компаниям лучше тарифи-
цировать свои продукты.

Созданная летом этого года при поддер-
жке Российской венчурной компании (РВК) 
ассоциация разработчиков и пользователей 
систем искусственного интеллекта «Нацио-
нальная база медицинских знаний» присту-
пила к масштабному проекту создания еди-
ного оператора биомедицинских данных. 

На прошлой неделе участники ассоциации 
и представители Минздрава, медицинского 
и страхового сообщества провели первое со-
вещание по теме упорядочивания оборота 
биомедицинских данных. 

«Цель — создание экосистемы для разра-
боток в сфере искусственного интеллекта. Од-
на из ее составляющих, помимо реалистично-
го нормативного регулирования,— базы би-
омедицинских данных, на которых системы 
искусственного интеллекта могли бы обучать-
ся правильным диагнозам»,— говорит член 
объединения Сергей Воинов, руководитель 
направления цифровой медицины фонда 
«Сколково». По словам Михаила Югая, генди-
ректора Фонда международного медицинско-
го кластера, применение искусственного ин-
теллекта в медицине — важный технологиче-
ский тренд, который позволит улучшить диаг-
ностику заболеваний и автоматизировать ру-
тинные процедуры, такие как анализ рентге-
новских снимков и данных УЗИ, а также опти-
мизировать логистику пациентов в клиниках.
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Всемирный банк опубликовал 
вчера доклад «К новому общест-
венному договору» — о наиболее 
обсуждаемой в последние годы 
проблеме неравенства и спосо-
бах борьбы с ним. Доклад преду-
преждает, что рост «несправед-
ливости» распределения благ 
угрожает стабильности обще-
ственного договора — и ростом 
спроса на «справедливое» пере-
распределение благ, и «поляри-
зацией» общества при голосова-
ниях, как на выборах президента 
США или в случае выхода Вели-
кобритании из ЕС. Впрочем, пред-
лагаемые ВБ рецепты сохранения 
общественного равновесия тра-
диционно социалистичны — это 
прогрессивное налогообложение 
и рост эффективности распреде-
ления благ между гражданами.

Три главы опубликованного вче-
ра масштабного доклада Всемирного 
банка «К новому общественному до-
говору» посвящены описанию разно-
видностей неравенства, которое на-

блюдается в мире — начиная от рас-
слоения по доходам, которое растет 
даже в наиболее благополучных в 
этом отношении странах Европы, и 
заканчивая такими специфически-
ми его проявлениями, как различия 
в доступе к образованию для разных 
социальных слоев — что в свою оче-
редь ведет к кумулятивному накопле-
нию разрыва в доходах выпускни-
ков, консервируя проблему. При этом 
доступ к образованию равномернее 
обеспечен на Западе, тогда как в стра-
нах Азии проблема, по наблюдениям 
ВБ, усугубляется. На примере России 
ВБ описывает и так называемое про-
странственное неравенство — как ре-
зультат перехода от советского прину-
дительного «равномерного» распреде-
ления населения по территории к ны-
нешнему состоянию, при котором, 
несмотря на очевидный прогресс, со-
храняются локальные территориаль-
ные разрывы (как в доле бедного на-
селения, не превышающей 10% в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Татарстане 
и достигающей 40% в беднейших ре-

спубликах Северного Кавказа). В ВБ 
отмечают достаточные усилия феде-
ральных властей по «выравниванию» 
федерального ландшафта за счет бюд-
жетных трансфертов беднейшим ре-
гионам, но отмечают зависимость 
этого процесса от цен на нефть, об-
условливающих доступность госуслуг 
и вообще объем присутствия государ-
ства в тех или иных регионах.

Рост неравенства в Восточной Ев-
ропе ВБ иллюстрирует сокращением 
среднего класса в последнее десяти-
летие как в относительно бедных по 
паритету покупательной способно-
сти Армении, Грузии, Косово, Кир-
гизии, Молдове и Таджикистане, так 
и в «богатых» странах Балтии, Поль-
ше, Словакии и Словении. В средне-
доходной же группе — в том числе 
России, Румынии, Турции, Хорватии 
и Болгарии — процесс выглядит как 
рост высокодоходного класса ($28 
в день и более) при относительной 
консервации численности среднего 
($11–28 в день) на фоне сокращения 
бедности ($5,5–11) и крайней бедно-

сти (менее $5,5 в день по паритету 
покупательной способности).

В ЕС, который ВБ признает одним 
из наиболее благополучных регио-
нов в части доходного расслоения, 
высокие социальные расходы, спо-
собствующие выравниванию рассло-
ения (38,9% ВВП ЕС по данным на 2015 
год), существенно превышают анало-
гичные данные для других богатых 
стран (на 7 п. п. выше, чем в Японии, 
и на 12 п. п., чем в США). Однако и там 
после 1960-х доходное расслоение не-
прерывно растет — а посткризисные 
изменения после 2008 года показыва-
ют «смешанное» влияние изменения 
налоговых ставок на неравенство.

Меры, которые ВБ предлагает в 
качестве борьбы с неравенством, 
традиционны — в первую очередь 
это прогрессивное налогообложе-
ние, как за счет увеличения ставки 
всеобщих налогов для отдельных ка-
тегорий населения, так и с помощью 
введения для них же отдельных но-
вых тарифов. Также ВБ выступает за 
увеличение эффективности распре-

деления социальных благ между гра-
жданами, чему должны способство-
вать новые способы мониторинга их 
благосостояния и новые подходы к 
определению групп в зоне риска. 

Отметим, что призывы ВБ к факти-
чески увеличению госрасходов на со-
циальные услуги за счет роста налогов 
вряд ли можно воспринимать как пер-
спективу прямого возврата к социаль-
ному государству 70-х годов, когда оно 
находилось на пике своего благополу-
чия. Одним из способов повысить эф-
фективность его трат считается вве-
дение соплатежей со стороны насе-
ления — как в прямой форме выплат 
за конкретные соцуслуги, так и в виде 
принудительно-добровольного уча-
стия в системах социального страхо-
вания. Альтернативой этому подходу 
пока выступают только эксперимен-
ты с «базовым доходом», которые, од-
нако, пока не проводились в масшта-
бе, достаточном для сопоставления с 
традиционным соцобеспечением.

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Общественному договору угрожает неравенство
ВБ предлагает исправить ситуацию эффективным распределением и прогрессивными налогами

Накануне запуска системы обес-
печения заявок при госзакупках 
через спецсчета 1 октября участ-
ники рынка обеспокоены рабо-
тоспособностью системы и об-
ращаются в Минфин с просьбой 
о переносе введения спецсчетов 
на начало 2019 года. Как стало 
известно ”Ъ“, на серии совеща-
ний в Минфине обсуждается не-
готовность части из 18 отобран-
ных банков к массовой работе 
со спецсчетами, а электронные 
торговые площадки обеспокоены 
отсутствием спецсчетов у клиен-
тов и опасаются, что количество 
заявок резко упадет. В Минфине 
же отмечают, что сроки перено-
сить не будут.

Поставщики государства, которые 
с 1 октября обязаны работать в систе-
ме госзакупок и закупок госкомпа-
ний у малого бизнеса через спецсче-
та, опасаются неготовности системы к 

работе по новым правилам. Так, «Опо-
ра России» в письме первому вице-
премьеру Антону Силуанову (отправ-
лено 20 сентября) указывает на риск 
срыва закупочного процесса и просит 
перенести введение спецсчетов на 1 
января 2019 года. По мнению органи-
зации, статус режима спецсчета несет 
риски выставления инкассо (прину-
дительного изъятия средств), наложе-
ния ареста, а также его закрытия по за-
явлению участника даже при блоки-
ровке на нем обеспечения заявки. По 
данным «Опоры», только 50% участ-
ников закупок имеют расчетные сче-
та в отобранных правительством 18 
банках. Там опасаются, что не менее 
22 тыс. компаний окажутся вне сис-
темы закупок, поскольку для работы 
в новой системе поставщикам нуж-
но открыть около 300 тыс. спецсчетов.

В пресс-службе Минфина заявля-
ют, что для малого бизнеса использо-
вание спецсчетов станет обязатель-

ным только с 1 января, с 1 октября у 
МСП есть возможность для «плавно-
го перехода» на новую систему. Так-
же там заявили, что спецсчета — это 
«обычный расчетный счет с допол-
нительным функционалом и он не 
влечет никаких дополнительных 
рисков по сравнению с иными счета-
ми, имеющимися у участника закуп-
ки». «Срок введения спецсчетов при-
вязан к сроку начала функциониро-
вания новых операторов электрон-
ных площадок. Начало их функци-
онирования определено фактом за-
ключения соглашения с Минфином 
и ФАС (по соответствующему поста-
новлению правительства — не позд-
нее 1 октября 2018 года). Таким обра-
зом, все сроки определены актами 
правительства, и их изменение не 
отнесено к полномочиям Минфи-
на»,— говорят в министерстве. Там 
также сообщили, что всеми банка-
ми заключены соглашения о взаи-

модействии со всеми операторами 
электронных площадок, а техниче-
ское обеспечение или завершено, 
или завершится к 1 октября. В Каз-
начействе 

”
Ъ“ также сообщили, что 

при обеспечении электронных тор-
гов «система работает штатно с 1 ию-
ля», ЕИС и площадки «готовятся к 
1 октября в части новых процедур 
электронной контракции».

Гендиректор Единой электрон-
ной торговой площадки Антон Еме-
льянов также отмечает, что банки ак-
тивно тестируют работу с площадка-
ми и большинство успеет завершить 
тестирование к 1 октября. В свою 
очередь, площадки разместят у себя 
список банков, в которых поставщи-
ки могут открыть спецсчет. «Пробле-
ма может возникнуть дисциплинар-
ного характера, которую переход-
ный период не решит: поставщики 
в последний момент перед торгами 
будут пытаться открыть спецсчет»,— 

отмечает он. «Что касается участни-
ков рынка, за последнюю неделю 
кратно возросла активность по по-
даче заявок на открытие специаль-
ных счетов»,— подтверждает генди-
ректор ЭТП «РТС-тендер» Владимир 
Лишенков. «Налажено техническое 
взаимодействие, отработан функци-
онал с половиной банков. Мы видим 
два вида рисков. Первый — ряд бан-
ков, на наш взгляд, пока не готовы 
технически (сами банки оценивают 
ситуацию жестче; см. стр. 8.— 

”
Ъ“). 

Второй и главный риск — большая 
часть рынка поставщиков не откры-
вает спецсчета. Есть вероятность, что 
может быть просадка по участию по-
ставщиков в закупках с обеспечени-
ем. На четвертый квартал же при-
ходится пик размещения проце-
дур. Дальнейшая ситуация зависит 
от банков»,— отмечает гендиректор 
«ТЭК-Торга» Дмитрий Сытин.

Дарья Николаева

Поставщики государства не верят в спецсчет
Участники закупок опасаются, что госзакупки не заработают по-новому

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 73,4

миллиона человек составляла в августе в РФ численность занятых экономической деятельнос-
тью, сообщил вчера Росстат. Уровень занятости в России (занятые к численности населения в возрасте 15 
лет и старше) в среднем за июнь—август оценен в 60,1%. Наиболее высокие показатели зафиксированы в 
Чукотском (76,2%), Ямало-Ненецком (74,6%), Ханты-Мансийском (69,8%) автономных округах, а также в Мо-
скве (67,4%). Уровень безработицы в августе обновил исторический минимум, опустившись до 4,6% против 
4,7% в мае—июле. Безработными в РФ числятся 3,5 млн человек, среди которых доля женщин составляет 
48,3%, молодежи до 25 лет — 26,4%, лиц, не имеющих опыта работы,— 30,6%, городских жителей — 65%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Федеральный бюджет 
обрел публичность

Доходы федерального бюджета 
в 2019 году превысят его расходы 
на 1,932 трлн руб. При посту-
плениях в размере 19,969 трлн 
траты в будущем году составят 
18,037 трлн руб. Такие уточненные 
данные содержатся в проекте 
закона о федеральном бюджете РФ 
на 2019–2021 годы, который вчера 
был опубликован для общественно-
го обсуждения. 

Уточнения были внесены по ито-
гам прошедшего 20 сентября засе-
дания правительства, на котором 
проект был одобрен для внесения 
в Госдуму — вместе с подготов-
ленным Минэкономики прогнозом 
социально-экономического развития 
РФ до 2024 года и сопутствующими 
законопроектами (поправки о при-
остановлении действия отдельных 
норм Бюджетного кодекса, проекты 
бюджетов фондов пенсионного, 
обязательного медицинского и со-
циального страхования). К 1 октября 
бюджетный пакет должен поступить 

в Госдуму. В нижней палате ожида-
ют, что это произойдет 28–29 сентя-
бря. Рассмотрение проекта бюджета 
на заседании профильного думского 
комитета начнется 15 октября. 
Планируется, что уже 24 октября 
Госдума одобрит законопроект 
в первом чтении.

Названный профицит бюджета 
2019 года в относительном выраже-
нии составит 1,8% ВВП. Это пример-
но столько же, сколько ожидается 
и в этом году. Напомним, в 2018-м 
впервые с 2011 года Минфин ждет 
превышения доходов над расходами 
по окончании всего года (по итогам 
восьми месяцев этот показатель 
составлял 3,1% ВВП). Пока утвер-
жденный в законе о бюджете-2018 
показатель профицита — 0,5% ВВП. 
Однако глава ведомства Антон Си-
луанов говорил о повышении планки 
ожиданий до 2% ВВП. Поэтому 
параллельно с принятием бюджета 
на 2019–2021 годы в октябре-ноябре 
Госдума займется и традиционной 
осенней правкой действующего 
закона о бюджете-2018 — для приве-
дения его в соответствие с экономи-
ческой реальностью.

Остальные ключевые параметры 
обнародованного вчера проекта 
бюджета на следующий год: объем 
ВВП России должен составить 
105,82 трлн руб., годовой уровень 
инфляции — 4,3%. В соответствии 
с программой внутренних заимство-
ваний объем чистого привлечения 
через выпуск ценных бумаг в 2019 
году составит 1,705 трлн руб. Про-
грамма внешних заимствований 
предусматривает привлечение 
ежегодно до $3 млрд. При этом 
на 2019 год также предусмотрена 
возможность выкупа евробондов 
на сумму до $4 млрд.

Вадим Вислогузов
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Как пояснил 
”
Ъ“ один из участ-

ников обсуждения, предполагает-
ся, что оборот деперсонализирован-
ных биомедицинских данных моно-
полизирует единый оператор, к ним 
будут допущены разработчики сис-
тем искусственного интеллекта в ме-
дицине. Ожидаемый эффект от дея-
тельности оператора — рост россий-
ских стартапов в области искусствен-
ного интеллекта. 

Как сообщил член наблюдатель-
ного совета ассоциации «Нацио-
нальная база медицинских знаний» 
Игорь Горбунов, никто из собрав-
шихся на обсуждение не оспаривал 
необходимость подобных сервисов: 
«Дискуссия больше шла о форме опе-
ратора. Те, кто высказывал опасения 
о сохранности этих данных, настаи-
вали на том, что это должен быть го-
сударственный оператор. Рассуждав-
шие о будущей практике оператора 
резонно замечали, что потребуется 
внебюджетное финансирование». 
По словам Игоря Горбунова, точкой 
баланса, вероятнее всего, станет го-
сударственно-частное партнерство: 
государство будет хранить данные, а 
частный капитал — развивать на их 

базе сервисы. При этом для появле-
ния такого оператора потребуется за-
конодательно уточнить порядок обо-
рота такой информации.

Ключевой вопрос — собствен-
ность деперсонализированных дан-
ных. «Если эти данные станут отно-
сительно дорогими, реальную воз-

можность использования получат 
не отечественные стартапы, а ино-
странные игроки в сфере искусст-
венного интеллекта»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. По мнению господина 

Горбунова, страховщики — прямые 
перспективные пользователи такой 
системы: «Создание риск-офисов на 

основе больших биомедицинских 
данных позволит внедрить принци-
пиально новые сервисы для клиен-
тов, адаптивные тарифные планы, 
основанные на просчитанных реко-
мендациях для бизнеса».

Аналитической поддержкой опе-
ратора займется национальный 
риск-офис — проект по управлению 
социальными и экономическими 
рисками страны, созданием которо-
го сейчас занят Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС). Как рассказал 

”
Ъ“ вице-президент ВСС Максим Да-

нилов, страховщики сейчас вообще 
не имеют доступа к медданным. «Да-
же если пациент не против такого 
доступа, медсообщество игнорирует 
его право распоряжаться персональ-
ными данными о своем здоровье»,— 
говорит он. Возможную будущую 
практику работы системы он описы-
вает так: данные хранятся у операто-
ра, если гражданин дает право на их 
анализ для построения предиктив-
ных моделей, то силами риск-офи-
са они моделируются — на их осно-
вании можно будет формировать ин-
дивидуальные программы страхова-
ния жизни или планы лечения.

В случае появления националь-
ного оператора медданных страхов-

щики обещают точнее настраивать 
свои продукты. Отметим, что они 
уже пользуются иностранными раз-
работками в этой сфере. Например, 
весной компания «Сбербанк стра-
хование жизни» заключила дого-
вор с IBM по использованию систе-
мы Watson for Oncology. Это систе-
ма искусственного интеллекта для 
выработки рекомендаций по лече-
нию онкологических заболеваний. 

По словам господина Воинова, 
срок создания баз данных по груп-
пе наиболее распространенных за-
болеваний может занять от трех до 
пяти лет — «если на это будет по-
литическая воля». «Пока мы ви-
дим большой интерес со стороны 
государства — цифровизация ме-
дицинских баз данных даст новые 
возможности не только IT-компа-
ниям, но и национальной системе 
здравоохранения в части формиро-
вания более достоверной медицин-
ской статистики»,— говорит он. По 
его словам, стоимость создания баз 
по одной группе заболеваний мо-
жет составлять несколько миллиар-
дов рублей государственных и част-
ных средств. 

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Искусственный интеллект  
займется диагнозами
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Севастопольские чиновники 
отчитываются на рабочем месте
Дмитрий Овсянников придумал ответ депутатам

Конфликт между губернато-
ром Севастополя Дмитрием Ов-
сянниковым и заксобранием го-
рода получил новое развитие. 
Члены правительства города по 
требованию главы теперь отчи-
тываются о своей работе не пе-
ред депутатами, а в большом за-
ле правительства. Депутаты из 
группы экс-спикера Алексея Ча-
лого считают запрет губернатора 
отчитываться чиновникам на за-
седаниях заксобрания наруше-
нием законов и намерены обра-
титься в надзорные органы.

Вчера в новом формате отчитал-
ся о деятельности своего подразделе-
ния руководитель управления потре-
бительского рынка и лицензирова-
ния правительства Севастополя Ва-
дим Кирпичников. В ближайшее вре-
мя так отчитается и директор депар-
тамента капитального строительства. 
Материалы отчетов в письменном ви-
де направлены в заксобрание. Отчи-
таться перед общественностью в но-
вом формате чиновникам поручил 
Дмитрий Овсянников. «Свои докла-
ды руководители озвучат в большом 
зале правительства Севастополя, куда 
будут приглашены общественники, 
представители профильных отраслей 
и все депутаты»,— заявил он. В новом 
формате уже отчитались руководите-
ли департаментов финансов Влади-
мир Штоп и экономического разви-
тия Андрей Саносян.

На прошлой неделе члены прави-
тельства Севастополя не пришли с от-
четом об исполнении бюджета горо-
да на заседание парламента. Дмитрий 
Овсянников направил в заксобрание 
письмо, в котором заявил, что «контр-

ольная деятельность заксобрания осу-
ществляется с нарушением законода-
тельства». Он потребовал от депутатов 
утвердить списки должностных лиц, 
на которых возлагается обязанность 
по представлению отчетов, а также 
внести расшифровку понятия «прави-
тельственный час». До этого он пору-
чил направлять отчеты департамен-
тов депутатам только в письменном 
виде. Спикер заксобрания Екатерина 
Алтабаева назвала неявку чиновни-
ков на отчет нарушением закона о за-
конодательных и исполнительных ор-
ганах субъектов РФ и пообещала уве-
домить надзорные органы.

Депутат заксобрания Татьяна Вуса-
тенко посетила все три отчета, кото-
рые уже прошли в правительстве. Как 
она сказала 

”
Ъ“, ей понравилось, что 

на эти мероприятия приглашаются 
члены Общественной палаты, пред-
ставители ветеранских организаций 
и бизнес-сообщества. «Правительст-
во нашло выход из данной ситуации. 
Информацию я получаю, имею воз-
можность задать вопрос и получить 
на него ответ»,— сказала депутат.

Депутаты из группы Алексея Ча-
лого на отчеты в правительство не хо-
дят. Председатель комиссии по бюд-
жету Вячеслав Аксенов считает от-
каз чиновника от отчета в заксобра-
нии грубейшим нарушением феде-
рального, региональных законов и 
устава Севастополя. Господин Аксе-
нов напомнил, что план контроль-
ной деятельности на 2018 год был со-
гласован правительством города, ут-
вержден календарный план отчетов 
чиновников. Поэтому Вячеслав Ак-
сенов удивлен, что губернатором «по 
надуманному предлогу» принято ре-

шение запретить чиновникам отчи-
тываться перед заксобранием. Он со-
общил, что хотел попасть на отчет де-
партамента экономики. Однако после 
того, как он уведомил об этом прави-
тельство, доклад перенесли, и в ито-
ге он прошел в правительстве 21 сен-
тября. На этот день в заксобрании бы-
ло назначено заседание комиссии по 
бюджету, на котором обсуждался пра-
вительственный законопроект об из-
менениях к бюджету, расширяющий 
полномочия исполнительной власти. 
«Мы пригласили на заседание комис-
сии директора департамента финан-
сов, чтобы услышать его аргументы, 
выработать общую позицию. Но нака-
нуне нам сообщили, что отчет дирек-
тора департамента экономики будет 
назначен именно на это время. Это не 
только нарушение законодательства, 
но и демонстрация неуважения к за-
конодательному собранию»,— счита-
ет Вячеслав Аксенов.

В свою очередь, вице-спикер Алек-
сандр Кулагин сказал 

”
Ъ“, что есть 

установленный законом порядок 
контрольной деятельности, а меро-
приятия, которые проводят по пору-
чению губернатора, не имеют право-
вого статуса. Он отметил, что отчеты 
чиновников на заседаниях заксобра-
ния проходили «в конструктивном ди-
алоге». По итогам отчетов в соответст-
вии с законом депутаты могли прини-
мать правовые акты и решения. «На-
пример, о признании работы чинов-
ника неудовлетворительной. Этого и 
боятся. Скорее всего, не руководители 
департаментов, а сам губернатор»,— 
считает Александр Кулагин.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

В итогах выборов  
увидели запрос на обновление
Явка на выборах не выросла,  
а поддержка партии власти упала

Фонд «Либеральная миссия» вы-
пустил доклад по мониторингу 
региональных выборов. Экспер-
ты считают, что их итоги проде-
монстрировали «явные измене-
ния общественных настроений» 
и это создает «предпосылки выз-
ревающей новой трансформации 
партийно-политической систе-
мы». Обновление губернаторско-
го корпуса подогрело запрос на 
новые лица на местах.

Главной отличительной чертой 
региональных выборов 2018 года 
авторы доклада считают их прове-
дение во время «обсуждения пенси-
онной реформы, что усугубилось по-
вышением ряда налогов, дальней-
шей девальвацией рубля и ростом 
цен». «Обсуждение пенсионной ре-
формы привело к существенному 
падению уровня поддержки партии 
власти и заметно отразилось на ито-
гах голосования»,— констатируют 
эксперты «Либеральной миссии». 
При этом активность избирателей 
«осталась практически на прежнем 
довольно низком уровне». В 9 из 22 
регионов, где выбирали губернато-
ров, разница по явке по сравнению 
с прошлыми кампаниями в преде-
лах 3%. Существенное повышение 
явки произошло в Магаданской (на 
7,3%) и Омской (на 9,8%) областях. 
Сильно упала явка в Кемеровской 
(на 25,6%) и Нижегородской (на 14%) 
областях — во всех этих регионах 
произошла замена губернаторов-
«долгожителей». В Москве снизи-
лась активность избирателей в рай-
онах, где была традиционно высока 
поддержка оппозиции.

«Граждане, предпочитающие вы-
ражать свой протест путем бойко-
та выборов, в основном выбрали ту 

же линию поведения. Но среди гра-
ждан, обычно участвующих в реги-
ональных и муниципальных выбо-
рах, произошло заметное перера-
спределение голосов — от 

”
Единой 

России“ к оппозиционным парти-
ям различного типа»,— указывают 
эксперты.

Напомним, что в 4 из 22 регио-
нов, где проходили прямые выбо-
ры губернаторов, был назначен вто-
рой тур. В Приморском крае резуль-
таты второго тура, в котором участво-
вали врио главы Андрей Тарасенко и 
выдвиженец КПРФ Андрей Ищенко, 
были признаны недействительны-
ми. Новые выборы пройдут в декаб-
ре. В Хабаровском крае и Владимир-
ской области во втором туре победу 
одержали кандидаты от ЛДПР Сер-
гей Фургал и Владимир Сипягин. Гла-
ва Хакасии Виктор Зимин за два дня 
до проведения второго тура снялся 
с выборов. Они пройдут 7 октября с 
участием победившего в первом ту-
ре коммуниста Валентина Конова-
лова и занявшего третье место спра-
воросса Андрея Филягина. В трех ре-
гионах — Иркутской, Ульяновской 
областях и Хакасии — единороссы 
проиграли выборы в заксобрания по 
партспискам, уступив КПРФ (о том, 
как единороссы оценивают выборы, 
см. материал на этой странице).

В этой кампании оказалась высо-
кой доля недействительных бюлле-
теней. На выборах владимирского 
губернатора в первом туре она соста-
вила 8,1%. Эксперты связывают это с 
отказом в регистрации кандидату от 
КПРФ журналисту Максиму Шевчен-
ко. На выборах региональных парла-
ментов в 12 из 16 регионов доля не-
действительных бюллетеней превы-
сила 3%. В Красноярске на выборах в 

горсовет в одном из одномандатных 
округов больше всех голосов полу-
чил кандидат «против всех».

Еще одна тенденция, на кото-
рую указывают авторы доклада,— 
уменьшение доли побед единорос-
сов в одномандатных округах: если 
в 2016 году партия власти на выбо-
рах в региональные парламенты по-
лучила 747 из 798 мест (93,6%), то в 
этом году этот показатель составил 
268 из 379 (70,7%).

Эксперты отмечают, что новые гу-
бернаторы стараются обновить де-
путатский корпус, омоложение про-
исходит и в отделениях партий дум-
ской оппозиции. Параллельно это-
му, по их мнению, происходит «са-
моорганизация» во внесистемной 
оппозиции. «В сочетании с явными 
изменениями общественных на-
строений это создает предпосыл-
ки вызревающей новой трансфор-
мации партийно-политической си-
стемы»,— прогнозируют авторы до-
клада. Один из них, политолог Алек-
сандр Кынев, отметил, что «одним из 
катализаторов обновления стала за-
мена центром губернаторов, это бу-
мерангом вернулось общим запро-
сом на обновление, подогрело его».

Политолог Алексей Макаркин со-
глашается с тем, что запрос на об-
новление в обществе силен, но на-
зывает его «ленивым». «Люди готовы 
сказать 

”
фи“ власти, но для этого го-

лосуют за кого-нибудь из привычно-
го списка — КПРФ или ЛДПР, за пар-
тию, которую примерно знают. Се-
рьезно свои запросы они защищать 
не готовы — не было протестов по 
поводу снятия кандидатов либо от-
казов им в регистрации»,— заявил 

”
Ъ“ господин Макаркин.

Андрей Перцев

Поражение во втором 
туре ударит по кадрам
«Единая Россия» делает выводы  
по итогам кампании

«Единая Россия» подвела ито-
ги выборов. Секретарь генсове-
та партии Андрей Турчак назвал 
кампанию «в целом успешной», 
хотя отметил «негативный ин-
формационный фон» в связи 
с пенсионной реформой. В ре-
гионах, где выдвинутые партией 
кандидаты проиграли во втором 
туре, будут сделаны кадровые 
выводы. Причины поражения 
кандидатов во втором туре губер-
наторских выборов единороссы 
обсуждали за закрытыми дверя-
ми также с первым заместителем 
руководителя администрации 
президента (АП) Сергеем Кири-
енко. По словам источников ”Ъ“, 
на встрече было сказано о не-
допустимости игры в поддавки 
с оппозицией, поскольку Сергей 
Фургал в Хабаровском крае вы-
играл выборы губернатора после 
того, как ему сдали «договорной 
округ на выборах в Госдуму».

Руководство партии, а также де-
путаты Госдумы от «Единой России», 
поработавшие на вторых турах гу-
бернаторских выборов, вечером 25 
сентября встретились с первым за-
местителем главы АП Сергеем Ки-
риенко. О том, что он собирается 
посетить офис партии, 

”
Ъ“ сообщал 

накануне. Общение продлилось 
около двух часов, причем говорил 
не только господин Кириенко, но и 
побывавшие на территориях депу-
таты. «Многие редко видят его, поэ-
тому старались выступить хоть нем-
ного»,— говорит участник встречи. 
Другой единоросс считает, что Сер-
гей Кириенко «решил сказать 

”
спа-

сибо“ хуралу из сорока депутатов».
«На встрече говорили, что регио-

нальные выборы прошли нормаль-
но,— сказал 

”
Ъ“ один из участни-

ков встречи.— Причины пораже-
ния губернаторов понятны: уста-
лость от конкретных людей, непра-
вильное преломление их негатив-
ных сторон, непогашенные внутри-
элитные конфликты». 23 сентября 
кандидаты «Единой России» Свет-
лана Орлова и Вячеслав Шпорт про-
играли во втором туре выборов во 
Владимирской области и Хабаров-
ском крае. На встрече отмечалось, 
что пенсионная реформа воспри-
нимается как «нарушение общест-
венного договора», но сильнее все-
го она сказалась на врио главы При-
морья Андрее Тарасенко, который 
публично поддержал инициати-
ву (итоги второго тура 16 сентября 
признаны недействительными). По 
словам другого источника 

”
Ъ“, было 

сказано, что в регионах будет про-
веден разбор качества работы вну-
триполитических вице-губернато-
ров. При этом уже вряд ли будут «иг-
рать в поддавки» с оппозицией и, к 
примеру, сдавать им округа, отме-
чает собеседник 

”
Ъ“: «Фургал выиг-

рал в Хабаровском крае именно по-
тому, что ему дали округ в 2016 году 
(перед выборами в Госдуму 

”
Единая 

Россия“ не выставляла своих кан-
дидатов в 18 округах.— 

”
Ъ“)». О том, 

что такой тезис прозвучал, подтвер-
дил и другой источник 

”
Ъ“ в партии.

Перед встречей итоги регио-
нальных выборов подводил на пре-
зидиуме генсовета сам Андрей Тур-
чак. Он сообщил однопартийцам, 
что на выборах в заксобрания по 
партспискам в среднем партия «по-
лучила 48%, по одномандатным из-
бирательным округам — 72%». Пар-
тия оказалась в меньшинстве в Ир-
кутской области, но там «удалось 
сохранить контроль над заксобра-
нием», потому что шесть депута-
тов блокировались с единоросса-
ми. Спикером там был избран Сер-
гей Сокол. Собеседники 

”
Ъ“ гово-

рили, что он будет претендовать и 
на руководство отделением «Еди-
ной России» (сейчас его возглавля-
ет экс-спикер Сергей Брилка, кото-
рого назначили сенатором от зак-
собрания). Выборы в заксобрание 
9 сентября прошли и во Владимир-
ской области, где список возглав-
ляла Светлана Орлова. Теоретиче-
ски это дает ей право взять депутат-

ский мандат и вернуться в СФ, где 
до назначения губернатором она за-
нимала пост вице-спикера. В прош-
лом подобные прецеденты были: 
бывший вице-спикер СФ Дмитрий 
Мезенцев, проработав губернато-
ром Иркутской области и на других 
должностях, вернулся в СФ.

При этом секретарь генсовета 
«Единой России» готов возложить 
ответственность за итоги выборов 
и на партию, отметив, что одна из 
проблем — «это недоработка реги-
ональных отделений и штабов в ча-
сти коммуникации кандидатов с 
избирателями». Сказался на резуль-
татах выборов и «общий негатив-
ный информационный фон», свя-
занный с пенсионной реформой, 
сказал он. Кадровые решения вну-
три региональных отделений бу-
дут приниматься чуть позже, сказа-
ли 

”
Ъ“ в партии.

«Партия отвечает за свой сегмент 
региональных выборов — она мо-
жет не играть определяющей роли 
в губернаторских кампаниях (где 
основные решения принимает все 
же кандидат и его штаб), но прош-
ла довольно большое количество 
кампаний на выборах в заксобра-
ния и горсоветы,— говорит поли-
толог Михаил Виноградов.— Если 
бы Турчак говорил, что на фоне про-
блемных вторых туров у партии все 
хорошо, это не соответствовало бы 
эмоции момента, к тому же крити-
ки припомнили 

”
Единой России“ 

не первые места на выборах по спи-
скам в трех региональных парла-
ментах (Иркутская, Ульяновская об-
ласть, Хакасия). Поэтому сейчас ру-
ководству партии важнее попасть 
в общую рефлексию относительно 
итогов выборов и усилить акцент на 
управление рисками».

Максим Иванов

Секретарь генсовета 
«Единой России»  
Андрей Турчак (в центре) 
готовится разобраться 
с кадрами, которые 
недоработали  
на региональных выборах   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет руководитель аналитического центра 
при правительстве РФ Владислав Онищенко:
— Уважаемый Константин Юрьевич! Новые задачи и ин-
тересные проекты всегда были для Вас важным стиму-
лом в работе. И назначение на пост министра стало ло-
гичным продолжением Ваших успехов в создании серь-
езной аналитической команды, которая за пять лет ста-
ла незаменимым помощником правительства страны. 

Нам было жаль с Вами расставаться, но мы понимаем, 
что масштабной личности нужны новые горизонты. 
Пусть они будут непременно широкими и светлыми, от-
крывают новые пути развития для всей страны! Пусть 
Вас всегда окружают поддержка друзей и забота близ-
ких! От себя лично и от всего коллектива аналитическо-
го центра желаю Вам здоровья, сил и оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет министру цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций Константину Носкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
районный суд, а вслед за ним 
и Мосгорсуд вернули в Генпро-
куратуру на исправление оши-
бок сразу три уголовных дела, 
связанных с хищениями из ра-
зорившегося более трех лет на-
зад банка «Таурус». Два дела, фи-
гуранты которых признали свою 
вину, должны были рассматри-
вать в особом порядке, а третье, 
по которому проходит теневой 
хозяин банка Аугустин Моралес-
Эскомилья,— в обычном. Одна-
ко суды решили, что во всех трех 
случаях были допущены сущест-
венные нарушения УПК.

Мосгорсуд рассмотрел апелляци-
онные представления Генпрокурату-
ры на постановления судьи Тверско-
го райсуда Александра Меркулова. 
Последний должен был рассмотреть 
три уголовных дела о присвоении 
или растрате в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 160 УК РФ), находившихся 
в производстве следователя главного 
следственного управления (ГСУ) След-
ственного комитета России (СКР) Мак-
сима Бакуна. Все они касались одно-
го и того же преступного эпизода — 
хищения выданных под земельные 
участки кредитов банка «Таурус» бо-
лее чем на 200 млн руб. Материалы 
были выделены из «большого» рас-
следования о многомиллионных хи-
щениях в кредитном учреждении, со-

вершенных перед его крахом в апре-
ле 2015 года. Эти материалы следо-
ватель разделил на три части, так как 
предприниматели Игорь Рич и Ната-
лья Норимова, игравшие ведущие ро-
ли в хищениях, признали свою вину 
и попросили о суде в особом порядке, 
а шесть других фигурантов во главе с 
бывшим предправления «Тауруса» Ан-
дреем Подгорновым и предполагае-
мым теневым владельцем кредитно-
го учреждения гражданином России 
Аугустином Аугустиновичем Морале-
сом-Эскомильей и четырьмя экс-со-
трудниками банка Татьяной Русиной, 
Татьяной Шевченко, Юлий Степано-
вой и Ксенией Беляковой свою ви-
ну отрицали. Рассмотрев последова-
тельно все три дела в один день, судья 
Меркулов, не дожидаясь ходатайств 
адвокатов, по собственной инициа-
тиве вернул их в Генпрокуратуру для 
устранения нарушений, допущен-
ных при составлении обвинитель-
ных заключений. В частности, в них 
судья не нашел способ совершенных 
хищений. При этом он установил, что 
Аугустин Моралес-Эскомилья не мо-
жет быть обвинен в хищении вверен-
ных ему средств, так как он к «Таурусу» 
не имел никакого отношения. Мосго-
рсуд, в свою очередь, отклонил пред-
ставления надзорного ведомства. Те-
перь все три дела вернутся в ГСУ СКР, 
где должны исправить ошибки, выяв-
ленные судьей.

Уголовное дело о хищениях и ма-
хинациях со средствами банка «Тау-
рус» было возбуждено ГСУ СКР в фев-
рале 2016 года, на следующий день 
после подачи заявления предста-
вителями АСВ как правопреемни-
ка рухнувшего за год до этого бан-
ка. Изначально шла речь о покуше-
нии на особо крупное мошенниче-
ство (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) — по-
пытке украсть около 505 млн руб. 
средств обязательного страхования 
вкладов. Догадываясь о грядущем от-
зыве лицензии за проведение высо-
корискованной кредитной полити-
ки, участие в сомнительных транзит-
ных операциях, вывод средств за ру-
беж и т. д., аферисты, по версии след-
ствия, решили нажиться и на крахе 
банке. Они якобы заранее изгото-
вили фиктивные документы об от-
крытии около 400 вкладов физиче-
ским лицам. Каждый из них состав-
лял около 1,4 млн руб., ту максималь-
ную сумму страхового возмещения, 
на которую может рассчитывать от 
АСВ вкладчик разорившегося банка.

Позже в рамках уже этого рассле-
дования были возбуждены уголов-
ные дела по фактам выдачи заведомо 
невозвратных кредитов как физиче-
ским, так и юридическим лицам по 
поддельным документам. Изначаль-
но речь шла об общей сумме ущерба 
в размере 1,1 млрд руб., из которых 
часть приходилась как раз на креди-

ты под земельные участки, эпизод с 
которыми первым и был направлен в 
суд. Между тем следователи пока рас-
следуют остальные, сумма ущерба по 
которым составляет около 800 млн 
руб. по кредитным аферам и до по-
лумиллиарда — о попытке обмануть 
АСВ. Отметим, что владельцем и фак-
тическим руководителем банка «Тау-
рус» до конца 2014 года являлся биз-
несмен Валерий Толкачев, пошедший 
свидетелем по делу. Само финансовое 
учреждение имело богатую историю, 
будучи созданным еще в 1990 году на 
базе Челябинского облуправления 
Агропромышленного банка СССР 
под названием Челябинский коммер-
ческий земельный банк. Позже его 
собственником стал Россельхозбанк, 
который в 2011 году продал его физи-
ческим лицам во главе с господином 
Толкачевым. Когда последний якобы 
решил продать свою долю в кредит-
ном учреждении, то этим, как ранее 
заявляли в СКР, решили воспользо-
ваться Андрей Подгорнов, Аугустин 
Моралес-Эскомилья, Игорь Рич и На-
талья Норимова. Первый стал пред-
правления и членом совета директо-
ров, а второй — якобы теневым вла-
дельцем. Завязывать знакомства и 
привлекать средства ему помогала не 
только звучная фамилия, не вяжуща-
яся с его образом коренного москви-
ча, так и его насыщенная биография, 
в которой есть упоминание помимо 

ряда громких судебных процессов 
участия в автомобильных гонках на 
Lamborghini с занятием призовых 
мест. Как предполагают следователи, 
именно он с помощью Игоря Рича по-
дыскал и обеспечил назначение в «Та-
урус» ряда своих людей. Интересно, 
что ранее Игорь Рич, как и Аугустин 
Моралес-Эскомилья, якобы являлся 
совладельцем также обанкротивше-
гося Смартбанка, а Наталья Норимо-
ва являлась одно время и. о. предправ-
ления также лопнувшего банка «Аска-
ния Траст». Кроме того, по некоторым 
данным, Наталья Норимова и одна из 
других фигуранток хищений в «Тау-
русе» Татьяна Русина сейчас являют-
ся обвиняемыми по еще одному уго-
ловному делу — о хищениях несколь-
ких сотен миллионов рублей в Волог-
дабанке,— которое расследуется сле-
дователями СКР в Санкт-Петербурге 
и формально не связано с московски-
ми расследованиями. Надо отметить, 
что представители АСВ подавали за-
явления и о других возможных хище-
ниях в «Таурусе», а также возможном 
преднамеренном банкротстве банка 
(ст. 196 УК РФ).

Интересно, что изначально фигу-
рантов в деле «Тауруса» было боль-
ше — обвинение также было предъ-
явлено бывшему начальнику отдела 
по обслуживанию физлиц Дмитрию 
Меркулову. Позже он стал одним из 
руководителей Первого чешско-рос-

сийского банка. Проработал он там 
всего две недели, но этого вполне 
хватило для его ареста в рамках рас-
следования дела о хищениях сотен 
миллионов рублей в также разорив-
шемся банке. Впрочем, Тверской 
райсуд отправил на исправление 
ошибок и дело в отношении Дмит-
рия Меркулова.

«Мотив, которым руководствова-
лись обвиняемые, действительно 
не обозначен, а якобы похищенные 
деньги не найдены»,— сказал 

”
Ъ“ 

один из защитников обвиняемых, 
отметив, что, по мнению следствия, 
часть фигурантов пошли на много-
миллионные хищения лишь из же-
лания получать в банке зарплату. При 
этом перед прокуратурой и СКР сей-
час стоит практически невыполни-
мая задача — за один месяц испра-
вить все ранее допущенные ошибки. 
В противном случае речь может ид-
ти об освобождении находящихся в 
СИЗО или под домашними арестами 
обвиняемых, так как у них уже исте-
кают предельные сроки содержания 
под стражей, установленные зако-
ном. Впрочем, адвокаты не исключа-
ют, что СКР может обвинить их в ито-
ге в организации оргпреступного со-
общества или участии в нем (ст. 210 
УК РФ) — особо тяжком преступле-
нии, по которому под стражей до суда 
можно содержать 18 месяцев.

Сергей Сергеев

Дела «Тауруса» оказались неподсудны
Следственному комитету предложили вывести из тени Моралеса-Эскомилью

Как стало известно ”Ъ“, с необыч-
ной жалобой в Свердловский об-
лсуд обратились представители 
ВТБ. Они требуют пересмотреть 
решение об условно-досрочном 
освобождении бизнесмена Ан-
дрея Палферова, осужденного 
за хищение у 11 кредитных учре-
ждений около 3 млрд руб. В 2015 
году он был осужден на девять 
лет лишения свободы, а на свобо-
ду сумел выйти уже в ноябре 2017 
года. Представителей потерпев-
ших тогда в суд не пригласили, 
и юристам банка удалось восста-
новить сроки обжалования.

В Свердловский облсуд поступи-
ла жалоба потерпевшей стороны 
по уголовному делу екатеринбург-
ского бизнесмена Андрея Палферо-
ва, которого в регионе называют «са-
харным королем». Заявитель требу-
ет пересмотреть вопрос об условно-
досрочном освобождении (УДО) Ан-
дрея Палферова, решение о котором 

было вынесено еще в ноябре 2017 го-
да Ленинским райсудом Нижнего Та-
гила. По сведениям 

”
Ъ“, бизнесмен 

просил об УДО в мае и октябре 2017 
года, но суд удовлетворил лишь его 
последнее прошение. В итоге бизнес-
мен вышел на свободу около десяти 
месяцев назад.

Согласно картотеке Ленинского 
райсуда Нижнего Тагила, об УДО биз-
несмена летом 2018 года узнали в 
банке ВТБ, который проходил потер-
певшим по делу Андрея Палферова, 
и юристы кредитного учреждения, 
восстановив сроки обжалования 
(основанием стал тот факт, что их не 
уведомляли о заседании по УДО и не 
приглашали на него), обжаловали ос-
вобождение бизнесмена. Рассмотре-
ние дела по существу назначено в об-
лсуде на пятницу, 28 сентября.

Напомним, уголовное преследо-
вание Андрея Палферова началось 
еще в 2013 году. По версии следст-
вия, в 2008 году он создал схему по 

хищению кредитных средств, полу-
ченных у банков. Дело в том, что биз-
несмен, длительное время работая 
на сахарном рынке региона и зная 
методику оценки заемщиков банка-
ми, создал сеть подставных компа-
ний, которые реальной деятельнос-
ти не вели, но имели хороший доку-
ментооборот. В этих компаниях не 
только подделывались бухгалтер-
ские документы, но и выдавались 
сведения о залоговом имуществе 
— различных земельных участках, 
которые якобы принадлежали ком-
паниям. Затем фирмы открывали в 
банках (всего по делу потерпевшими 
проходят 11 кредитных учреждений 
— ВТБ, Россельхозбанк, Сбербанк, 
банк «Союз», Номос-банк, МТС-банк, 
«КИТ Финанс», Московский банк ре-
конструкции и развития, банк «Урал-
сиб» и другие) кредитные линии на 
суммы от 50 млн до 500 млн руб., ко-
торые исправно обслуживались за 
счет новых кредитов до 2011 года. 

Но затем все фирмы были обанкро-
чены, и банки потеряли около 3 мл-
рд руб. В итоге в 2015 году Андрей 
Палферов был осужден на десять лет 
лишения свободы, а позже апелля-
ционная инстанция облсуда снизи-
ла наказание до девяти лет и двух ме-
сяцев лишения свободы.

Связаться с Андреем Палферовым 
не удалось. Документы на УДО в кон-
це 2017 года он подавал самостоя-
тельно. Между тем собеседники 

”
Ъ“ 

из окружения предпринимателя от-
мечают, что жалобы потерпевших 
стали для него неожиданностью.

Отметим, что в конце августа 
2018 года банк ВТБ подал в Арби-
тражный суд Свердловской области 
заявление о личном банкротстве 
Андрея Палферова, требуя взыскать 
с него 5,3 млрд руб. долгов. Заседа-
ние по существу назначено на 19 ок-
тября текущего года.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Кредитор решил взыскать с должника УДО
Банк добивается пересмотра решения о досрочном освобождении  
уральского бизнесмена

«Сильные вузы стали сильнее, а слабые —  
слабее»,— так охарактеризовала итоги мони-
торинга приема на бюджетные места в россий-
ские университеты в 2018 году вице-премьер 
Татьяна Голикова. Исследование проводилось 
Высшей школой экономики совместно с Мино-
брнауки и компанией «Яндекс». Так, по сравне-
нию с прошлым годом незначительно увели-
чилось число учебных заведений со средним 
баллом ЕГЭ у абитуриентов выше 80. При этом 
33 университета из 401, упомянутого в иссле-
довании, приняли на бюджетные места преи-
мущественно «троечников», а к группе риска, 
из которой в этом году смогли выйти десять 
университетов, добавились семь.

Мониторинг университетов проводится ВШЭ с 
2010 года, в 2018 году исследование проводилось 
совместно с Минобрнауки, Рособрнадзором и ком-
панией «Яндекс». Авторы исследовали государст-
венные университеты, куда прием ведется преиму-
щественно по результатам ЕГЭ (за исключением уч-
реждений, основным критерием поступления в ко-
торые является творческое испытание, а также уни-
верситеты силовых ведомств). Оценивался только 
средний балл ЕГЭ зачисленных на первый курс сту-
дентов — вне зависимости от дополнительных ис-
пытаний, проводимых университетом. Всего были 
проверены очные программы бакалавриата и спе-
циалитета 420 вузов. «Приятно, что в этом году по-
лученные данные практически совпали со сверкой 
с Рособрнадзора»,— отметил ректор Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) Ярослав Кузьминов. 

В семи вузах средний вступительный балл пре-
высил 90 — к традиционным МФТИ, МГИМО, 
ВШЭ, СПбГУ и ИТМО добавились МИФИ и петер-
бургский филиал Высшей школы экономики. При 
этом МФТИ впервые за десять лет проведения ис-
следования занял первое место в общем рейтинге, 
опередив лидера прошлых лет — МГИМО. 33 вуза 
приняли на бюджетные места преимущественно 
«троечников» (абитуриентов со средним баллом 
ЕГЭ меньше 56). «В прошлом году вузов 

”
красной 

зоны“ было 45. Из списка 
”
красной зоны“ этого го-

да 21 вуз принадлежит Минсельхозу, еще четыре 
Минтрансу»,— заявила вице-премьер Татьяна Го-
ликова, представившая итоги мониторинга.

По ее словам, в 2018 году количество универ-
ситетов, относящихся к «зеленой» группе (доля 

набравших в среднем более 70 баллов превыша-
ет 50%), выросло на 24 учреждения, в том числе 
впервые туда вошел Дальневосточный федераль-
ный университет. «Это достаточно позитивная 
тенденция,— считает госпожа Голикова.— Нам 
постепенно удается преодолеть то, что абитури-
енты-отличники переезжают в центральные и си-
бирские регионы».

Об этой тенденции, по словам авторов иссле-
дования, также свидетельствует тот факт, что чи-
сло регионов, где на первый курс приняли более 
50% «отличников», выросло с четырех до 11: к Мо-
скве, Санкт-Петербургу, Томску и Татарстану при-
соединились Новосибирская, Свердловская, Тю-
менская и Ленинградская области, Краснодар-
ский край и Башкирия. Тем не менее в региональ-

ном рейтинге лидирует Москва: средний балл 
приема в университеты вырос с 76,5 до 78,4.

Направлениями, на которых средний балл 
абитуриентов составил выше 80, в 2018 году стали 
здравоохранение, информатика, математика, фи-
зика и нефтегазовое дело. Низкий средний балл, 
по данным аналитиков «Яндекса», при приеме на 
бюджетные места остается у таких направлений, 
как сельское и рыбное хозяйство, транспортные 
средства и экология. 

По словам госпожи Голиковой, успешной в те-
кущем году можно назвать и саму процедуру про-
ведения ЕГЭ: «Мы справились со скандалами, те-
перь все проходит достаточно спокойно». Глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов также отметил, что 
удалось сократить число выпускников, которые 
не получили аттестаты по результатам ЕГЭ. «Если 
в 2015 году таких было 5%, то в 2018-м их стало 
1,9%»,— уточнил он.

Ксения Миронова

Вузы оценили по ЕГЭ
В рейтинге качества приема в университеты  
по-прежнему лидирует Москва

Российское государство ка-
тастрофически недооценива-
ет стоимость жизни своих гра-
ждан — к такому выводу пришли 
в Федеральной палате адвока-
тов (ФПА). Экономисты Финан-
сового университета рассчита-
ли, что родственникам погибших 
в ДТП, авиакатастрофах, воен-
ных действиях и ЧС справедли-
во будет выплачивать из бюдже-
та около 51–61 млн руб. При этом 
максимальная установленная за-
коном сумма сейчас составляет 
лишь 9 млн руб. Еще хуже обстоит 
дело с компенсациями морально-
го вреда семьям погибших, кото-
рые назначает суд,— здесь род-
ственники получают в среднем 
70–110 тыс. руб. Эксперты ФПА 
считают необходимым «менять 
менталитет общества, судей и за-
конодателей», чтобы стоимость 
человеческой жизни в России по-
степенно повысилась хотя бы до 
уровня Малайзии и Таиланда.

Круглый стол в ФПА открыл про-
ректор Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Зу-
бец, который рассказал, как оценива-
ют стоимость человеческой жизни. 
«С моральной точки зрения понят-
но, что жизнь не товар,— подчерк-
нул он.— Но мы говорим про размер 
справедливого возмещения семье 
погибшего в различных чрезвычай-
ных ситуациях, включая ДТП. Подоб-
ное возмещение должно полностью 
компенсировать ущерб, нанесенный 
семье и обществу». Сославшись на 
свежие статистические данные, го-
сподин Зубец оценил «среднюю не-
прожитую жизнь среднестатистиче-
ского 39-летнего гражданина» с точ-
ки зрения непроизведенного ВВП. 
Получилось 31,7 млн руб. «вне зави-
симости от дохода». Потери для до-
мохозяйства составляют 8–10,5 млн 
руб.— это «незаработанный доход 
и неполученная пенсия за вычетом 
прожиточного минимума».

Однако Финансовый университет 
на грант правительства РФ разрабо-
тал другую методику, которая позво-
ляет оценить и моральный ущерб. 
«Мы берем три величины: удовлет-
воренность населения жизнью, ожи-
даемую продолжительность жизни 
и размер душевого потребления в 
домохозяйстве,— рассказал эконо-
мист.— И если в этой системе пада-
ет продолжительность жизни, не-
обходимо увеличить доход людей, 
чтобы вывести показатель удовлет-
воренности жизнью на уровень, ко-
торый существовал до того, как кто-
то погиб». Взяв статистику за август 
2018 года, в Финансовом универси-
тете получили итоговую сумму в рай-
оне 51–61 млн руб. «То есть в России 
жизнь человека с точки зрения пол-
ной компенсации морального и ма-
териального ущерба стоит чуть ме-
нее миллиона долларов»,— сказал 
эксперт. Он отметил, что анализ уго-
ловных дел показывает: заказное 
убийство в России стоит в среднем 
примерно тот же $1 млн.

Законодательство предусматри-
вает куда более скромные бюджет-

ные выплаты. Так, в ОСАГО заложе-
ны 500 тыс. руб. за смерть в ДТП. Вы-
платы за смерть в авиакатастрофе 
составляют 2 млн руб. для внутрен-
них рейсов и около 9 млн для меж-
дународных. При этом господин Зу-
бец подчеркнул, что эти суммы уста-
новлены на основе Монреальского 
протокола Варшавской конвенции 
воздушных перевозок. «А вот госу-
дарственные выплаты за гибель во-
еннослужащих можно расценивать 
в качестве эталона подвижек,— ука-
зал он.— Первоначально платили те 
же 2 млн руб., но потом была создана 
система компенсаций из различных 
источников, которые теперь склады-
ваются в 6,4 млн руб.».

Еще ниже человеческую жизнь 
оценивает российский суд, рассказа-
ла адвокат Ирина Фаст. Для ФПА она 
впервые исследовала статистику по 
суммам компенсаций морального 
ущерба, которые присуждают в слу-
чае смерти или вреда здоровью гра-
жданина. Изучив данные с 2016 го-
да, она пришла к выводу, что в слу-
чае смерти средняя компенсация со-
ставляет 111 тыс. руб. Однако эта циф-
ра учитывает и единичные случаи 
крайне высоких компенсаций. Если 
их исключить, то среднее арифмети-
ческое большинство таких решений 
составит всего лишь 70 тыс. «Удивле-
ние и крайнюю озабоченность вызы-
вает колоссальный разрыв в размере 
компенсаций»,— подчеркнула госпо-
жа Фаст. Она пояснила, что в законода-
тельстве нет четких критериев, по ко-
торым могли бы ориентироваться су-
дьи. В итоге родственники погибшего 
могут получить всего 5 тыс. руб., а мо-
гут 8,5 млн, причем суд не обязан де-
тально пояснять решение. «В результа-
те создается непосредственная угроза 
конституционным требованиям пра-
вовой определенности и равенству 
перед законом и судом»,— делает вы-
вод автор исследования. «Непонятно, 
чем доказывать суду обоснованность 
запрошенной суммы,— считает Ири-
на Фаст.— Надо внести поправки в Гра-
жданский кодекс и установить там ми-
нимальные суммы по возмещению 
морального вреда за ущерб жизни и 
здоровью. А еще установить для суда 
четкие критерии, по которым можно 
рассчитывать итоговую сумму».

Проректор Финансового универ-
ситета указал на примеры Малайзии 
и Таиланда, «которые по уровню жиз-
ни близки к России и где даже ВВП по-
ниже», но при этом компенсация за 
жизни граждан оценивается «прин-
ципиально выше» — от $0,7 млн до 
$2 млн (46 млн — 131 млн руб.). «Если 
стоимость жизни является опреде-
ленной функцией социально-эконо-
мического развития, которая с опре-
деленным лагом должна идти за ВВП 
и социальными стандартами каче-
ства жизни, то, наверное, наша цель 
ближайшего времени — добиться 
тех же размеров возмещений, кото-
рые существуют в Малайзии и Таи-
ланде»,— сказал господин Зубец. Он 
предположил, что для этого необхо-
димо «изменить ментальность» обще-
ства, судей и законодателей.

Александр Черных

Россиянин  
на миллион долларов
По мнению адвокатов,  
жизнь гражданина РФ стоит гораздо 
больше, чем считает государство

Ярослав Кузьминов и Татьяна Голикова 
оценили результаты приемной  
кампании в российских вузах 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Москва стала одним из первых городов 
в мире, где тестируется нейронная сеть 
для фиксации дорожных нарушений 
и борьбы с автомобильными угонами. 
Об этом и многом другом в интервью обо-
зревателю 

”
Ъ“ Ивану Буранову расска-

зал вице-мэр Москвы, глава городского 
департамента транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. Он также анонсировал 
изменение скоростного режима на ряде 
столичных улиц: где-то можно будет 
ездить быстрее, а где-то придется, 
 наоборот, замедлиться.

— В прошлом году вы анонсировали пла-
ны установить в Москве 740 новых камер 
фиксации нарушений ПДД. Когда новые 
комплексы появятся на дорогах?
— Начну с того, что цель установки камер 
в Москве не сбор денег, а повышение безопас-
ности движения. Места, где мы устанавлива-
ем комплексы, определяет УГИБДД по Мо-
скве. Благодаря нашим совместным действи-
ям Москва занимает первое место по безопас-
ности движения в России, всего четверо по-
гибших в год на 100 тыс. человек. Этот показа-
тель сопоставим с Германией — страной, где 
культ автомобилей, где очень строго следят за 
соблюдением ПДД. Результаты эти достигну-
ты во многом благодаря работе камер, и это 
не только мое мнение. Задача, которую поста-
вил мэр Сергей Собянин, и дальше снижать 
количество ДТП.

Действительно, у нас план объявить кон-
курс на аренду 740 камер, которые будут 
установлены в Москве в течение следующе-
го года. Таким образом, общее количество 
стационарных комплексов составит более 
2 тыс. Контракт планируем заключить на 
пять лет, в течение которых подрядчик будет 
обеспечивать установку, функционирова-
ние и работоспособность оборудования. Мы 
будем платить, только если комплекс работа-
ет, при этом оплата будет фактически почасо-
вая. Тем самым мы будем требовать от произ-
водителя комплекса его стопроцентной ра-
ботоспособности.
— Когда конкурс на новые камеры объ-
явите?
— В ближайшие полтора месяца.
— По деньгам есть подробности?
— Мы еще не прошли все экспертизы, как 
только они закончатся, будем знать точную 
сумму.
— В соседних регионах для расширения 
системы фотовидеофиксации применя-
ются частные инвестиции: компания—
владелец камер получает долю от каждо-
го уплаченного штрафа. В Москве такой 
вариант не рассматривается?
— Нет, потому что наш идеальный сценарий, 
когда нарушителей нет. Мы не ставим планы 
по сбору денег, по количеству штрафов. Чем 
их меньше, тем эффективнее работает систе-
ма безопасности дорожного движения.
— Вы верите, что в перспективе москов-
ская система фото- и видеофиксации не 
сгенерирует ни одного штрафа?
— Тяжело себе это представить сейчас, честно 
говоря. Но я считаю, что количество наруше-
ний должно снижаться. Мало того, у нас есть 
случаи, когда после установки камеры сначала 
штрафов много, а потом их количество снижа-
ется практически до нуля, и мы камеру пере-
ставляем. Когда проблема ушла, незачем каме-
ру держать. За исключением выделенных по-
лос, конечно, там комплексы стоят все время.
— Почему?
— Выделенки у нас, как правило, на больших 
магистралях, где много транзитного тран-
спорта, приезжих водителей, которые не 
очень ориентируются в московских услови-

ях. Ну и, конечно, на выделенных полосах 
острее стоит вопрос безопасности сотен ты-
сяч пассажиров, которые каждый день поль-
зуются общественным транспортом. Как 
только на полосе устанавливается камера, 
аварийность с участием автобусного тран-
спорта в течение месяца на 25% снижается. 
— Где новые комплексы появятся?
— В Москве вводятся новые выделенные по-
лосы, соответственно, там в первую очередь 
контроль будет установлен. Второе — очаги 
аварийности. Их определяет УГИБДД по Мо-
скве. Часть комплексов, кстати, будут нести 
полицейскую функцию: они не будут выно-
сить штрафы, только контролировать проезд 
и участвовать в розыске автомобилей.
— С ростом числа комплексов растет риск 
вынесения ошибочного постановления 
из-за технической ошибки «железа» или 
софта. Случаев таких мало, но каждый из 
них привлекает внимание общественно-
сти. Есть ли риск, что ошибок камер ста-
нет больше?
— Камеры, которые мы покупаем либо берем 
в аренду, должны быть сертифицированы ор-
ганами МВД. Есть перечень приборов, кото-
рые допущены, и мы покупаем лучшие из 
них — самые лучшие, самые точные, самые 
надежные и с минимальным количеством 
погрешностей. При этом, конечно, неболь-
шое количество погрешностей имеется 
и у них. Чтобы исключить ошибочный 
штраф, используется несколько фильтров. Во-
первых, сама камера, точнее ее софт, часть ма-
териалов отсеивает в корзину. Во-вторых, ма-
териалы отсматривают специалисты ЦОДД, 
а затем сотрудники УГИБДД по Москве. Таким 
образом, работает многоуровневая система 
проверки, она уже позволила существенно 

уменьшить количество проблем. Из общего 
количества штрафов, вынесенных в Москве 
с помощью камер, лишь в 0,001% зафиксиро-
ваны технические сбои автоматики распоз-
навания. Это крайне мало, будем все старать-
ся, чтобы их вообще не было.

Если к нам или в ГИБДД приходят обраще-
ния и мы видим, что фотоматериалы можно 
неоднозначно трактовать, всегда решение 
принимается в пользу автомобилиста. Надо 
понимать, что основная часть обращений свя-
зана не с техническими ошибками, а с перео-
формлением штрафа с автовладельца на води-
теля, который на самом деле управлял маши-
ной и несет ответственность за нарушения.
— Какие-то новые решения в системе 
фотовидеофиксации нарушений пла-
нируются?
— Сейчас мы тестируем нейронную сеть. До-
пустим, у вас синий Ford. Но кто-то подделал 
или украл номер, поставил его на другую ма-
шину и проехал под камерой с нарушением. 
В нейросеть загружена информация обо всех 
моделях автомобилей, их так называемые ма-
ски, эта информация есть в открытом досту-
пе. Сверяясь с базой данных МВД, система мо-
жет в автоматическом режиме определить, 
что данная машина не соответствует данному 
номеру. В таком случае дается сигнал сотруд-
нику полиции о том, что нужно проверить ав-
томобиль. Сотрудник должен выяснить, что 
произошло: может, неправильно номер рас-
познался или кто-то совершил мошенниче-
ские действия и подменил номера.
— Если нейросеть обнаружила такую 
ошибку, фотоматериал автоматически от-
правляется в корзину?
— Нет, по каждому случаю нужно провести 
проверку. Гипотетически техническую 
ошибку камеры распознавания нейросеть 
тоже способна выявить, но это не основная 
ее задача. 
— Давно вы используете такую систему?
— Мы ее только тестируем, нельзя сказать, 
что она в промышленной эксплуатации. Мо-
гу сказать, что мы единственные в мире, кто 
такие вещи использует в системе фотовидео-

фиксации, эту систему мы позаимствовали 
у военных. Нам надо посмотреть, как это ра-
ботает вообще, насколько оптика, камеры, 
радары позволяют получать необходимую 
информацию. Я думаю, что нам нужно еще 
пару месяцев для принятия решения. Пока 
алгоритм нам кажется очень хорошим.

По итогам тестирования мы объявим кон-
курс, чтобы ввести в эксплуатацию систе-
му — такую же или похожую. Возможно, кто-
то уже разработал лучшие алгоритмы. Мы хо-
тим, чтобы несколько компаний-производи-
телей участвовали в работе нейросети. Все 
изображения будем пропускать через разные 
системы: у кого быстрее и качественнее рас-
познается, тот получит определенный денеж-
ный бонус в рамках контракта. Это нужно, 
чтобы производители были постоянно заин-
тересованы в совершенствовании своей сис-
темы, соревнуясь друг с другом. Работать с од-
ной компанией — тупиковая вещь. К тому же 
надо дать возможность поработать стартапам, 
которые, как показывает практика, могут вы-
полнить работу и качественнее, и дешевле, 
чем крупные участники рынка.
— Главное, чтобы автомобилисты в итоге 
не пострадали от работы нейросети и ва-
ших экспериментов. Нет опасений?
— Такого не будет. Система лишь выдает сиг-
нал о сомнении, но сама решение не прини-
мает. Возможно, в будущем появится система, 
которой мы будем настолько доверять, что 
если она говорит, что эта машина с номером 
не совпадает, то материал автоматически 
пойдет в корзину или в полицию для провер-
ки. Тогда, кстати, существенно снизится на-
грузка на операторов, которые смогут больше 
тратить времени на перепроверку сложных 
случаев фотовидеофиксации.

— Водители в соцсетях часто удивляются 
скоростным ограничениям на отдельных 
участках дорог Москвы: вроде бы широ-
кая многополосная магистраль без пеше-
ходных переходов, но почему-то разреше-
но ехать только 60 км/ч. Изменится ли 
скоростной режим в городе?
— Мы готовим постановление правительства 
Москвы по изменению скоростного режима 
на некоторых улицах, документы сейчас про-
ходят согласование с органами полиции 
и УГИБДД Москвы. В некоторых местах разре-
шенная скорость будет увеличена. Коррект-
нее говорить о том, что мы восстанавливаем 
скоростной режим, который был ограничен 
на время проведения реконструкции и ре-
монтных работ. Кроме того, мы проанализи-
ровали положение дел на ряде вылетных ма-
гистралей, где уже снилась аварийность, бы-
ли убраны наземные пешеходные переходы, 
дорога расширилась, изменилась ее геоме-
трия. Здесь также разумно увеличить разре-
шенную скорость. Это даст позитивный ре-
зультат с точки зрения пропускной способно-
сти, хотя, уверен, не все автовладельцы это 
поддержат.
— Конкретные адреса уже есть?
— Например, Варшавское шоссе на участ-
ках от Нагатинской улицы до Каширского 
шоссе и от МКАД до Молодцовского прое-
зда (за исключением дублеров). Там разре-
шенная скорость движения увеличится 
с 60 до 80 км/ч. 

Одновременно с этим есть улицы, где мы 
хотим разрешенную скорость, наоборот, ог-
раничить. Речь идет о центре города, ули-
цах с интенсивным пешеходным движени-
ем. Мы хотим добиться, чтобы автомобили 
ездили в таких местах со скоростью не бо-
лее 60 км/ч. Но поскольку по законодатель-
ству за превышение более чем на 20 км/ч не 
штрафуют, знаки будут установлены с огра-
ничением в 40 км/ч.
— Несколько лет назад ЦОДД в «Активном 
гражданине» проводил опрос о снижении 
скорости в центре, но горожане выступи-
ли против. Будете пытаться еще раз?
— Тогда мы привели не все аргументы в поль-
зу предлагаемых ограничений, не убедили 
москвичей. Мы снова вынесем те же улицы 
на голосование. Без мнения жителей реше-
ния приниматься не будут — это принципи-
альная позиция правительства Москвы.
— А какие могут быть дополнительные 
аргументы?
— Например, не все знают, что при скорости 
движения выше 54 км/ч в 90% случаев пеше-
ход при наезде автомобиля гибнет. А если 
скорость ниже, то человек остается жив после 
столкновения с машиной. Приведем еще 
примеры из международного опыта и допол-
нительные аргументы.

Отдельным перечнем пойдут улицы, где 
УГИБДД уже выявило очаги аварийности. По 
ним голосования мы проводить не будем, там 
скорость нужно ограничить обязательно, 
иного выхода просто нет, это твердая пози-
ция сотрудников полиции, ответственных за 
безопасность дорожного движения.

— Когда москвичам ждать изменений?
— До Нового года мы должны принять реше-
ние, но знаки появятся, скорее всего, уже 
в следующем году. Тем более что есть требова-
ние закона предупреждать об изменениях 
в организации движения за 20 дней. Задачи 
немедленно внедрить все эти изменения 
у нас нет. Мы хотим выслушать все позиции 
по данному вопросу, собрать все аргументы.
— В конце года вступает в силу закон «Об 
организации дорожного движения». Ка-
кие изменения в связи с этим ждать моск-
вичам?
— Никаких существенных. Торговые ком-
плексы будут обязаны согласовывать схему 
организации движения на внутренних пар-
ковках с нами, при этом это может быть тер-

ритория даже внутри здания. Должен быть 
обеспечен свободный проезд скорой помо-
щи, пожарных, спецтехники. Если это не со-
блюдается, то мы коллег, конечно, будем по-
правлять.
— Получается, будет проведена глобаль-
ная ревизия парковочного пространства 
в торговых центрах.
— Уже проводится.
— Для пользователя что это означает?
— Появление на некоторых парковках в ТЦ 
более понятной, разумной схемы организа-
ции движения, качественной навигации, ко-
торой порой не хватает, и удобных мест для 
маломобильных граждан.
— Еще какие-то изменения ожидаются 
в рамках нового закона?
— Повышаются требования к организации 
дорожного движения в период строительст-
ва, какие знаки, свет, разметку надо ставить. 
Помимо прочего, с 21 декабря 2018 года всту-
пит в силу еще один закон, согласно которо-
му мы, как и остальные регионы, получим 
право определять, кто имеет право выезжать 
на выделенные полосы. К транспорту, уже 
имеющему такой допуск, мы добавим только 
двухэтажные экскурсионные автобусы, боль-
ше никого.
— Давайте поговорим про общественный 
транспорт. У карты «Тройка» по сей день 
остается основной недостаток — ее нель-
зя пополнить, не приложив к устройству 
на станции метро. Это ограничивает гра-
ждан, которые пользуются наземным 
транспортом, им неудобно спускаться 
каждый раз под землю. Собираетесь ли 
вы эту проблему решить?
— Активировать «Тройку» сейчас можно 
в широкой агентской сети пополнения (на-
пример, терминалах Московского кредитно-
го банка, «Элекснет», Центральной пригород-
ной пассажирской компании на железнодо-
рожных станциях), а также приложив ее к те-
лефонам на Android с модулем NFC, совмести-
мым с такими картами. Для устройств с iOS 
эта опция пока недоступна. Мы знаем об этой 

проблеме, в ближайшее время планируем 
установить устройства с функцией записи 
удаленного пополнения «Тройки» (как в ме-
тро) на 15 остановках общественного тран-
спорта, такое поручение дал мэр Москвы. 
Они будут расположены в Орехово-Борисово 
Северное, Зябликово, Метрогородке, Солнце-
во и других районах. В 2019 году будем вне-
дрять это решение в составе 450 обновлен-
ных остановок уже по всему городу.

Если говорить об ограничениях для поль-
зователей iOS-устройств, то они уйдут после 
того, как будет модернизирована инфра-
структура, на которой работает наша билет-
ная система. Ей больше 20 лет. Она надежная, 
но ее архитектура устарела и местами состоит 
из заплаток.

До конца 2018 года метрополитен объя-
вит конкурс на разработку программного 
обеспечения для новой билетной системы, 
которая будет построена на самых совре-
менных технологиях, в том числе по защи-
те данных. Документы на конкурс уже гото-
вы и прошли экспертизу, начальная цена 
трехлетнего контракта составит не более 
765 млн руб. После модернизации можно 
будет пополнять «Тройку» моментально, 
без валидаторов, а в метро проходить, про-
сто прикладывая, например, телефон к тур-
никету.
— Любой телефон?
— Это во многом зависит от производителя 
и конкретной модели. Потому что у некото-
рых аппаратов обмен данными с турнике-
том занимает больше времени, чем нужно, 
из-за слабого процессора и плохой антенны. 
В итоге будут создаваться очереди. Но совре-
менные iOS- и Android-устройства точно 
можно будет использовать.
— За последние несколько лет метрополи-
тен стал существенно больше, появились 
десятки новых станций, а значит, доходы 
подземки тоже выросли. Предусматрива-
ется ли возврат вложенных в строитель-
ство метро денег по аналогии с платными 
дорогами?
— Примеров, когда метро окупается только 
от продажи билетов, нет в мире. Возможно, 

есть какие-то исключения, но это локаль-
ные ветки, не общегородского масштаба, 
как в Москве.

На данный момент у столичного метро-
политена есть два источника доходов: би-
летный и небилетный. С 2010 года билет-
ные доходы выросли на 70,3%, это связано 
напрямую с изменением пассажиропотока 
и тарифа. Пассажиропоток в метро ежегод-
но стабильно растет, с 2010 года количество 
экономически активных пассажиров (не 
льготников) увеличилось на 22,1%. При 
этом тарифы с 2010 года выросли на сумму 
почти в два раза меньше инфляции. Таким 
образом, если в 2010 году доходы метропо-
литена от реализации проездных билетов 
составляли 33,7 млрд руб., то в 2017 году — 
уже 57,4 млрд руб.

Второй блок — это небилетные доходы: 
аренда помещений под уличными перехода-
ми, мест под размещение вендинговых авто-
матов и банкоматов. Кстати, по банкоматам 
(всего их 300 штук) у нас сейчас одна из самых 
высоких в России ставок по установке — 
200 тыс. руб. При объявлении конкурса нас 
устраивала цена 40 тыс. руб., но в результате 
конкурсной борьбы она серьезно поднялась. 
Другие небилетные доходы метро также уве-
личились. Если в 2010 году метрополитен по-
лучал от рекламы, аренды торговых площа-
дей, съемок киносцен и прочей деятельности 
почти 1,9 млрд руб., то в 2017 году — более 
3,5 млрд руб.
— Куда тратятся средства?
— Вкладываем их в обновление инфраструк-
туры, операционную деятельность, ремонт. 
Модернизация билетной системы будет про-
исходить как раз на эти деньги. Строительст-
во новых станций метро идет на средства, ко-
торые выделяются правительством Москвы 
отдельными субсидиями напрямую в устав-
ный капитал метрополитена.
— До сих пор неясной остается ситуация 
с продажей рекламы в метро. С прошлым 
подрядчиком метрополитен договор рас-
торгнул, сейчас разрабатывается новая 
концепция размещения рекламы. Есть ли 
подробности?
— Действительно, прошлая модель себя не 
оправдала. Наши партнеры не выполнили 
взятые на себя контрактные обязательства, 
были судебные решения и даже заведено уго-
ловное дело на подрядчика. Сейчас реклам-
ный отдел метрополитена готов самостоя-
тельно продавать рекламу напрямую по от-
крытым расценкам. Но требование закона 
«О рекламе» таково, что реклама на недвижи-
мом имуществе может продаваться только че-
рез конкурс. На данном этапе мы открыты 
для предложений от участников рынка, гото-
вы рассмотреть варианты. Мы хотим, во-пер-
вых, чтобы реклама была неназойливой и ей 
не был облеплен весь метрополитен, как пре-
жде. Мы уже убрали всю звуковую рекламу из 
подземки, оставим только служебную инфор-
мацию и какие-то важные вещи, которые на-
до обязательно донести до пассажиров. В лю-
бом случае нам нужны стабильные партне-
ры, а не мошенники, а реклама не должна 
раздражать наших пассажиров.

«Эту систему мы позаимствовали у военных»
Вице-мэр Москвы Максим Ликсутов о фиксации нарушений, скоростном режиме и будущем метро

Д О С Ь Е Д Е П А Р Т А М Е Н Т  Т Р А Н С П О Р Т А  М О С К В Ы

Ведет историю от созданного в 1992 году департамента транспорта и связи правительства Москвы. 
18 января 2011 года мэр Сергей Собянин реформировал ведомство, убрав из его функций обеспечение 
связи, и переименовал его в департамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры. 
Отвечает за разработку городских программ и законов, материально-техническую базу, кадровую полити-
ку, контроль и повышение качества услуг в области транспорта. В ведении департамента находятся семь 
управлений, четыре отдела, сектор материально-технического обеспечения. Также ведомству подчинены 
семь организаций: ГУП «Московский метрополитен», ГУП «Мосгортранс», ГКУ «Администратор московского 
парковочного пространства», ГКУ «Центр организации дорожного движения правительства Москвы» и другие. 
В бюджете Москвы на 2018 год ведомству выделено 190,1 млрд руб., на 2019 год запланированы расходы 
в 221,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И К С У Т О В  М А К С И М  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 19 июня 1976 года в городе Локса Эстонской ССР. Окончил Российскую экономическую академию 
имени Плеханова (2007), Международный юридический институт в Москве (2012). C середины 1990-х годов 
занимался поставками кузбасского угля в Эстонию. В 1999–2001 годах — президент компании «Юнитранс». 
В 2002 году возглавил представительство компании WorldWide Invest, на базе которой был создан «Трансма-
шхолдинг». В 2005–2008 годах — гендиректор ООО «Трансгрупп—финансы и инвестиции». В 2009–2010 годах 
возглавлял компанию «Аэроэкспресс». В апреле 2011 года назначен советником мэра Москвы Сергея Собянина 
по вопросам транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры, в декабре возглавил профильный 
департамент. 25 сентября 2012 года стал заместителем мэра, сохранив пост главы департамента. После прихода 
на госслужбу объявил, что продал доли в «Аэроэкспрессе» (12,5%), «Трансмашхолдинге» (8%) и «Трансгрупп» 
(25%), а также отказался от эстонского гражданства. Награжден орденом Дружбы.
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Без мнения жителей решения об изменении 
скоростного режима приниматься не будут — это 
принципиальная позиция правительства Москвы

В 2010 году доходы метрополитена от реализации 
билетов составляли 33,7 млрд руб.,  
в 2017 году — уже 57,4 млрд руб.



Дональд Трамп  
обошелся без России
Президент США рассказал ООН обо всем, кроме отношений с Москвой

Ключевым событием вчерашнего дня на Ген
ассамблее ООН стало выступление президен
та США Дональда Трампа. Глава Белого дома 
подробно подвел итоги (по его мнению, край
не позитивные) своей работы на внутреннем 
и внешнем направлении. Суть своей полити
ки он охарактеризовал так: «Мы отвергаем иде
ологию глобализма и поддерживаем доктри
ну патриотизма». Поделив мир на союзников 
(Индия, Саудовская Аравия, Израиль,  Польша) 
и противников (Иран, Венесуэла),  президент 
США при этом лишь раз — и то вскользь — 
 упомянул Россию.

Первым на трибуну Генассамблеи по традиции 
взошел генсек ООН Антониу Гутерриш. Выступле-
ние было алармистским: он говорил, что современ-
ный мир страдает от синдрома дефицита доверия, 
предупреждал об угрозе новой гонки ядерных воо-
ружений, подсчитывал ущерб от киберпреступно-
сти ($1,5 трлн в год), призывал более плотно занять-
ся вопросами климата. Выступавшая затем предсе-
датель Генассамблеи, экс-глава МИД Эквадора Ма-
рия Эспиноса Гарсес рассказала о приоритетах на 
текущей сессии — в частности, упомянула о вопро-
сах гендерного равенства и переработки пластика. 
А президент Бразилии Мишел Темер (представитель 
этой страны по традиции выступает в начале, так 
как посол республики открыл сессию Генассамблеи 
1946 года) раскритиковал политику изоляционизма.

Однако Дональд Трамп эту речь не слышал. Он 
должен был выступать следом, но опоздал. В итоге 
глава Белого дома вышел на сцену после эквадор-
ского лидера Ленина Морено. И сразу задал тон все-
му своему выступлению. «Менее чем за два года моя 
администрация добилась больше любой другой 
в истории нашей страны»,— заявил Дональд Трамп. 
Зал взорвался смехом. «Гм. Не ожидал такой реак-
ции»,— улыбнулся президент. И продолжил гово-
рить об успехах в манере, которая уместно смотре-
лась бы на предвыборном митинге. Впрочем, в США 
сейчас в разгаре кампания по выборам в Конгресс, 
намеченным на начало ноября, а трибуна ООН не са-
мая плохая площадка, чтобы рассказать всему миру, 
как похорошела Америка при президенте Трампе.

По словам главы Белого дома, американская эко-
номика на подъеме «как никогда»: растет фондо-
вый рынок, число рабочих мест и благосостояние 
американцев. Единственное, что падает,— безрабо-
тица. Но ее не жалко. От частного счастья Дональд 
Трамп перешел к общему — обороноспособности 
США, от которой выигрывает весь мир. «Мы начали 
строить стену на границе, повысили безопасность 
границ, привлекли рекордные суммы в военную от-
расль. Скоро она будет самой мощной за всю исто-
рию. США теперь сильнее и богаче, чем когда я всту-
пил в должность. Мы отстаиваем Америку, амери-
канский народ, весь мир»,— отметил он.

Во внешней политике, по словам господина 
Трампа, у него тоже успехи, которые невозможно 
не видеть. В частности, президент остановился на 
северокорейской проблеме. «Мы уже получили ре-
зультаты, которые себе никто не мог представить: 
ракеты не летают, объекты военные демонтируют, 
освободили заложников, а останки наших героев 
возвращают домой, чтобы они покоились в род-
ной земле»,— заявил глава Белого дома. Хорошие 
новости Дональд Трамп обнаружил даже на Ближ-
нем Востоке. «Страны (Персидского.— 

”
Ъ“) зали-

ва после моей поездки в Саудовскую Аравию от-
крыли новый центр по борьбе с финансировани-
ем терроризма»,— заявил он, после чего отметил 
также успехи в борьбе с «кровавыми убийцами 

из 
”
Исламского государства“ (запрещенная в Рос-

сии террористическая группировка.— 
”
Ъ“)».

Особенностью речи Дональда Трампа стало то, 
что она содержала в себе список государств, на ко-
торые нынешняя администрация в Белом доме де-
лает ключевую ставку в разных регионах мира: Ин-
дия, Саудовская Аравия, Израиль, Польша... При 
этом Евросоюз, традиционно считавшийся ключе-
вым партнером США в западной коалиции, Дональд 
Трамп даже не упомянул, как и выходящую из него 
Великобританию.

О России президент США вспомнил лишь раз, да 
и то вскользь. Коснувшись вопроса энергобезопас-
ности, он призвал Германию избавляться от зависи-
мости от РФ. На этих словах представители делега-
ции ФРГ, присутствовавшие в зале, ухмыльнулись.

К самой же ООН Дональд Трамп продемонстриро-
вал двойственный подход. С одной стороны, он не 
скупился на похвалы в адрес организации, у исто-
ков которой в свое время стояли Соединенные Шта-
ты, называя ее «великолепным созвездием наций». 
Он говорил о «суверенитете независимых наций, 
в котором процветает свобода». Такая позиция пере-
кликалась с речами, которые с трибуны ООН произ-
носил предыдущий президент Барак Обама, пытав-
шийся доказать мировому сообществу: США больше 
не хотят выполнять роль мирового жандарма.

С другой стороны, Дональд Трамп не до конца 
распрощался с традициями своих республиканских 
предшественников в Белом доме. С особой остро-
той конфликты между властями США и ООН прояв-
лялись именно при республиканцах. Так, Рональд 

Рейган, политику которого называют одним из ори-
ентиров для Дональда Трампа, отказывался перечи-
слять взносы в бюджет ООН и бойкотировал рабо-
ту ее структур, таких как ЮНЕСКО. Не меньшее не-
приятие ООН как некоего теневого «мирового пра-
вительства», ставшего препятствием для реализа-
ции национальных интересов Америки, демонстри-
ровал предыдущий республиканский президент 
Джордж Буш-младший. В 2001 году, вскоре после его 
прихода к власти, США утратили место в Комиссии 
ООН по правам человека, которую тогда возглави-
ла Ливия Муаммара Каддафи, что вызвало негодова-
ние Вашингтона. Вскоре после этого США заявили 
о нежелании участвовать в работе Международного 
уголовного суда (МУС), созданного под эгидой ООН.

Дональд Трамп эту политику продолжает. «Мы 
вышли из Совета по правам человека (заменила од-
ноименную комиссию.— 

”
Ъ“) и не вернемся в не-

го до тех пор, пока не будет проведена настоящая 
реформа. По тем же причинам США не будут под-
держивать и признавать МУС»,— заявил он. И доба-
вил, чтобы всем окончательно стало понятно: «США 
управляются американцами. Мы отвергаем идеоло-
гию глобализма и поддерживаем доктрину патрио-
тизма. По всему миру государства должны бороться 
против угроз своему суверенитету».

«Красной нитью в выступлении прошли две те-
мы: необходимость защиты собственного суверени-
тета и безальтернативность отстаивания националь-
ных интересов. Что примечательно, это касалось не 
только США, но и всех стран мира»,— отметила при-
сутствующая на Генассамблее представитель МИД 
РФ Мария Захарова. И добавила: «Россию (Дональд 
Трамп.— 

”
Ъ“) решил, видимо, всуе не упоминать».

Владимир Соловьев, Нью-Йорк;  
Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

Президент США Дональд Трамп  
не ожидал смеха после своих слов о том,  
что его администрация «добилась больше  
любой другой в истории Америки»  
ФОТО REUTERS

«Мирные граждане неоднократно говорили нам, 
что это не их конфликт»
Заместитель главы миссии ОБСЕ на Украине о том, как завершить войну в Донбассе

Заместитель главы Специальной мониторинго
вой миссии (СММ) ОБСЕ на Украине Александр 
Хуг на протяжении более четырех лет информи
ровал общественность о происходящем в Дон
бассе. Однако 31 октября он покинет свой пост. 
В интервью корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко 
господин Хуг рассказал, почему, по его мнению, 
за минувшие годы прекратить вооруженный 
конфликт так и не удалось.

— Правда ли, что вы уходите со своего поста? По 
какой причине?
— ОБСЕ не карьерная организация, работать в ее 
структурах можно не более десяти лет. Я достиг это-
го предела и поэтому покидаю свой пост.
— С какими чувствами вы уходите? На какой ста-
дии находится имплементация минских соглаше-
ний по урегулированию конфликта в Донбассе?
— Работа Специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ началась на шесть месяцев раньше, чем были 
подписаны минские соглашения (первые.— 

”
Ъ“). 

Я занял свой пост в конце марта 2014 года, а минские 
соглашения были подписаны лишь полгода спустя. 
В мандате нашей миссии нет никакой явной отсыл-
ки к минским договоренностям. Но благодаря наше-
му мандату (а именно поставленной перед нами за-
даче собирать информацию и докладывать о ситу-
ации с безопасностью) мы оказываем активное со-
действие имплементации соглашения. Наша глав-
ная задача — предоставлять объективную и прове-
ренную информацию людям, принимающим реше-
ния, включая подписантов минских соглашений, 
с тем чтобы они видели ясную картину происходя-
щего на местах.

К сожалению, проделанная СММ работа свиде-
тельствует о том, что стороны не выполнили даже ба-
зовых обещаний, которые были ими даны в рамках 
минских соглашений. Этот вывод вы можете сделать 
сами, ознакомившись более чем с тысячей ежеднев-
ных отчетов, выпущенных миссией с 2014 года. В от-
личие от большинства полевых миссий ОБСЕ в дан-

ном случае уже на ранней стадии было принято ре-
шение выкладывать все отчеты в интернет. Нам бы-
ло важно, чтобы собранная нами информация была 
доступна не только тем, кто принимает решения, но 
и широкой общественности, включая СМИ.
— Да, для журналистов эта информация была 
очень полезной.
— К сожалению, значительная часть журналист-
ских материалов о происходящем в зоне конфликта 
не была основана на обнародованных нами фактах. 
Нередко мы становились свидетелями откровенных 
спекуляций, которые не способствовали стабилиза-
ции обстановки, а лишь нагнетали ее.
— Судя по всему, вы покидаете свой пост с горь-
кими чувствами?
— Нет, вовсе нет. Я убежден, что СММ сыграла важ-
ную роль в сдерживании конфликта. То, что без нас 
было бы хуже, конечно, сложно доказать. Измерить 
ведь можно лишь насилие, а не его отсутствие. Но 
как я уже сказал, я полагаю, что миссия проделала 
и продолжает проделывать неоценимую работу.

В мандат СММ ведь также входит оказание содей-
ствия установлению диалога, и мы взаимодейству-
ем со всеми, кто в него вовлечен. Эта работа не полу-
чает большого освещения. Но я могу с уверенностью 
сказать, что нам удалось хотя бы отчасти уменьшить 

страдания гражданского населения путем посредни-
чества между сторонами. Была восстановлена часть 
инфраструктуры, были успешно осуществлены до-
ставки гуманитарных грузов, удалось осуществить 
обмен погибшими и ранеными, обнаружить часть 
пропавших без вести людей. Мы ежедневно помога-
ем гражданскому населению по обе стороны линии 
соприкосновения. Поэтому я не чувствую горечи.

Вы же, как и я, прекрасно понимаете, что этот 
конфликт можно прекратить очень быстро. Мы не-
однократно становились свидетелями того, как по-
сле объявления сторонами очередной привержен-
ности прекращению огня количество нарушений 
за короткий период времени резко снижалось. То 
есть, если поступал приказ прекратить огонь, он ис-
полнялся. Это означает, что при наличии политиче-
ской воли ситуацию с безопасностью в регионе мож-
но было бы стабилизировать. Но пока этой воли нет.
— Вы на днях в очередной раз побывали на тер-
ритории самопровозглашенной Донецкой на-
родной республики (ДНР) и в целом на протя-
жении своей работы в СММ активно перемеща-
лись по зоне конфликта. Что говорят вам мест-
ные жители?
— Простые люди по обе стороны линии соприкос-
новения неоднократно говорили представителям 
миссии, что они рады, что мы есть. Им важно, что 
о них не забыли, что их кто-то слушает. Конечно, они 
разочарованы тем, что конфликт продолжается и мы 
не можем остановить насилие. Мы невооруженная 
гражданская миссия, и у нас нет полномочий при-
нуждать к выполнению обязательств, взятых на се-
бя подписантами минских соглашений. Мы можем 
лишь фиксировать то, что происходит.

При этом мирные граждане по обе стороны ли-
нии соприкосновения неоднократно говорили нам, 
что это не их конфликт и что они лишь хотят, чтобы 
он прекратился.

полная версия 
kommersant.ru/12431
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мировая политика
Европа повела 
Иран в обход 
американских 
санкций
Чтобы спасти ядерную сделку

ЕС создаст для расчетов с Ираном специальный механизм, 
который должен помочь нивелировать последствия амери
канских санкций, введенных против этой страны, и одновре
менно спасти иранскую ядерную сделку 2015 года. Об этом 
говорится в совместном заявлении России, Великобрита
нии, Франции, Германии, Китая, ЕС, а также Ирана по итогам 
министерской встречи в рамках Генассамблеи ООН в Нью
Йорке. Это решение призвано успокоить Тегеран накануне 
принятия второго пакета американских санкций, которые ог
раничивают сотрудничество с Ираном в нефтегазовой сфе
ре. Работу в этой стране прекратили десятки международных 
компаний, в том числе европейских. В результате Тегеран 
пригрозил расторгнуть ядерную сделку, если его интересы 
не будут защищены.

Одним из первых мероприятий недели высокого уровня засе-
дания Генассамблеи ООН стала встреча представителей стран—
участниц Совместного всеобъемлющего плана действий (СВПД). 
Это второе подобное мероприятие с мая, когда из ядерной сдел-
ки вышли США, что повлекло за собой возвращение американ-
ских санкций в отношении Ирана. В заявлении по итогам встре-
чи, которое зачитала глава дипломатии ЕС Федерика Могерини, 
говорится о начале подготовительной работы по созданию Ев-
росоюзом специального механизма, который облегчит расчеты 
с Ираном в условиях американских санкций и защитит от них 
европейские компании. По словам госпожи Могерини, «стра-
ны—члены ЕС создадут юридическое лицо для проведения ле-
гальных финансовых трансакций с Ираном, это позволит евро-
пейским компаниям работать с Ираном в соответствии с евро-
пейскими законами». Механизм также будет открыт для других 
участников. Других подробностей, как и сроков создания этого 
механизма, пока нет.

«Пятерка» исходит из того, что Тегеран полностью выполняет 
условия ядерной сделки и надеется сделать все возможное, что-
бы ее сохранить. В то же время Тегеран пригрозил выйти из СВПД, 
если к 4 ноября Европа не определится с механизмом работы 
с Ираном вопреки американским санкциям.

«Мы подтвердили, что снятие санкций является важной частью 
сделки. Мы считаем необходимым защищать иностранные компа-
нии, ведущие бизнес с Ираном. Мы считаем необходимым продол-
жать экспорт нефти и газа из Ирана»,— заявила Федерика Могерини.

Спустя несколько часов, выступая с трибуны Генассамблеи, 
президент США Дональд Трамп пообещал, что Вашингтон не бу-
дет одинок в стремлении отрезать Иран от нефтяных доходов. «До-
полнительные санкции вступят в силу 5 ноября. И мир последует 
за ними. И мы работаем со странами, которые импортируют иран-
скую нефть, чтобы прекратить эти поставки. Мы не можем позво-
лить мировому лидеру по спонсированию терроризма разрабо-
тать самое опасное в мире оружие»,— заявил он.

Первый пакет санкций США вступил в силу в августе. Он ка-
сался операций с иранской национальной валютой и госдолгом, 
торговли золотом, был введен запрет на продажу иранскому пра-
вительству долларов. Санкции нанесли существенный удар по 
иранской экономике. С начала года курс национальной валюты 
упал в четыре раза. 5 ноября ожидается второй пакет санкций, 
который налагает запрет на покупку иранской нефти и сотруд-
ничество с Тегераном в сфере энергетики. Вашингтон потребо-
вал, чтобы все компании, которые работают с Тегераном в этой 
сфере, свернули свою деятельность, иначе они сами попадут под 
санкции. Речь в первую очередь идет о прекращении закупок 
иранской нефти.

«Рынок для нас пока открыт, и мы продолжаем экспортировать 
нефть. И мы ожидаем, что продолжим ее экспортировать»,— зая-
вил в воскресенье журналистам представитель Ирана в ОПЕК Хо-
сейн Каземпур Ардебили. Тем не менее с мая, когда США выш-
ли из СВПД, около 30 крупнейших иностранных компаний объ-
явили о свертывании сотрудничества с Ираном. Среди них Total, 
Peugeot, Allianz и Siemens. Только в понедельник о прекращении 
сборки грузовиков в Иране объявила Volvo, которая планировала 
сделать Иран основным экспортным центром для рынков Ближ-
него Востока и Северной Африки. Компания объяснила свое реше-
ние проблемами с прохождением платежей. А вчера о прекраще-
нии бизнеса с Ираном объявил один из крупнейших мировых не-
зависимых нефтетрейдеров Vitol Group.

Неудивительно, что Иран нервничает и требует принять ме-
ры. Однако многие эксперты сомневаются, что европейский ме-
ханизм будет эффективен. «США, естественно, будут продолжать 
оказывать колоссальное давление на ЕС и при большом жела-
нии могут с легкостью растоптать любой механизм. Это пробле-
ма. Будем смотреть, как далеко захотят пойти американские кол-
леги и как далеко позволят им пойти наши европейские колле-
ги»,— сказал вчера на пресс-конференции директор департамен-
та по вопросам нераспространения и контроля над вооружения-
ми МИД России Владимир Ермаков. В то же время, по его словам, 
в Москве позитивно оценивают инициативу ЕС. Дипломат также 
подчеркнул, что нельзя допустить возвращения Ирана к военной 
ядерной программе.

«Европа пытается успокоить Иран, который грозит выйти из 
СВПД. В этом контексте создание механизма, безусловно, пози-
тивный шаг, но непонятно, как он будет работать. Скорее всего, 
он будет рассчитан на средний и малый бизнес. Крупные компа-
нии, такие как Total, слишком интегрированы в мировую финан-
совую систему, и для них санкции США — это существенная уг-
роза. Трудно представить, как их можно будет заставить остаться 
в Иране»,— сказала 

”
Ъ“ научный сотрудник НИУ «Высшая школа 

экономики» Юлия Свешникова.
«Вопрос о создании нового механизма расчетов с Ираном сто-

ял на повестке дня уже давно, и отсутствие прогресса со сторо-
ны ЕС выглядело подтверждением того, что Брюссель не наме-
рен серьезно сопротивляться Вашингтону»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт 

ПИР-Центра Андрей Баклицкий. Поэтому, с его точки зрения, за-
явления Федерики Могерини можно считать важным и реальным 
шагом в сторону сохранения СВПД. Эксперт пояснил, что вопрос 
был в том, использовать ли текущие структуры, которые из-за сво-
их уникальных характеристик были бы защищены от санкций 
(предполагалось, что Вашингтон не станет вводить санкции про-
тив центральных банков Германии или Франции), или создать но-
вые, изолированные от американского влияния, как в итоге ре-
шили поступить. «Сейчас речь, скорее всего, идет об аналоге кли-
ринговой конторы, которая будет получать деньги от европей-
ских компаний за иранскую нефть и от Ирана за европейские то-
вары. Деньги физически не будут покидать ЕС, что ограничит воз-
можности американского давления»,— считает эксперт. Впрочем, 
он не исключил, что Вашингтон сохранит возможность вводить 
индивидуальные санкции против руководства и сотрудников но-
вой структуры. Господин Баклицкий также обратил внимание на 
то, что все меньше частных европейских компаний готовы риск-
нуть продолжением работы с Ираном и попасть под американ-
ские санкции. «Наличие финансового канала не поможет торгов-
ле в отсутствие покупателя. И, возможно, в качестве следующего 
шага Евросоюзу придется создавать государственную структуру 
еще и для закупок нефти»,— заключил он.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23940,26 (+70,33)
РТС 1169,04 (+6,06)
FTSE 100 7507,56 (+49,15)

DAX 30* 12374,66 (+23,84)
DJIA* 26568,41 (+6,36)
NASDAQ Composite* 8002,91 (+9,662)

*На 20:05    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.09.18
Австралийский доллар 47,6700
Английский фунт 86,4669
Белорусский рубль** 31,4874
Датская крона* 10,3685

Доллар США 65,8244
Евро 77,3832
Индийская рупия*** 90,3499
Казахский тенге*** 18,4137

Канадский доллар 50,7748
Китайский юань* 95,7126
Норвежская крона* 80,9011
СДР 92,4372

Сингапурский доллар 48,1806
Новая турецкая лира 10,7012
Украинская гривна* 23,4584
Шведская крона* 74,8890

Швейцарский франк 68,1553
Японская иена*** 58,3007
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Тема пиратства в рунете, казалось, 
сошедшая с первых полос газет, 
в последнее время разгорелась с но-
вой силой. На этом фоне глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров в по-
недельник встретился с президен-
том Владимиром Путиным и доло-
жил ему, что «все крупнейшие пи-
ратские площадки заблокирова-
ны»: «Будем и дальше чистить ин-
тернет». Глава надзорной службы 
признал, что еще несколько лет на-
зад рунет был «абсолютно пират-
ской гаванью», но сейчас, по его 
словам, 6 тыс. сайтов пиратов за-
блокированы, а еще 11 тыс. удали-
ли нелегальный контент. Это по-
могло легальным онлайн-кинотеа-
трам получить в 2017 году выручку 
на 60% больше, чем годом ранее,— 
около 8 млрд руб., напомнил госпо-
дин Жаров.

Но вот незадача: несмотря на яв-
ные успехи Роскомнадзора на ниве 
борьбы с пиратами, последние сда-
ваться и не думают. Даже наоборот, 

как недавно сообщал 
”

Ъ“, в этом 
году рунет может поставить ре-
корд по количеству просмотров пи-
ратских фильмов. Как свидетель-
ствуют данные Group-IB, только 
за девять месяцев 2018 года в руне-
те вышло больше пиратских экран-
ных копий кино, чем за 2016 и 2017 
годы вместе взятые, а доходы этого 
рынка за 2017 год выросли на 21%, 
до $85 млн, и продолжают расти. 
Суммарный объем трафика видео-
пиратов за 2017 год вырос на 12%, 
а количество запросов российских 
пользователей на бесплатный прос-
мотр фильмов и сериалов в поиско-
виках достигло почти 10 млрд.

Ситуацией обеспокоены и пра-
вообладатели. Недавно крупней-
шие телехолдинги по инициативе 
«Газпром-медиа» вступили в откры-
тый конфликт с «Яндексом», обви-
нив его в том, что поисковик выдает 
ссылки на пиратские сайты с их се-
риалами. В результате «Яндекс» уда-
лил из поиска все ссылки на страни-
цы с сериалами каналов «Газпром-
медиа», включая даже ресурсы с ле-
гальным контентом. Позже появи-
лась информация о том, что интер-
нет-компании, медиахолдинги 
и чиновники обсуждают внесудеб-
ный механизм удаления пиратских 
сайтов из поисковой выдачи.

Емкость рынка легального смо-
трения огромна, но и нелегального 
тоже. И хотя борьба с пиратским ви-
део становится все более решитель-
ной, пираты демонстрируют спо-
собность к этому приспосабливать-
ся. Они меняют тактику, исполь-
зуют новые модели и технологии, 
включая пиратские CDN (content 
distribution networks — сети достав-
ки контента). У пиратов есть и бога-
тые спонсоры, как, например, бук-
мекеры и нелегальные онлайн-ка-
зино, указывают в той же Group-IB. 
На руку пиратам и очевидная деше-
визна создания нелегальных видео-
ресурсов: достаточно потратить все-
го около $240, которые очень быст-
ро окупятся. Как следствие, пират-
ский бизнес себя еще не исчерпал, 
а над вопросом, как его искоренить, 
правообладатели еще долго будут 
ломать головы.

правила  
игры

Но вот незадача: 
 несмотря на явные 
успехи Роскомнад-
зора на ниве борьбы 
с пиратами, послед-
ние сдаваться 
и не думают

в зачистку рунета от пиратства 
рассматривал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

Газовому арбитражу набивают цену
«Нафтогаз» хочет от «Газпрома» новых компенсаций

«Нафтогаз Украины» в рамках готовя-
щегося очередного спора с «Газпромом» 
в Стокгольмском арбитраже потребо-
вал от российской компании компен-
сировать переплату, на которую вынуж-
ден идти при покупке газа у компаний 
ЕС вместо монополии. По оценке «На-
фтогаза», к настоящему моменту его по-
тери достигли $110 млн. По данным 

”
Ъ“, 

арбитраж вряд ли сможет решить этот 
спор до 2020 года, однако даже в худшем 
случае потери «Газпрома» будут ограни-
ченными — порядка $120 млн в год.

«Нафтогаз» намерен требовать с «Газпрома» 
компенсации потерь, которые компания не-
сет, покупая газ в ЕС вместо того, чтобы полу-
чать его по контракту с «Газпромом», изменен-
ному в соответствии с решением Стокгольм-
ского арбитража в декабре 2017 года. «Мы на-
чали новый арбитраж и намерены вынудить 

”
Газпром“ компенсировать разницу меж-

ду газом, который мы покупаем на европей-
ском рынке, и газом, который был бы по из-

мененному в арбитраже контракту»,— заявил 
25 сентября коммерческий директор «Нафто-
газа» Юрий Витренко на пресс-конференции, 
которая транслировалась на странице компа-
нии в Facebook. По его словам, размер компен-
сации «уже превышает $110 млн».

Суть проблемы в том, что в декабре 2017 
года Стокгольмский арбитраж изменил усло-
вия контракта между «Газпромом» и «Нафтога-
зом». В результате объем контракта сократил-
ся в десять раз — до 5 млрд кубометров в год, 
объем обязательного отбора — до 4 млрд кубо-
метров. Но главное изменение заключалось 
в ценообразовании: «Газпром» теперь должен 
продавать газ «Нафтогазу» по котировкам не-
мецкого хаба NCG (котировка на месяц впе-
ред), а не по нефтяной формуле.

Поскольку «Нафтогаз» покупает газ в Евро-
пе по принципу «цена хаба плюс транспор-
тировка», решение арбитража делало закуп-
ку газа у «Газпрома» априори более выгодной, 
чем закупка в ЕС. Тем не менее в «Газпроме» 
были готовы начать поставку газа с 1 января 

и предлагали «Нафтогазу» подписать соответ-
ствующее дополнительное соглашение. Одна-
ко украинская компания решила подождать 
вердикта Стокгольмского арбитража по второ-
му спору (по контракту на транзит). В феврале 
это решение было вынесено в пользу «Нафто-
газа», и после этого уже «Газпром» фактически 
отказался от поставок газа на Украину, а заод-
но 20 апреля подал иск в Стокгольмский арби-
траж о расторжении обоих контрактов с «На-
фтогазом», которые и так истекают к 2020 году.

По данным 
”
Ъ“, текущее требование «На-

фтогаза» о компенсации было передано «Газ-
прому» 22 мая в составе документов, предъ-
явленных в ответ на иск российской моно-
полии о расторжении контрактов. Учиты-
вая, что панель арбитров по этому спору еще 
даже не назначена, скорее всего, решения 
можно ожидать не ранее 2020 года, полага-
ют собеседники 

”
Ъ“. Помимо данного спора, 

в арбитраж 10 июля было направлено требо-
вание «Нафтогаза» повысить тариф на тран-
зит газа и взыскать с «Газпрома» $11,5 млрд 

(см. 
”
Ъ“ от 9 июля). Таким образом, в Сток-

гольмском арбитраже снова рассматривают-
ся два иска компаний друг к другу, помимо 
того что «Газпром» оспаривает два уже выне-
сенных решения арбитража в апелляцион-
ном суде Швеции.

На фоне прочих требований «Нафтогаза», 
измеряемых в миллиардах долларов, компен-
сация разницы цен выглядит довольно скром-
но. По расчетам 

”
Ъ“, в марте—августе диффе-

ренциал между ценой NCG и ценой фактиче-
ского импорта газа на Украину из ЕС состав-
лял в среднем примерно $23 за тысячу кубо-
метров (фактически это стоимость транспор-
тировки). То есть при объеме контракта между 
«Газпромом» и «Нафтогазом» в 5 млрд кубоме-
тров максимальная годовая компенсация мо-
жет составить около $120 млн. При этом «Газ-
пром», не поставляя газ на Украину, не теряет 
в выручке –—те же объемы газа просто допол-
нительно поставляются на рынок ЕС, откуда 
уходят на Украину.

Юрий Барсуков

Рекордные темпы экспорта россий-
ского зерна в этом сезоне начинают 
ослабевать. В сентябре объем поставок 
может достичь 4,6 млн тонн и впер-
вые оказаться ниже уровня 2017 года 
(5 млн тонн). Снижение темпов отгру-
зок связано с укреплением рубля и па-
дением экспортных цен за полтора ме-
сяца почти на 6%, до $218 за тонну. В ок-
тябре—декабре конъюнктура может 
оказаться более благоприятна для ак-
тивной торговли, если не помешает 
погода, ожидают аналитики.

Экспорт зерна в сентябре может достичь 
4,6 млн тонн, подсчитал «Совэкон». В таком 
случае сентябрь будет первым месяцем те-
кущего сезона с объемом вывоза, который 
уступает прошлогоднему, говорится в об-
зоре аналитического центра. Гендиректор 
«Прозерна» Владимир Петриченко оценива-
ет уровень экспорта в сентябре в 4,6–4,7 млн 
тонн зерна. По подсчетам руководителя ана-
литического центра «Русагротранса» Иго-
ря Павенского, отгрузки за месяц могут до-
стичь 4,75 млн тонн против 4,93 млн тонн 
годом ранее.

В Минсельхозе сообщили, что с начала 
сезона по 20 сентября Россия экспортиро-
вала 13,2 млн тонн зерна, что на 23,4% боль-
ше, чем годом ранее. Поставки пшеницы вы-
росли на 35,7%, до 11,15 млн тонн. Но еще 
на 13 сентября темпы роста были гораздо 
выше: 32,9% и 48% соответственно.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов свя-
зывает замедление темпов экспорта с укре-
плением рубля и снижением экспортных 
цен, которое наблюдалось последние полто-
ра месяца. Так, в начале августа российская 
пшеница (протеин 12,5%, FOB) торговалась 
по $231,5 за тонну, к 14 сентября цены опу-
скались до $218 за тонну, следует из данных 
«Совэкона». Игорь Павенский согласен, что 
на темпах продаж сказалось падение цен. 
По его подсчетам, котировки на споте с по-
ставкой в сентябре снижались до $210–213, 

из-за чего часть запланированных к отправ-
ке объемов зерна была отложена на более 
поздний срок. На юге России, откуда тради-
ционно пшеница отправляется на экспорт, 
также закончился период массовых продаж, 
добавляет господин Сизов. В августе Россия 

установила абсолютный рекорд по экспорту 
пшеницы (4,5 млн тонн), поэтому некоторое 
замедление торговли в сентябре объяснимо, 
напоминает Владимир Петриченко.

Гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько ожида-

ет дальнейшего снижения темпов отгру-
зок. По его словам, на юге уже вывезено бо-
лее половины всего экспортного потенциа-
ла пшеницы, плюс около 20% законтракто-
вано, при этом до конца сезона остается еще 
девять месяцев. Поставки из других регио-
нов идут непросто: там есть проблемы с уро-
жаем и качеством зерна, добавляет госпо-
дин Рылько. География экспортного спроса 
смещается в центр страны и Поволжье, со-
гласны в «Совэконе». Но, пишут аналитики, 
в Саратове, крупнейшем экспортере в окру-
ге, остатки пшеницы в хозяйствах вдвое 
ниже прошлогодних.

В «Совэконе» отмечают, что снижение тем-
пов отгрузок, возможно, не самая плохая но-
вость для российских производителей зер-
на, так как на этом фоне риск введения ог-
раничений на вывоз снижается. В середине 
сентября стало известно, что Россельхознад-
зор ужесточил требования к качеству пше-
ницы для ряда стран, включая крупнейшего 
покупателя российского зерна Египет. Экс-
портеры опасались, что мера поможет чи-
новникам при необходимости ограничи-
вать поставки (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Господин Павенский полагает, что, ско-
рее всего, пиковый месяц по уровню экс-
порта в этом сезоне уже пройден в августе. 
При этом, отмечает он, в октябре—ноябре 
цены выглядят привлекательными для ак-
тивной торговли: российская пшеница с по-
ставкой в эти месяцы сегодня предлагается 
по $219–222 за тонну. «Уровень экспорта бу-
дет сильно зависеть от погоды. В прошлом 
ноябре при благоприятных условиях Рос-
сия установила исторический рекорд, отгру-
зив 5,5 млн тонн зерна в месяц»,— отмеча-
ет Игорь Павенский. «Совэкон» снизил свой 
прогноз общего экспорта зерна в этом сезо-
не с 43,7 млн до 42,4 млн тонн. Минсельхоз 
ранее оценивал экспорт в 35–37 млн зерна, 
включая 30 млн тонн пшеницы, если урожай 
превысит 105 млн тонн.

Анатолий Костырев
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Зерно задержалось на родине
В сентябре экспорт может замедлиться

Регулятор напишет СМС
ЦБ готов информировать банки об атаках быстрее

Внедренная ЦБ с июля этого года в рам-
ках борьбы с киберугрозами плат-
форма АСОИ не дает возможности мо-
ментально получать критически важ-
ную информацию. Например, о выво-
де средств мошенниками через банк 
узнать можно лишь в личном кабине-
те платформы, а в такой ситуации кри-
тичны даже минуты. Участники рынка 
считают необходимым изменить метод 
оповещения на СМС или иной момен-
тальный и обратились с соответствую-
щей просьбой к ЦБ.

ЦБ намерен проработать вопрос об инфор-
мировании кредитных организаций об ин-
цидентах, когда необходима моментальная 
реакция службы информационной безопас-
ности банка. Об этом сообщил замглавы де-
партамента информационной безопасности 
ЦБ Артем Сычев на конференции-семинаре 
Банка России совместно с Академией инфор-
мационных систем, Ассоциацией АБИСС. Об-
суждая с регулятором особенности платфор-
мы АСОИ, банки указали, что в настоящее вре-
мя в личный кабинет «сыпется» как критиче-

ски важная информация (например, когда че-
рез банк выводят похищенные деньги), так 
и информационные бюллетени ЦБ и т. д. 

• АСОИ — новая платформа для оператив-
ного обмена ЦБ с банками. До недавнего време-
ни взаимодействие банков с ФинЦЕРТ происхо-
дило по электронной почте. Однако уже 2 ию-
ля участники рынка получили от регулятора 
письма с инструкцией по работе с платфор-
мой. По задумке ЦБ, АСОИ должна быть ин-
формационно-сервисным порталом участни-
ков, автоматизировать обработку сведений 
об инцидентах, позволить вести базу по уяз-
вимостям, архив расследования инцидентов 
и т. д. Информацию от ФинЦЕРТ банки-участ-
ники получают в личном кабинете (см. 

”
Ъ“ 

от 2 августа).
По словам главы управления информбез-

опасности ОТП-банка Сергея Чернокозинско-
го, банки получают в АСОИ от ЦБ до десяти со-
общений в день. «Специалисты банка не мо-
гут сидеть у компьютера и до бесконечности 
нажимать F5, чтобы обновить информацию 
в личном кабинете и выявить требующую не-
медленного реагирования»,— сетовали бан-

киры на конгрессе. Примером медленного 
оповещения может служить ситуация с ПИР-
банком. Во время атаки на него злоумышлен-
ники вывели 58 млн руб. через 22 банка. Само 
хищение произошло 3 июля вечером. Банки, 
на счета в которых хакеры вывели средства, 
получили информацию лишь в 16:00 на сле-
дующий день, но не все увидели ее сразу. При-
том что в случае атак счет идет на минуты, от-
мечают эксперты. 

Наиболее простым решением проблемы 
могло бы стать СМС-информирование, счи-
тают банкиры. Впрочем, многие уверены, 
что необходим более гибкий подход. По сло-
вам главы управления информбезопасности 
«Ренессанс-кредита» Дмитрия Стурова, опти-
мально было бы наличие возможности само-
стоятельно настраивать способ получения ин-
формации в зависимости от ее критичности: 
не требующую оперативного реагирования 
можно через ЛК АСОИ или электронную по-
чту, более оперативную — СМС или мессенд-
жеры. «При этом СМС нужно как сигнал, что-
бы заглянуть в личный кабинет или прочесть 
имейл»,— отметил он. Подобная система опо-

вещения уже выстроена у многих компаний, 
специализирующихся на информбезопасно-
сти. По словам директора центра мониторин-
га и реагирования на кибератаки Solar JSOC 
Владимира Дрюкова, в их компании инфор-
мация о базовых атаках отправляется заказ-
чикам по почте, для извещения о более кри-
тичных угрозах используются уведомления 
через СМС или мессенджеры. «В случае кри-
тичных, массовых или развивающихся атак 
мы пытаемся проинформировать заказчика 
по телефону с постепенной эскалацией звон-
ка на вышестоящие контактные лица при не-
дозвоне»,— добавил он.

По словам начальника управления ин-
формационной безопасности Златкомбанка 
Александра Виноградова, идея оперативного 
оповещения банков, в том числе в виде СМС, 
замечательная, однако она будет функцио-
нировать лишь при работе ФинЦЕРТ в режи-
ме 24/7, а не только в официальные рабочие 
часы. Артем Сычев в ответ на запрос 

”
Ъ“ поо-

бещал, что ФинЦЕРТ, когда будет готов, перей-
дет на такой режим работы. 

Вероника Горячева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Р У С А Г Р О »  С О Б И Р А Е Т  З Е М Л И

ГК «Русагро» приобрела 100% ООО «Возрождение», которое управляет 11 тыс. га в Тамбовской области, 
сообщила группа во вторник. Сумма сделки не называется. По данным «СПАРК-Интерфакс», «Русагро» 
стала владельцем компании 19 сентября. До этого 75% «Возрождения» контролировала Екатерина Стру-
кова, 20% владел Константин Клемешов, еще 5% было у Юрия Фридемана. Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов оценивает стоимость сельхозземли в регионе примерно в 50 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, за 
«Возрождение» «Русагро» могла заплатить около 550 млн руб. В группе уточнили, что земли, находящие-
ся недалеко от сахарного завода «Русагро» «Никифоровский», планируется использовать под свеклович-
ный севооборот. «Русагро» — один из крупнейших российских производителей сахара, свинины и масло-
жировой продукции. По оценкам BEFL, на май 2018 года группа была третьим крупнейшим владельцем 
сельхозземли в стране, управляя 675 тыс. га. Покупка «Возрождения» позволит «Русагро» выйти на вто-
рое место в рейтинге, обогнав АПХ «Мираторг», земельный банк которого BEFL оценивает в 676 тыс. га. 
Под управлением крупнейшего владельца сельхозземель в России холдинга «Продимекс» Игоря Худо-
кормова (с учетом аффилированной компании «Агрокультура») около 790 тыс. га. Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Главой приоритетного для Аль-
фа-банка ипотечного бизнеса 
станет выходец из «Уралсиба» 
Артем Иванов. Он не слишком 
известен на рынке, но новый 
СЕО банка Владимир Верхошин-
ский хорошо знаком с новым 
менеджером по совместной 
 работе в Банке Москвы. Экспер-
ты указывают, что отсутствие 
громких имен среди новых топ-
менеджеров банка оправданно, 
поскольку задачи сменить ко-
манду Альфа-банка не стоит, 
но новому CEO необходимы 
проверенные люди, на кото-
рых можно опереться.

О том, что Артем Иванов, зани-
мавший до последнего времени 
пост директора департамента роз-
ничных продаж сети «Уралсиба», ста-
нет новым руководителем департа-
мента ипотечного кредитования 
Альфа-банка, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько участников рынка. «Данное 
назначение примечательно, потому 
что после долгого перерыва банк не 
только решил вернуться на ипотеч-
ный рынок, но и сделал ипотеку од-
ним из приоритетных направлений 
в своей стратегии»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. По словам другого источ-

ника 
”
Ъ“, Владимир Верхошинский, 

который с августа стал главным 
управляющим директором (CEO) 
Альфа-банка, работал с Артемом Ива-
новым в Банке Москвы и решил, что 
его компетенций достаточно для ам-
бициозных целей в сегменте.

В банке «Уралсиб» подтвердили 
уход Артема Иванова. «Он был хоро-
шим руководителем, но мы понима-
ем, что ротация сотрудников в бан-
ковской среде — это обязательный 
процесс для развития компаний»,— 
отметили там. В Альфа-банке уточ-
нили, что Артем Иванов возглавит 
ипотечный департамент банка с ок-
тября. «На рынке таких специали-
стов немного, большинство имеют 
узкую ипотечную специализацию, а 
в 

”
Уралсибе“ он отвечал за все роз-

ничные продажи и при этом особое 
внимание как раз уделял ипотеч-
ным продуктам,— уточнили в Аль-
фа-банке.— И главное — у него 
успешный опыт продвижения ипо-
теки через партнерские программы 
и digital-каналы, что, в свою оче-
редь, планирует усиливать Альфа-
банк». На посту главы ипотечного 
департамента господин Иванов сме-
нит Нину Крючкову, которая в этом 
году пришла в банк из ВТБ.

Ипотека — приоритетное на-
правление для Альфа-банка, соглас-
но его новой стратегии. В 2015 году 
банк полностью отказался от этого 
продукта, однако с 2017 года пере-
смотрел свое мнение. «Это одно из 
ключевых направлений. Мы запу-
стили ее год назад и уже вошли в 
топ-10 по объему выдачи,— говорит 
руководитель блока розничного 
бизнеса Альфа-банка Майкл Тач.— 
Наша цель — войти в топ-3. Плани-

руем выйти с ипотечным предложе-
нием во всех регионах присутствия, 
запустить инновационные техноло-
гические проекты, чтобы упростить 
и ускорить выдачу ипотеки». Собст-
венно, эти задачи и будут стоять пе-
ред Артемом Ивановым. По данным 
на 1 сентября, ипотечный портфель 
Альфа-банка составил 22,3 млрд 
руб., прогноз банка на конец 2018 
года — 35 млрд руб.

Как правило, на ключевые на-
правления назначают людей извест-
ных рынку, но Владимир Верхошин-
ский с момента прихода на пост СЕO 
пригласил на важные посты людей 
без громких имен, но с работой кото-
рых он хорошо знаком. Так департа-
мент HR возглавил экс-менеджер 
Бинбанка Марат Исмагулов (прора-
ботал в группе ВТБ около 15 лет), ди-
ректором по стратегическому разви-

тию Альфа-банка назначена Алек-
сандра Тымбай (проработала в ВТБ 
около девяти лет). По словам собе-
седников 

”
Ъ“, на этом перемены в ру-

ководстве Альфа-банка не закончат-
ся, в ближайшее время директора по 
маркетингу Альфа-банка Оксану Бе-
ляеву сменит Алексей Гиязов из 
Сбербанка (отвечал за розничный и 
цифровой маркетинг). Не исключе-
ны и другие назначения, но глобаль-
ной смены команды не будет, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. По его 

словам, задача, которая стоит перед 
Владимиром Верхошинским,— уси-
лить команду, а не сменить ее.

Вполне логично, что новый СЕО 
планирует собрать вокруг себя лю-
дей, с которыми уже работал и на ко-
торых может положиться, считает 
руководитель финансовой практики 
компании «Морган Хант Экзекьютив 
Серч» Мария Янковская. «Наверняка 
перед ним стоят сложные амбициоз-
ные задачи по трансформации биз-
неса. Проще опираться на тех, кого 
хорошо знаешь и кто уже смог дока-
зать свою эффективность,— продол-
жает она.— Учитывая турбулент-
ность последнего года, в команде 

”
Альфы“ образовался ряд лакун, ко-

торые необходимо заполнить».
Ксения Дементьева

Альфа-банк нашел 
эксперта по ипотеке
Владимир Верхошинский  
собирает команду

Новые правила госзакупок 
предполагают, что участники 
торгов с 1 октября должны 
иметь в банках спецсчета, 
 чтобы с них списывались сред-
ства для обеспечения. Однако 
ни один из 18 уполномоченных 
на открытие спецсчетов банков 
не наладил полноценное взаи-
модействие со всеми электрон-
ными торговыми площадками 
(ЭТП) и вряд ли успеет это сде-
лать до конца текущей недели. 
Банкиры уже готовят письма 
в Минфин, ЦБ и ФАС с просьбой 
о пересмотре сроков вступле-
ния новых правил в силу.

Минфин, Казначейство, ФАС, бан-
ки и ЭТП провели в понедельник за-
крытое совещание, на котором обсу-
ждали вопросы готовности к новым 
правилам проведения госзакупок в 
рамках 44-ФЗ, рассказали 

”
Ъ“ два 

источника, участвовавшие в совеща-
нии. Так, с 1 октября 2018 года при 
проведении закупок в электронной 
форме участники торгов должны 
вносить обеспечение на спецсчета в 
уполномоченные банки. С 2019 года 
проведение закупок в электронной 
форме станет обязательным. На сове-
щании электронные площадки вы-
сказывали свои опасения, связан-
ные с отсутствием переходного пе-
риода при работе с обеспечением по 
новой схеме. Банки оценили сте-
пень готовности работы с ЭТП.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась та-

блица, которую подготовил Мин-
фин на основе данных, которые он 
получил в пятницу от 18 уполномо-
ченных банков и девяти аккредито-
ванных торговых площадок. Соглас-
но им, наибольшую степень готов-
ности продемонстрировал Сбер-

банк, который наладил полноцен-
ное взаимодействие с шестью пло-
щадками. Также к новым правилам 
хорошо подготовились банки «Рос-
сия», «Санкт-Петербург» и ВТБ, кото-
рые наладили полноценную работу 
с четырьмя, тремя и тремя площад-
ками соответственно. Остальные 
банки, включая таких гигантов, как 
Газпромбанк, Россельхозбанк (РСХБ) 

и Альфа-банк, оказались менее под-
готовлены. В худшем положении 
оказались Росбанк и РНКБ, наладив-
шие частичное взаимодействие и 
лишь с одной площадкой, и Юни-
кредитбанк, не наладивший взаи-
модействия ни с одной ЭТП.

Официально отстающие банки 
неохотно признают проблемы и в 
основном предоставили малоин-
формативные комментарии либо 
не ответили на запрос 

”
Ъ“ вовсе. 

Сбербанк, находящийся в лучшем 
положении, заявил, что готов к ра-
боте со всеми аккредитованными 
площадками с 1 октября 2018 года и 
уже открыл более тысячи спецсче-
тов клиентам. Банк «Россия» также 
сообщил о полной готовности к ра-
боте по новым правилам. РСХБ без 
уточнения деталей заявил, что уже 
осуществляет открытие спецсчетов. 
В МКБ (наладил частичный обмен 
данными лишь с тремя площадка-
ми) и ОТП-банке (частичный обмен 
данными с девятью площадками) 
уверяют, что начнут работу с ЭТП с 1 
октября. В РНКБ сообщили, что банк 
полностью готов к открытию специ-
альных счетов, но «реализация фак-
тического взаимодействия зависит 
от готовности электронных площа-
док к проведению совместного те-
стирования информационного об-
мена с банком». В Росбанке заявили, 
что в ближайшее время приступят к 
технической интеграции с площад-

ками и обещают завершить полную 
интеграцию в «кратчайшие сроки».

Однако шансов уложиться в срок, 
у большинства банков нет. По ин-
формации 

”
Ъ“, ассоциация «Рос-

сия» готовит письма в ФАС, Мин-
фин и ЦБ, в которых попросит пе-
ренести сроки работы со спецсчета-
ми. «Почти все банки находятся в тя-
желом положении, а такая ситуация 
грозит перетоком всех клиентов в 
Сбербанк,— рассказал 

”
Ъ“ предста-

витель одного крупного банка.— На 
совещании в Минфине нам не уда-
лось договориться о переносе сро-
ков, поэтому сейчас банковское со-
общество формирует общую пози-
цию, чтобы на подготовку дали хо-
тя бы еще один месяц». Представи-
тели бизнеса просят о еще большей 
отсрочке (подробнее об этом в ста-
тье «Малый бизнес опасается спец-
счетов» на стр. 2), но Минфин уверя-
ет, что перенос сроков не в его пол-
номочиях. «С самого начала, то есть 
полгода назад, все предвидели боль-
шие технические трудности, связан-
ные с интеграцией банков и площа-
док, — объясняет эксперт по закуп-
кам Экспертного совета при пра-
вительстве РФ Георгий Сухадоль-
ский.— Стоит ли переносить сроки, 
в первую очередь зависит от факти-
ческой готовности инфраструкту-
ры. Внедрять неготовые решения 
лучше не надо».

Виталий Солдатских

Банки не готовы к госзакупкам
Они вошли в контакт с электронными  
торговыми площадками

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 33% приложений обнаружи-
лись уязвимости, позволяющие 
проводить финансовые операции 
от имени других пользователей. 
Возможность подменять отображае-
мые в терминале цены и тем самым 
вводить других трейдеров в заблу-
ждение содержится в 17% исследуе-
мых приложений.

Большая часть кибератак на тор-
говые платформы проходит по 
двум сценариям, указывают специ-
алисты Positive Technologies. В пер-
вом случае воздействие идет через 
вредоносный JavaScript-код, кото-
рый попадает в торговое приложе-
ние через зараженные интернет-
сайты. При этом вредонос не загру-
жается на устройство пользовате-
ля — он действует непосредствен-
но в сегменте сети компании, где 
осуществляется торговля. Этот сег-
мент должен быть изолирован, но 
на практике трейдеры часто име-
ют доступ к интернету с тех же ком-
пьютеров, с которых осуществля-
ют биржевые операции. Второй 
сценарий предполагает воздейст-
вие злоумышленников, находя-
щихся в одной сети с трейдером. 
Они могут, например, контролиро-
вать оборудование, через которое 
трейдер подключен к Wi-Fi. Пере-

хват трафика может происходить 
и на  стороне провайдера.

Наиболее значительные риски 
несут в себе мобильные торговые 
приложения. В рамках исследова-
ния были проверены 11 приложе-
ний наиболее популярных в ми-
ре операционных систем. Так, для 
Android наибольший риск пред-
ставляет собой угроза проведения 
фишинговых атак — ему оказались 
подвержены 83% приложений. Глав-
ная опасность для iOS — кража учет-

ных данных, это оказалось возмож-
ным в 100% исследуемых случаев. 
Приложения для обеих систем со-
держали в среднем по три уязви-
мости. Большая их часть связана 
с небезопасным хранением дан-
ных, например хранением резерв-
ных копий и другой информации 
в  публичных каталогах, а ключей 
для шифрования — в исходном ко-
де приложения.

Эксперты признают, что пробле-
ма в масштабах рынка в целом на 

текущий момент не решается. «Раз-
работчиков торговых приложений 
на рынке достаточно. Но нет при-
знанного лидера, который мог бы 
похвастаться долгой историей пре-
доставления надежных услуг»,— 
констатирует управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский. По его словам, бороть-
ся с «пробоинами» в торговом ПО 
в настоящее время профучастни-
кам приходится в основном собст-
венными силами. По словам пред-
правления «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Дениса Соловьева, «прило-
жения всегда проверяются и касто-
мизируются каждым брокером под 
себя». При этом крупные компании 
проходят независимый IT-аудит, 
что является недешевым удоволь-
ствием. «Для небольших брокеров 
это неподъемная финансовая на-
грузка»,— указывает он. По словам 
госпожи Килюшевой, очень важно 
использовать актуальные версии 
приложений и вовремя устанавли-
вать обновления, выпускаемые вен-
дором. Конечным пользователям 
(частным трейдерам) настоятельно 
рекомендуется не заходить на сом-
нительные интернет-ресурсы, если 
то же устройство применяется в ра-
боте с профессиональной областью, 
резюмирует гос подин Жарский.

Мария Сарычева

Беззащитные трейдеры

Перед нами стоят 
амбициозные задачи — 
удвоить долю рынка  

и вновь стать неоспоримым 
технологическим лидером. 

Это интересный вызов
— Владимир Верхошинский,

CEO Альфа-банка, 10 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

18 банков 
уполномочены  
на открытие спец-
счетов участникам 
госзакупок,  
но пока полностью  
к взаимодействию 
со всеми ЭТП  
не готов ни один
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оборудование

Сетевое
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СЦЕНАРИИ АТАК НА ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ДЕСКТОПНЫХ ТОРГОВЫХ ПЛАТФОРМ

Атака 
на доступные
сетевые 
службы

ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Росатом» начал собирать фи
нансирование на строительство 
нового ледокольного флота, под
писав меморандумы со Сбербан
ком и ВТБ. Прежде всего речь 
идет о наиболее мощных ледо
колах «Лидер» стоимостью около 
100 млрд руб. каждый, которые, 
по замыслу компании, должны 
обеспечить круглогодичную на
вигацию по Севморпути. По мне
нию экспертов, факт перегово
ров с банками подтверждает эко
номическую целесообразность 
проекта, но собеседники 

”
Ъ“ в от

расли до сих пор сомневаются 
в перспективах и реальных воз
можностях «Лидера».

ВТБ готов присоединиться к фи-
нансированию строительства ледоко-
ла «Лидер», который должен стать са-
мым мощным и дорогим в истории. 
Банк подписал с «Росатомом» мемо-
рандум о финансировании строи-
тельства ледокольного флота. Речь 
идет о предоставлении лизингового 
финансирования, кредитования, бан-
ковских гарантий и других финансо-
вых инструментов. Зампред правле-
ния ВТБ Валерий Лукьяненко уточ-
нил, что банк ведет переговоры по фи-
нансированию строительства новых 
атомных ледоколов «Лидер» и двух но-
вых универсальных атомных ледоко-
лов ЛК-60. В ВТБ уточнили 

”
Ъ“, что 

ФГУП «Атомфлот» (оператор атомного 
ледокольного флота) рассматривает 
возможность строительства двух се-
рийных ледоколов ЛК-60 (стоимость 
около 50 млрд руб. каждый), а также 
трех ледоколов «Лидер» (стоимость 
70–100 млрд руб. каждый). Говорить 
об условиях финансирования пре-
ждевременно, добавили в банке.

Рассматривает возможность уча-
сти в проекте и Сбербанк, сообщили 
там 

”
Ъ“ — соответствующий мемо-

рандум с «Росатомом» был подписан 
на ПМЭФ-2018.

«Лидер» мощностью 120 МВт дол-
жен стать единственным ледоколом в 
мире для круглогодичной проводки 
судов по Севморпути при толщине 
льда свыше 4 м, прокладывая кори-
дор до 50 м шириной и проводя кара-
ваны со скоростью 10–12 узлов. Сей-
час планируется построить головное 

судно с закладкой не позднее 2020 го-
да, чтобы сдать его в 2027 году. Как 
уточнили 

”
Ъ“ в Минпромторге, воз-

можность строительства еще двух се-
рийных «Лидеров» будет проработана 
позднее. В сентябре вице-премьер 
Юрий Борисов говорил, что по реше-
нию президента РФ «Лидеры» будут 
строиться на верфи «Звезда» на Даль-
нем Востоке.

Основная проблема при обсужде-
нии этого проекта заключалась в вы-
сокой стоимости судна и отсутствии 
денег на него в бюджете в полном объ-
еме. Из одобренного проекта феде-
рального бюджета следует, что на 
строительство двух ледоколов «Ли-
дер» в 2023 году будет выделено 
33,3 млрд руб.

При этом источники 
”
Ъ“ в отрасли 

неоднократно выражали скепсис от-
носительно перспектив и реальных 
возможностей «Лидера». Технический 
проект судна до сих пор не готов, эко-
номический эффект не просчитан, и 
нет никаких гарантий, что ледокол бу-
дет действительно способен обеспе-
чить круглогодичную навигацию, от-
мечали собеседники 

”
Ъ“, добавляя, 

что компетенций по строительству 
атомных ледоколов у «Звезды» нет, да 
и сама верфь еще не построена.

Привлечение банковского финан-
сирования говорит о том, что «Роса-
том» сделал оценку экономической 
целесообразности инвестиций, при-
няв во внимание, что основная задача 
новых ледоколов — обеспечение про-
ектов НОВАТЭКа, говорит глава кон-
сультационного центра «Гекон» Миха-
ил Григорьев. Планируемая круглого-
дичная навигация ориентирована в 
основном на проводку крупнотон-
нажных и ширококорпусных газово-
зов ледового класса Arc7, иные потре-
бители круглогодичных услуг не 
просматриваются, так как судов этого 
класса крайне мало, поясняет госпо-
дин Григорьев. Он предполагает, что 
схема финансирования новых ледо-
колов будет похожа на договор о ледо-
кольной проводке судов проекта 
«Портофлот» для «Ямал СПГ» — долгос-
рочный контракт, под который фи-
нансируется строительство судов. Но, 
отмечает эксперт, трех «Лидеров» мо-
жет оказаться недостаточно: НОВАТ-
ЭК планирует привозить на перева-
лочный терминал на Камчатке 20 млн 
тонн СПГ в год, это означает более 500 
рейсов газовозов (с учетом возвраще-
ния в балласте), две трети которых по-
требуют ледокольной проводки.

Анастасия Веденеева

Банки выстроились за «Лидером»
ВТБ и Сбербанк могут дать деньги на атомные ледоколы

Илья Джус подтвердил 
”
Ъ“, что 

тема обсуждалась, но «вопрос не ре-
гулируется директивой, только за-
коном, который наделит прави-
тельство правом регулировать по-
рядок установления преференций 
производителям под санкциями».

Под угрозой оказалась и поддер-
жка алюминиевого бизнеса Олега 
Дерипаски. Бизнесмен требовал 
резкого расширения использова-
ния металла в машиностроении, в 
частности в автопроме. 

Реализовать эту идею, изложен-
ную в «дорожной карте» развития 
алюминиевой промышленности, 
Минпромторг планировал через 
проект кардинальных изменений в 
требования постановления №719, 
ограничивающего доступ к господ-
держке, для автопрома (см. 

”
Ъ“ от 3 

августа). Однако и к этому докумен-
ту возникло много вопросов: авто-
концерны активно жаловались ви-
це-премьеру на невыполнимость 
требований.

В результате, по данным 
”
Ъ“, до-

кумент заморожен до обсуждения с 
бизнесом. Оно может состояться 
уже скоро: 29 сентября в Сочи в хо-
де российского этапа «Формулы-1» 

пройдет встреча Дмитрия Козака с 
представителями концернов с обсу-
ждением проблем отрасли, сообщи-
ли 

”
Ъ“ собеседники на рынке. Илья 

Джус подтвердил, что мероприятие 
есть в графике вице-премьера. 
«Участие подтвердили главы всех 
крупных автопроизводителей в 
РФ,— добавил он.— Планируем сде-
лать такие встречи с лидерами авто-
индустрии на полях 

”
Формулы-1“ 

традиционными».
В рамках подготовки к встрече 

Минпромторг проводит совещания 
с участниками рынка, запрашивая 
позиции по поправкам в постанов-
ление №719, сообщили 

”
Ъ“ собесед-

ники на рынке. Обсуждение с рос-
сийскими концернами прошло 25 
сентября, а на 26 сентября пригла-
шены иностранные. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ говорит, что министерст-

во пытается «сверить часы, чтобы 
не было сюрпризов на встрече с ви-
це-премьером». Другой собеседник 

”
Ъ“ полагает, что Минпромторг «хо-

чет формально отработать жалобы 
компаний на проект, которые ра-
нее направлялись господину Коза-
ку, а также повлиять на компании, 
чтобы те в Сочи не жаловались ви-
це-премьеру».

Ольга Никитина

Олегу Дерипаске 
укоротили руку помощи

Суд первой инстанции принял 
сторону ОАО РЖД и входящей 
в него Федеральной грузовой 
компании (ФГК) по делу о завы
шении ставок на полувагоны. 
Он счел, что ФАС неправильно 
определила границы рынка, 
 уровень конкуренции и основа
ния для повышения цены. ФАС 
намерена оспаривать решение 
в апелляционной инстанции, 
а юристы полагают, что там шан
сы у службы выше, что подтвер
ждается прецедентами.

Арбитражный суд Москвы поста-
новил признать недействительным 
решение ФАС о признании ОАО РЖД 
и входящей в него Федеральной гру-
зовой компании нарушившими ан-
тимонопольное законодательство и 
выданные им предписания, свиде-
тельствуют материалы от 21 сентября 
в картотеке арбитражных дел. ФАС 15 
декабря 2017 года признала ФГК на-
рушившей закон о защите конкурен-
ции путем установления в 2016 году 
монопольно высокой ставки на полу-
вагоны, а ОАО РЖД — путем созда-
ния условий для этого за счет агент-
ских договоров с ФГК. Служба пред-

писала компаниям в том числе про-
давать услуги 50% парка полувагонов 
ФГК через электронные торги, те 
оспорили это в суде.

Конфликт ФАС и ФГК продолжает-
ся более двух лет. В марте 2016 года 
ФАС разрешила ФГК привлечь в арен-
ду парк «УВЗ-Логистик» (сейчас «Мо-
дум-Транс») на условиях уведомления 
о росте ставки на 7,5%. В 2017 году на 
рост цен ФГК пожаловались сначала 
щебеночники, а потом энергетики. 
ФАС сочла, что компания увеличила 
цены без уведомления. Как говорил в 
интервью 

”
Ъ“ 25 сентября глава служ-

бы Игорь Артемьев, ФАС считает, что 
ОАО РЖД и ФГК должны сдерживать, а 
не поднимать цены, и, если наруше-
ния не прекратятся, будет добиваться 
снятия их руководства.

Суд постановил, что в действиях 
ФАС «имеются нарушения требова-
ний законодательства при проведе-
нии анализа товарного рынка, опреде-
лении доминирующего положения 
лиц на товарном рынке», а также что 
«повышение ФГК ставок на предостав-
ление полувагонов вызвано объектив-
ными обстоятельствами и не форми-
рует состава установления монополь-

но высокой цены». По мнению суда, 
при определении границ рынка ФАС 
не приняла во внимание его связь с 
рынками других стран с российской 
шириной колеи, а также неправомер-
но исключила из числа участников 
рынка мелкие и средние компании и 
кэптивных операторов. Барьеров для 
новых игроков также не нашлось: в 
2014–2016 годах и первом квартале 
2017 года на рынке появилось более 
270 новых операторов полувагонов. 
Суд не признал цену ФГК монопольно 
высокой, указав, что рентабельность 
ее услуг по предоставлению вагонов в 
2016 году составляла 4–4,1%, по всем 
видам деятельности — 5,5% (у других 
крупных операторов — 10,6–15,7%). 
Претензии к агентским договорам суд 
также отмел: как следует из решения, 
ФАС сделала вывод о доминировании 
ОАО РЖД на рынке агентских услуг на 
основании того, что оно включено в 
реестр естественных монополий, но 
это касается другого рынка — желез-
нодорожных перевозок.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ направили в ФГК, 

где сообщили, что компания «не зани-
мала и не занимает доминирующее 
положение на рынке полувагонов, а 

также никогда не устанавливала мо-
нопольно высокие цены». Замести-
тель главы ФАС Сергей Пузыревский 
сообщил 

”
Ъ“, что служба «в установ-

ленный срок подаст апелляционную 
жалобу на решение суда первой ин-
станции». «На мой взгляд, суд в недо-
статочной мере уделил внимание по-
ложению ФГК на рынке, на котором 
было совершено нарушение,— гово-
рит управляющий партнер УК 

”
Право 

и бизнес“ Александр Пахомов.— Как 
справедливо заявлял господин Арте-
мьев, доля отдельных участников 
рынка полувагонов позволяет им не 
просто влиять, а, по сути, контролиро-
вать ставки». Юрист считает шансы 
ФАС в апелляции достаточно высоки-
ми, но полагает, что спор может затя-
нуться. Заместитель гендиректора по 
правовым вопросам НЮС «Амулекс» 
Юлия Галуева отмечает, что ФАС в сво-
ей позиции ссылалась на ранее при-
нятый по аналогичной проблеме су-
дебный акт, по которому суд первой 
инстанции также отказал, зато апел-
ляция поддержала службу.

Наталья Скорлыгина

Полувагоны развернулись против ФАС
Суд встал на сторону ОАО РЖД и ФГК

«Роскосмос» пока не получал уве-
домлений о выходе ВЭБа из проекта 
«Сфера» и продолжает прорабатывать 
варианты его финансирования, в том 
числе и за счет частных инвестиций, 
сообщили 

”
Ъ“ в госкорпорации. Пред-

ставитель Максима Акимова Алия Са-
мигуллина не уточнила, было ли рас-
смотрено письмо ВЭБа. В самом ВЭБе 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Вопрос выхода ВЭБа из ГМИСС об-
суждался 5 сентября на заседании ра-
бочей группы при президиуме Совета 
при президенте РФ по стратегическо-
му развитию и нацпроектам, следует 
из письма. Паспорт нацпрограммы 
«Цифровая экономика» совет в целом 
одобрил на заседании 17 сентября: ре-
шено, что детали финансирования 
ГМИСС должны определиться к 2020 
году, ответственными назначены «Ро-
скосмос», РКС и ответственные инсти-
туты развития, уточнял ранее ТАСС со 
ссылкой на паспорт нацпрограммы. 
Но срок проектирования ГМИСС уже 
перенесен с 2021 на 2022 год.

Исходно для реализации ГМИСС 
планировалось создать консорциум 
с участием ВЭБа, «Роскосмоса» и дру-
гих организаций. Интерес проявлял 
и «Ростелеком», президент которого 
Михаил Осеевский в мае говорил, 
что компания активно обсуждает с 
«Роскосмосом» проект для обеспече-
ния интернетом труднодоступных и 
удаленных территорий и готова со-
здавать для него наземную инфра-
структуру.

В случае отказа ВЭБа ГМИСС может 
профинансировать другой госбанк, 
полагает председатель совета дирек-
торов ГК «Сканэкс» (поставщик спут-
никовых снимков) Василий Бараш-
ков. Для подобного проекта нужны 
«длинные деньги», так как его выход 
на окупаемость может занять более 
десяти лет, считает он. Представители 
Сбербанка, ВТБ и Российского фонда 
прямых инвестиций не стали ком-
ментировать потенциальный инте-
рес к участию в ГМИСС.

Российской космической отрасли 
ГМИСС пока не была официально 
представлена, конфигурация проекта 

не ясна, отмечает руководитель одно-
го из предприятий отрасли. Коммер-
ческая эффективность спутниковых 
мегагруппировок для услуг доступа в 
интернет на земле неочевидна даже 
зарубежным игрокам OneWeb и 
SpaceX, считает гендиректор стартапа 
Momentus Михаил Кокорич. Операто-
рам необходимы «колоссальные ин-
вестиции, которые нелегко привлечь, 
потому что рынок невелик, так как 
большая часть платежеспособного 
спроса приходится на сотовую связь». 
В России рынок услуг спутниковой 
связи пока составляет лишь «сотни 
миллионов долларов», хотя и может 
быть расширен за счет клиентов из 
числа госкомпаний, полагает он. «Для 
российского рынка такого рода груп-
пировка будет абсолютно коммерче-
ски неэффективна. Единственная за-
дача проекта — придумать новый 
способ финансирования космиче-
ской индустрии»,— опасается госпо-
дин Кокорич.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько,  
Александра Джорджевич

ВЭБ возвращается из космоса
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Без как минимум  
трех ледоколов «Лидер» 
невозможно обеспечить 

бесперебойную и стабильную 
работу по восточному 

маршруту на Севморпути, 
а это может поставить 

под угрозу вообще  
все наши планы
— Дмитрий Рогозин,

на тот момент вице-премьер РФ,  
5 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г О С К Р Е Д И Т  Н А  А Э С  « П А К Ш - 2 »  О Т К Л А Д Ы В А Е Т С Я

Венгрия хочет отложить платежи 
по  госкредиту РФ на строительство 
АЭС «Пакш-2». Как заявил 25 сентября 
министр Венгрии по этому проекту 
Янош Шули, Будапешт «в случае 
задержек» хочет начать выплату про-
центов «позднее, чем предусмотрено 
в договоре» (цитата по Bloomberg). 
Контракты на строительство АЭС 
«Пакш-2» (два блока мощностью 
до2,4 ГВт) и поставки топлива подпи-
саны в 2014 году, также заключены 
межправсоглашение по проекту общей 
стоимостью около €12,5 млрд и согла-

шение о госкредите РФ до €10 млрд. 
Кредит должен был выбираться 
в 2014–2025 годах, ставка — 3,95–
4,95% годовых. Но проект задержался, 
поскольку до 2017 года договоры из-
учала Еврокомиссия. Будапешт хотел 
приступить к выборке кредита только 
после получения разрешений.

В 2017 году Янош Шули говорил, 
что из-за долгих согласований блоки 
АЭС «Пакш-2» заработают только 
в2026–2027 годах, министр оцени-
вал задержку в 22 месяца. По словам 
источника ”Ъ“, российская сторона 

не возражает против коррекции ус-
ловий, но для этого нужно изменить 
соглашение о госкредите. Собесед-
ник ”Ъ“ отмечает, что Венгрия начала 
выбирать кредит, в 2017 году было 
получено порядка €100 млн. Сейчас, 
по его словам, идет речь лишь о сро-
ках кредита, ставку и другие условия 
менять не предлагается. В «Росато-
ме» оперативных соглашений не пре-
доставили, в Минфине РФ «не ком-
ментируют вопросы, касающиеся 
двусторонних кредитно-денежных 
отношений». Владимир Дзагуто

Его поздравляет президент РСПП Александр Шохин:
— Уважаемый Алексей Александрович! Примите самые теплые поздрав-
ления с днем рождения! Вы сочетаете в себе прекрасные деловые и лич-
ные качества, являете собой пример руководителя, который выстроил не 
просто успешный, но и социально ответственный бизнес с высокими 
стандартами корпоративного управления. 

Компания «Северсталь» как одно из крупнейших сталелитейных и гор-
нодобывающих предприятий страны сделала возможным реализацию 
программы модернизации производства для всей отрасли, а значит, укре-
пила позиции России на международном металлургическом рынке. В 
РСПП мы знаем вас не только как талантливого бизнесмена, но и как ак-
тивного члена предпринимательского сообщества, который вкладывает 
свой опыт в улучшение делового климата в России, способствует разви-
тию евразийской интеграции. От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья и благополучия, реализации планов по укреплению мощи металлур-
гической отрасли России!

Сегодня исполняется 53 года  
председателю совета директоров ПАО 
«Северсталь» Алексею Мордашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Внешэкономбанка Игорь Шувалов:
— Уважаемый Олег Валентинович! Примите мои искренние поздравле-
ния c днем рождения! Сегодня руководимые Вами «Российские железные 
дороги» являются серьезным международным транспортным лидером, 
предоставляющим самые современные услуги. Уверен, что Ваша энергия, 
целеустремленность и профессионализм и дальше будут служить делу 
развития железных дорог и транспортной инфраструктуры страны в це-
лом. Желаю Вам дальнейших успехов, здоровья и всего самого доброго.

Поздравление передает первый министр путей сообщения РФ,  
первый президент ОАО РЖД Геннадий  Фадеев:
— Уважаемый Олег Валентинович, сердечно поздравляю Вас с днем рожде-
ния! За три года возглавляемая Вами компания выведена на высокий уро-
вень эффективности, достигнуты рекордные за всю историю железных до-
рог объемы грузовых перевозок на подходах к портам. Реализованы уни-
кальные проекты МЦК и обход Украины, начаты работы по СШХ, готов 
проект ВСМ Москва—Казань. Радует, что Вы продолжаете сохранять прин-
цип социального партнерства администрации и профсоюза, в свое время 
заявленный в качестве основополагающего. В канун 15-летия РЖД хотел 
бы сказать Вам: так держать!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту ОАО РЖД  
Олегу Белозерову» 
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AB InBev Efes до конца года мо-
жет прекратить производство 
и продажи в России двух брен-
дов пива — Miller Genuine Draft 
и Staropramen. Их правооблада-
тель — американская Molson 
Coors — решил передать россий-
скую лицензию на работу с брен-
дами компании Heineken. Для 
AB InBev Efes, которая в 2017 го-
ду заявила о намерении обо-
гнать Carlsberg и стать крупней-
шим пивоваром в РФ, уход из 
портфеля двух марок будет озна-
чать потерю более 1% рынка 
в натуральном выражении.

Американская Molson Coors пре-
доставила Heineken эксклюзивное 
право на производство, дистрибу-
цию и продажу пива под брендами 
Miller Genuine Draft и Staropramen в 
России. О подписании соответству-
ющего долгосрочного партнерского 
соглашения компании сообщили 
во вторник. По условиям соглаше-
ния отгрузки Miller и Staropramen 
оптовым покупателям Heineken 
начнет осуществлять с 15 декабря, 
отгрузки в розничные сети начнут-
ся с 1 января 2019 года. Сейчас про-
изводством и продажами Miller  
и Staropramen в России занимает- 
ся AB InBev Efes, образованная в 
2017 году в результате объединения 
российских и украинских активов 
компаний Anheuser-Busch InBev и 

турецкой Anadolu Efes. До этой 
сделки российская лицензия на вы-
пуск пива Miller принадлежала 
структуре Anadolu Efes, лицен- 
зия на Staropramen — структуре  
AB InBev. Последняя, по материалам 
Роспатента, получила исключитель-
ное право на использование 
Staropramen в течение всего срока 
действия товарного знака в России, 
до 11 февраля 2025 года.

«Мы хотели бы поблагодарить AB 
InBev Efes за проделанную за послед-
ние годы работу и вклад в успешное 
продвижение Staropramen и Miller 
Genuine Draft»,— заявил региональ-
ный директор по Восточной Европе 

Molson Coors Ален Крньяк. О причи-
не смены партнера в России он не 
сказал. Менеджер одной из пивова-
ренных компаний предположил, 
что она может быть связана со сдел-
кой 2016 года, когда Molson Coors 
после слияния AB InBev с SABMiller 
выкупила за $12 млрд 58% послед-
ней в совместном предприятии 
MillerCoors, получив тем самым пра-
ва на его портфель за пределами 
США. В отчетности Molson Coors за 
2017 год указано, что Miller и 
Staropramen входят в четверку са-
мых приоритетных брендов компа-
нии на рынке Европы.

В пресс-службе AB InBev Efes заяв-
ление Heineken и Molson Coors о 
партнерстве по брендам Miller и 
Staropramen во вторник назвали не-
достоверной информацией. «На дан-
ный момент мы не можем ее под-
твердить»,— сказал представитель 
компании.

Согласно имеющимся у 
”
Ъ“ дан-

ным Nielsen, по итогам первого по-
лугодия 2018 года доля Miller на 
российском рынке пива была 0,9% в 
натуральном выражении, доля 
Staropramen — 0,2%. Таким образом, 
AB InBev Efes в результате соглаше-
ния Molson Coors и Heineken теряет 
более 1% рынка, чей объем по ито-
гам 2017 года превысил 700 млн дал. 
Гендиректор Heineken в России Бау-
девайн Хаарсма радуется, что с 

Miller и Staropramen его компания 
укрепит позиции в РФ. «Нам очень 
приятно, что Molson Coors выбрал 
партнерами именно нас, так как бла-
годаря этому наш премиальный 
портфель пополнился еще двумя 
знаковыми международными брен-
дами»,— отметил он.

Nielsen по итогам второго кварта-
ла этого года оценивал долю AB 
InBev Efes в 25,8%, долю Heineken — 
в 12,6%. Крупнейшим игроком рос-
сийского рынка пива с долей 31,4% 
является Carlsberg. В августе 2017 
года президент AB InBev Efes Дмит-
рий Шпаков заявлял 

”
Ъ“, что через 

полтора-два года он видит компа-
нию лидером российского рынка. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
считает,  что потеря Mil ler  и 
Staropramen необязательно сорвет 
эти планы. По его мнению, «боль-
шая тройка» пивоваренных компа-
ний будет стремиться увеличивать 
свои доли, конкурируя не друг с 
другом, а с небольшими локальны-
ми крафтовыми производителями. 
«Именно они последние годы отку-
сывали долю международных кор-
пораций, и те теперь, в свою оче-
редь, будут стараться вернуть утра-
ченные позиции, у кого это лучше 
получится, у Carlsberg или AB InBev 
Efes, тот и будет лидером рынка»,— 
резюмирует эксперт.

Олег Трутнев

Пиво переложили в другой портфель
Продавать Miller и Staropramen вместо AB InBev Efes будет Heineken

Голливудские фильмы стали 
раньше выходить в российских 
онлайн-кинотеатрах: время 
между их релизом в кино и в ин-
тернете сократилось за послед-
ние три года с 12 до 9,6 недели, 
что позволяет увеличить циф-
ровые доходы. У отечественных 
картин противоположная тен-
денция: за тот же период их 
цифровое окно увеличилось по-
чти вдвое, с 4 до 7,5 недели. Так 
продюсеры пытаются продлить 
срок проката в кино.

Цифровое окно, то есть среднее 
время между началом кинотеа-
трального и цифрового проката 
фильма, в России уменьшилось с 
10,4 недели в 2015 году до 8,8 неде-
ли в 2018-м, говорится в исследова-
нии, подготовленном «Невафильм 
Research» для Европейской аудио-
визуальной обсерватории. Наибо-
лее заметно сокращение окна у аме-
риканских фильмов: в 2015 году 
они выходили в онлайне через  
12 недель после кинотеатров, а в 
2018-м — через 9,6 недели. Евро-
пейские релизы появляются в он-
лайн-кинотеатрах в среднем через 
девять недель после начала широ-
кого проката против десяти недель 
в 2015 году. Быстрее всего в онлайн-
кинотеатрах появляются россий-
ские фильмы, для которых цифро-

вое окно в среднем составляет семь 
с половиной недель. При этом оте-
чественные продюсеры единствен-
ные, кто увеличивает этот промежу-
ток: в 2015 году окно составляло 
всего четыре недели.

У голливудских релизов цифро-
вые окна действительно сокраща-
ются, и это «положительно сказыва-
ется на развитии цифрового сегмен-
та рынка», подтверждает гендирек-
тор онлайн-кинотеатра Okko Иван 
Гродецкий. Отечественным правоо-
бладателям тоже стоит задуматься о 
сокращении окон, считает он. Для 
большинства российских фильмов 
цифровые окна по-прежнему со-

ставляют около четырех недель, 
иная ситуация с крупными проекта-
ми, у которых бокс-офис превышает 
2 млрд руб., поясняет господин Гро-
децкий. Если же наблюдается суще-
ственное падение сборов, правоо-
бладатель, наоборот, может срочно 
открыть прокат в онлайн-сервисах, 
чтобы компенсировать падение.

С голливудскими релизами окно 
также может значительно отличать-
ся в зависимости от масштаба филь-
ма: например, для «Фантастических 
тварей» или «Отряда самоубийц» 
оно и вовсе может превышать полго-
да, отмечает гендиректор «Каро Пре-
мьер» Алексей Рязанцев. В целом для 
фильмов крупных студий цифровые 
окна остаются самыми долгими и 
составляют 6–12 недель, хотя и име-
ют тенденцию к снижению, считает 
директор по контенту онлайн-кино-
театра Tvzavr Елена Хлебникова. 
«Конечно, мы бы хотели, чтобы циф-
ровые окна стали минимальными и 
составляли, например, несколько 
дней, а не недель. Однако пока пра-
вообладатели к этому не готовы. Мы 
постоянно ведем с ними перегово-
ры и в каждом конкретном случае 
стараемся сделать окна как можно 
меньше»,— говорит она.

В Megogo не заметили тенденции 
к росту цифровых окон для россий-
ских картин. В редких случаях, если 

картина становится лидером бокс-
офиса, окна удлиняются и у россий-
ских, и зарубежных правообладате-
лей, говорит гендиректор сервиса 
Виктор Чеканов. Ранние цифровые 
окна — хорошая превентивная ме-
ра в гонке с пиратами, так как ско-
рость появления на онлайн-плат-
форме новинок кино — единствен-
ное, в чем легальные сервисы пира-
там проигрывают, считает он.

Сами дистрибуторы подтвержда-
ют, что цифровые окна для россий-
ского кино растут. Это объясняется 
увеличением времени работы в 
прокате, поясняет гендиректор 
«Централ Партнершип» Вадим Вере-
щагин: если раньше фильм уходил 
из кинотеатров через две недели по-
каза, то сейчас многие отечествен-
ные картины собирают по три-четы-
ре недели. Рекордсменом стало 
«Движение вверх», которое с успе-
хом шло несколько месяцев, указы-
вает он. В онлайн-сервисах оно в 
итоге вышло лишь в мае 2018 года, 
хотя в кинотеатрах картина старто-
вала еще 28 декабря 2017 года. По-
скольку кинотеатры все равно при-
носят подавляющую часть сборов 
картины, отмечает господин Вере-
щагин, прокатчики предпочитают 
придерживать выход в онлайне и 
собирать в залах.

Елизавета Макарова

Продюсеры прорубили цифровое окно
Российское кино не торопится в онлайн-кинотеатры

Сотовые операторы в ближай-
шие пять лет будут наращивать 
выручку от дополнительных 
услуг вдвое быстрее ожиданий, 
следует из пересмотренного про-
гноза AC&M. Рост стимулируют 
активность операторов в сег-
менте мобильных платежей и, 
в частности, отмена комиссии 
за переводы по номеру телефона 
без использования банковских 
реквизитов, считают аналити-
ки. С этим согласны не все экс-
перты, отмечая, что пополнять 
счет абонентам других операто-
ров можно было и раньше.

Компания AC&M пересмотрела 
прогноз роста сегмента дополни-
тельных услуг российских операто-
ров связи. Ранее в ближайшие пять 
лет прогнозировался умеренный 
рост в среднем на 5% в год — с 90 мл-
рд руб. в 2017 году до 115 млрд руб. в 
2022-м, сейчас — рост в среднем на 
10% в год, то есть примерно до 
145 млрд руб. Изменение прогноза 
связано с активностью операторов в 
сегменте мобильных финансовых 
платежей, утверждают в AC&M, ожи-
дая, что за пять лет оборот денежных 
переводов между операторами выра-
стет в два-три раза. Дополнительный 
транзит денежных средств через сче-
та, привязанные к номеру телефона, 
позволит операторам в совокупно-
сти зарабатывать еще 15–20 млрд 
руб. в год, считает AC&M.

В первой половине 2018 года мо-
бильные операторы расширяли при-
сутствие на рынке розничных финан-
совых услуг, напоминают аналитики. 
Так, на конец второго квартала 2018 
года МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и 
другие операторы выдали около 
5 млн расчетных и кредитных карт, 
оборот по каждой из которых в сред-
нем составляет около 10 тыс. руб. в год, 
что в два раза больше, чем год назад.

Доходы операторов в сегменте 
мобильных переводов по итогам 
2017 года на 55% обеспечивались пе-
реводами с мобильного на мобиль-
ный, на 30% — переводами с мо-
бильного счета на банковские карты 
и 15% — переводами Mobile2Cash, то 

есть для вывода денег. Оборот рын-
ка операторских мобильных финан-
совых сервисов в России достиг в 
прошлом году 100 млрд руб.

Одним из факторов роста выручки 
операторов может стать отмена с 17 
сентября МТС и «МегаФоном» комис-
сии за переводы между этими опера-
торами по номеру телефона без ис-
пользования банковских реквизи-
тов, считает AC&M. «Комиссии у опе-
раторов были лошадиные — до 7% в 
среднем, а зарабатывали они на этом 
крохи, меньше 3 млрд руб., потому 
что такая дорогая услуга была нужна 
только очень маргинальной аудито-
рии»,— полагает управляющий парт-
нер AC&M Михаил Алексеев.

В «МегаФоне», МТС и Tele2 в целом 
согласны с ожиданиями роста в сег-
менте финансовых сервисов. По дан-
ным «МегаФона», сейчас более 20% 
абонентов платят со счета телефона. В 
«Вымпелкоме» отмечают, что по ито-
гам второго квартала 2018 года вы-
ручка от карт «Билайн» увеличилась 
на 35% по сравнению с первым квар-
талом, а рост выручки по денежным 
переводам составил 123% по сравне-
нию со вторым кварталом 2017 года.

Рост выручки от дополнительных 
услуг действительно есть, но вот от-
мена комиссии никак на него не по-
влияет, спорит руководитель агентст-
ва Content Review Сергей Половни-
ков. Это просто по-новому названная 
старая услуга, уверен эксперт: перево-
ды между мобильными абонентами 
фактически и так были осуществимы 
через пополнение счета. «Более того, 
у 

”
МегаФона“ и МТС есть сервисы — 

например, 
”
МТС Деньги“, которые с 

приходом Apple Pay и Android Pay 
оказались невостребованными. Даже 
если операторам удастся нарастить 
объем операций по пополнению сче-
та благодаря агрессивной рекламной 
кампании, эти усилия сойдут на нет в 
момент запуска настоящих денеж-
ных переводов в Apple Pay и Android 
Pay, а произойдет это в России самое 
позднее в 2020 году»,— уверен госпо-
дин Половников.

Кристина Жукова,  
Владислав Новый

Операторы ждут 
перевода
Аналитики прогнозируют  
рост выручки сотовых компаний  
от финансовых услуг

Ц И Т А Т А

Мы, конечно, не готовы 
просто так сдаваться: 
Россия для нас крайне 

важный рынок
— Дмитрий Шпаков,

президент AB InBev Efes,  
в интервью 

”
Ъ“ в августе 2018 года

20,75 миллиарда 
рублей
составят в 2018 году 
доходы легальных 
онлайн-
видеосервисов 
(прогноз J’son & 
Partners Consulting)

НЕДВИЖИМОСТЬ

Жилье увеличило 
разрыв
За год разрыв в стоимости пер-
вичного и вторичного жилья 
в России увеличился на 1 про-
центный пункт. Теперь покупка 
квартиры в новостройке обхо-
дится в среднем на 7% дороже, 
чем сделка с вторичным фондом. 
Но этот тренд характерен далеко 
не для всех городов.

В августе 2018 года средняя стоимость жилья в 
новостройках в России достигла 52,35 тыс. руб. 
за 1 кв. м, превысив на 7% аналогичный показа-
тель вторичного рынка (49,06 тыс. руб. за 
1 кв. м), говорится в исследовании «Avito Недви-
жимость». По расчетам аналитиков, за год раз-
рыв между сегментами увеличился на 1 про-
центный пункт. При этом средняя стоимость как 
вторичной, так и первичной недвижимости по 
итогам летнего сезона увеличилась на 3% отно-
сительно аналогичного периода прошлого года.

По расчетам Avito, максимальная разница 
между стоимостью первичного и вторичного 
жилья в Москве — здесь стоимость квартир 
в новостройках на 11% превышает цену анало-
гичных предложений в старом фонде. В Ниж-
нем Новгороде, Ижевске и Перми цены разли-
чаются на 4%. Другие регионы, напротив, де-
монстрируют обратный тренд. Как следует из 

оценок Avito, в Саратове первичное жилье де-
шевле на 26%, чем вторичный фонд, в Красно-
даре — на 17%, в Самаре — на 14%, в Ростове-
на-Дону и Красноярске — на 10%.

Наиболее значительные темпы роста сто-
имости жилья по итогам летнего сезона в 
Avito отмечают в Новосибирске, где за год 
квартиры в новостройках подорожали на 
12%, до 59 тыс. руб. за 1 кв. м, на вторичном 
рынке — на 6%, до 65 тыс. руб. за 1 кв. м. 
В Уфе первичная недвижимость подорожала 
на 6%, в Казани, Волгограде, Санкт-Петер-
бурге и Уфе рост оценивается в 5%.

Москва, по данным Avito, стала единствен-
ным городом, где цены показали отрицатель-
ную динамику в обоих сегментах. Так, жилье 
на первичном рынке по итогам летнего сезона 
подешевело на 2%, до 195,7 тыс. руб. за 1 кв. м, 
а на первичном — на 1%, до 216,6 тыс. руб. за 
1 кв. м. Управляющий директор «Avito Недвижи-
мости» Иван Дубровин связывает это с высокой 
конкуренцией среди застройщиков и продавцов 
жилья в Москве. Другие участники рынка также 
говорят о колебании цен. По данным ЦИАН, сто-
имость первичного жилья в  границах старой 
Москвы за год выросла на 0,6%, до 197,8 тыс. 
руб. за 1 кв. м, в Новой Москве все осталось по-
прежнему — 103 тыс. руб. за 1 кв. м. На вторич-
ном рынке, согласно расчетам компании «Ми-
эль», колебание также составило 0,6% — сей-
час недвижимость в этом сегменте продается 
в среднем по 172,8 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Александра Мерцалова

Стоимость жилья в некоторых городах России 
Город Вторичный рынок (руб. за кв. м) Новостройки (руб. за кв. м)  Разница
Саратов 42 386 31 229 -26%

Краснодар 53 964 44 813 -17%

Самара 58 339 50 187 -14%

Ростов-на-Дону 58 391 52 466 -10%

Красноярск 55 963 50 640 -10%

Новосибирск 64 926 58 971 -9%

Волгоград 48 144 44 426 -8%

Санкт-Петербург 119 031 109 974 -8%

Уфа 66 116 61 147 -8%

Тюмень 58 852 55 273 -6%

Челябинск 40 257 38 167 -5%

Екатеринбург 70 965 68 803 -3%

Казань 71 863 70 216 -2%

Омск 44 733 43 762 -2%

Пермь 52 845 54 147 2%

Источник: Avito 

Кадастровая стоимость всех 
объектов коммерческой недви-
жимости в Москве снизилась на 
10%, а в Подмосковье, напротив, 
выросла на 6% по сравнению с 
результатами оценки, произве-
денной в 2015–2016 годах. В ны-
нешнем году оценку впервые 
проводили государственные 
бюджетные учреждения (ГБУ).

Consul Group проанализировала 
проекты отчета о кадастровой оцен-
ке, проведенной государственны-
ми оценщиками: они размещены 
на сайтах ГБУ «Центр кадастровой 
оценки» (по области) и «Городского 
центра имущественных платежей 
и страхования» (данные по Мо-
скве). В столице в списке объектов, 
которые платят налог на имущест-
во от кадастровой стоимости в 2018 
году, числится почти 24 тыс. зда-
ний. В этом году их общая кадастро-
вая стоимость составила 8,2 трлн 
руб., а по итогам предыдущей оцен-
ки, сделанной в 2016 году,— 9,06 тр-
лн руб. «Для 50% объектов, чьи соб-
ственники оспаривали предыду-
щие результаты, новое значение ка-
дастровой стоимости и рыночной 
стали почти одинаковыми»,— гово-

рит управляющий партнер Consul 
Group Сергей Пивоварчик.

В Подмосковье результаты проти-
воположные: из-за роста нового зна-
чения кадастровой стоимости для 
тех, кто ранее оспаривал оценку, ка-
дастровая стоимость стала на 15% вы-
ше. Например, в Мытищах торг-
центр «Июнь» (принадлежит группе 
«Регионы» семьи Муцоевых) в 2015 
году был оценен в 9,3 млрд руб., соб-
ственник оспорил ее до 7,3 млрд 
руб., а новый результат — 11,8 млрд 
руб. «Мега Белая Дача» (принадлежит 
IKEA) была оценена в 7,4 млрд руб., 
оспоренная кадастровая стоимость 
составляла 6,1 млрд руб., а новая — 
7,5 млрд руб. Это первые результаты 
расчетов кадастровой оценки, сде-
ланные ГБУ. Соответствующие изме-
нения в законодательство были вне-
сены в 2016 году, а до этого оценку 
проводили коммерческие компа-
нии, выбранные на основе конкурс-
ных процедур. 

Текущая кадастровая оценка объ-
ектов коммерческой недвижимости 
в Москве проводилась в 2016 году и 
действует с 2017 года. В области под-
счеты прошли в 2015 году по объек-
там капитального строительства, в 

2013 году — по земле, уточнили 
”
Ъ“ в 

министерстве имущественных отно-
шений Подмосковья. По действую-
щему законодательству, кадастровая 
оценка в Москве должна проводить-
ся не чаще чем раз в два года и не ре-
же чем раз в пять лет. Проекты отче-
тов о проведенной кадастровой 
оценке ГБУ разместили неделю на-
зад, в течение 60 дней можно пода-
вать замечания. «Финальные резуль-
таты едва ли будут отличаться от про-
екта»,— говорит Сергей Пивоварчик. 

В подмосковном минимуществе 
сообщили, что, по предварительной 
оценке, кадастровая стоимость объ-
ектов капитального строительства 
выросла даже на 13% по сравнению с 
предыдущим значением, так как бы-
ла проведена оценка торговых цент-
ров, построенных после 2015 года. 
Управляющий партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов считает, 
что точность кадастровой оценки 
растет: если в 2016 году в области бы-
ло рассмотрено 2 тыс. заявлений о 
пересмотре кадастровой оценки, то 
в 2017 году — 1,5 тыс.

Сергей Пивоварчик говорит, что 
точность кадастровой оценки (когда 
ее значение максимально прибли-

жено к рыночной стоимости) зави-
сит от стоимости и размера здания. 
«Чем дешевле и меньше объект, тем 
выше вероятность того, что рыноч-
ная и кадастровая стоимости совпа-
дут»,— поясняет он. Так, в Москве, 
для 70% объектов ценой 200–500 млн 
руб. показатели сошлись. А Цент-
ральный детский магазин на Лубян-
ке (владелец «Галс Девелопмент», ко-
торый в 2016 году был оценен в 
16,6 млрд, оспорил оценку до 9 млрд 
руб., сейчас получил 14,5 млрд руб. 
Бизнес-центр «Президент плаза» 
(собственник Сбербанк) на Кутузов-
ском проспекте имел кадастровую 
оценку 17,7 млрд руб., сейчас — 
19,7 млрд руб.

По словам эксперта, в Москве на 
пересмотр оценки, установленной в 
2017 году, подавали 17,2 тыс. объек-
тов, новые результаты пойдут оспа-
ривать собственники менее 6 тыс. 
объектов. Желающих оспорить мо-
жет быть больше, если Москва не 
установит ставку налога на имущест-
во на 2019 год, прогнозирует он. В де-
партаменте экономической полити-
ки Москвы не успели оперативно от-
ветить на запрос 

”
Ъ“. 

Екатерина Геращенко

К недвижимости подобрали цену
Кадастровая стоимость в Москве и области изменилась
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В ГМИИ им. Пушкина открылась выставка  
«Парижские вечера баронессы Эттинген», посвященная  
художественной жизни Парижа начала ХХ столетия

Продолжается международный кино-
фестиваль в Сан-Себастьяне. О филь-
мах конкурсной программы рассказы-
вает Андрей Плахов.

 Филиппинская «Альфа, право убивать» 
Брийанте Мендосы реконструирует опера-
цию спецотряда по борьбе с наркотрафиком, 
проведенную в самом криминальном районе 
Манилы. Целью операции в фавелах объявле-
на поимка наркобарона по имени Абель, а ре-
зультатом зачистки стали десять трупов — не 
факт, что настоящих преступников. Это — со-
гласно официальной статистике, на самом де-
ле, как гласит молва и утверждают правоза-
щитники, жертв еще больше. В протокольно-
документальной манере изображены злоупо-
требления коррумпированных спецназов-
цев: руководитель операции присваивает 
конфискованную сумку с деньгами и запрет-
ным товаром. Саркастически выглядит фи-
нальный эпизод чествования «героев» в со-
провождении государственно-патриотиче-
ской символики. Вопреки ожиданиям, 
в фильме режиссера, известного эксплуатаци-
ей насилия, не так уж много жестоких сцен, 
а его стиль отличается сдержанностью и даже 
деликатностью. Мендоса на сей раз обращает-
ся не к эмоциям, а к интеллекту зрителя, при-
водя его в итоге к неутешительным выводам.

«Красный» аргентинца Бенхамина 
Найштата — взгляд молодого режиссе-
ра в прошлое своей страны, пережившей 
вспышки государственного террора и до 

сих пор не до конца залечившей эти трав-
мы. Действие происходит в 1970-е годы 
в провинциальном городе и начинается 
с бытовой ссоры в ресторане, где неизвест-
ный посетитель оскорбил влиятельного ад-
воката. Цепь событий, спровоцированных 
этим инцидентом, ведет к эскалации агрес-
сии, и фильм, не всегда умело балансирую-

щий между драмой и гротеском, стремит-
ся запечатлеть символический образ тур-
булентного, чреватого насилием времени.

Унылое впечатление оставила «Черная 
книга» — авантюрная мелодрама из эпо-
хи конца XVIII века, наполненная родовы-
ми тайнами, интригами Ватикана и Вер-
саля, конвульсиями Французской револю-
ции. В центре сюжета — нежная привязан-
ность мальчика-сироты таинственного про-
исхождения и его молодой няни-итальян-
ки (которая на самом деле оказывается до-

черью кардинала и принцессы!). Няня-ари-
стократка проносит это чувство через дол-
гие годы, а вот парень, повзрослев, ее забы-
вает, увлеченный идеей устроить покуше-
ние на Бонапарта; впрочем, этот проект он 
проваливает. Нафталинно-костюмную лен-
ту взяли в конкурс, видимо, из уважения 
к ее продюсеру Паулу Бранку и режиссеру 

Валерии Сармиенто, вдове и соратнице Ра-
уля Руиса. Однако в ней нет ни настояще-
го историзма, ни сюрреалистического без-
умия, отличавшего лучшие работы покой-
ного чилийского автора.

На этом пресном фоне весьма живо смо-
трелся фильм британца Питера Стриклен-
да «В ткани» (в российский прокат он выйдет 
под названием «Маленькое красное платье»). 
Упомянутое платье из магазина Dentley and 
Soper становится прямой или косвенной 
причиной безумных событий, врывающих-
ся в жизнь чернокожей банковской работни-
цы Шилы, ее оболтуса-сына и других героев 
картины, жанр которой можно определить 
как цветистый и токсичный трэш. Разведен-
ка Шила, ищущая нового партнера, прио-
бретает платье для свиданий по объявлени-
ям. Но платье оказывается с чертовщиной: 
от него на груди героини появляются аллер-
гические пятна, а попытка постирать обнов-

ку в стиральной машине приводит чуть ли 
не к разрушению всего дома. К тому же вы-
ясняется, что манекенщица, рекламировав-
шая это самое платье, погибла под колеса-
ми машины. Ничего удивительного, если 
учесть, что сотрудники универмага в свобод-
ное от работы время сексуально употребля-
ют женский манекен с пышной раститель-

ностью на лобке, мастурбируют и колдуют, 
напоминая какую-нибудь экзотическую сек-
ту. Бравурно начинаясь, фильм становится 
несколько монотонным во второй полови-
не, к тому же его основной сюжетный ход — 
платье, переходящее из одних рук в дру-
гие,— в свое время уже был использован 
голландцем Алексом ван Вармердамом (его 
фильм так и назывался — «Платье»). Впро-
чем, и без того понятно, что нет ничего но-
вого под луной, а Питер Стрикленд, автор 
«Герцога Бургундии» и «Студии звукозаписи 

”
Берберян“», благодаря новой картине на-

верняка увеличит число приверженцев сво-
его маленького культа.

На фестивале прошли показы россий-
ских фильмов «Лето» Кирилла Серебренни-
кова (в программе «Жемчужины») и «Сердце 
мира» Натальи Мещаниновой (в конкурсе 
«Новые режиссеры»). О последнем читайте 
в одном из ближайших номеров.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Красный» против «Черной книги»
Премьеры фестиваля в Сан-Себастьяне

В Москве при поддержке Министерст-
ва культуры, правительства Москвы, 
Гёте-института и Союза театральных 
деятелей проходит XII Международ-
ный фестиваль спектаклей для детей, 
организованный Театриумом на Сер-
пуховке. На сей раз фестиваль посвя-
щен немецкому театру. Одним из хитов 
программы, рассчитанной на зрите-
лей от двух лет до старости, стал дюс-
сельдорфский «Механический балет», 
реконструкция спектакля 1923 года. 
 Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 «Гаврош» — главное событие сезо-
на для юных москвичей и их продвинутых 
родителей, шанс увидеть мир, не выезжая 
из российской столицы: каждая фестиваль-
ная программа целиком отдана театру какой-
нибудь европейской страны. Несколько раз 
у нас были французы, дважды — итальянцы, 
были сезоны шведский, израильский, гол-
ландский, датский, польский. Немцы приез-
жают во второй раз с обширным разножан-
ровым репертуаром: от Брехта до Чехова, от 
нежных кукол для малолеток до буйных тан-
цев под инди-рок-группу La Corneille для по-
ловозрелых подростков. Среди современ-
ных спектаклей для разных возрастных кате-
горий выделяется историческая реконструк-
ция — легендарный «Механический балет».

Он был сочинен и представлен в 1923 го-
ду студентами Баухауса, учениками Василия 
Кандинского Куртом Шмидтом и Георгом 
Телчером и их друзьями (в том числе малень-
ким сыном Шмидта) всего два раза и тем не 
менее вошел в историю как чистый образ-
чик авангардного искусства. «Балет» в назва-
нии — для красного словца: спектакль был 

призван оживить архитектуру разноцвет-
ных плоскостей, составленных в супремати-
ческие композиции. Скромная, почти курсо-
вая работа: в отличие от Малевича, Матюш-
кина и Кручёных, российских авторов рево-
люционной оперы «Победа над солнцем», 
немецкие студенты не имели претензий на 
переустройство современного искусства. От 
того «Механического балета» остались лишь 
фотографии и эскизы костюмов, по кото-
рым в 1987 году Йорг У. Лензинг и дюссель-
дорфский Theater der Klaenge создали новый 
спектакль, восстановив пять фигур и приду-
мав, как они могли бы двигаться под живую 
музыку (рояль, ударные и тромбон) той эпо-
хи. Их 40-минутный «Механический балет» 
живет и здравствует уже больше 30 лет в ка-
честве детского спектакля — считается, что 
ожившие прямоугольники, круги, квадра-
ты и прочая гуляющая геометрия шестилет-
нюю аудиторию и позабавит, и разовьет.

Возможно, так и было задумано первона-
чально, во всяком случае ходячие абстракции 
имеют вполне конкретные имена (Ветряная 
мельница, Машиностроение и его друг Ло-
комотив, серо-бело-черный Танцор и его Ма-
лыш) и даже характеры. Церемонное Маши-
ностроение, игривая Мельница, напористый 
Локомотив, жизнерадостный Танцор встре-
чаются друг с другом, раскланиваются, пожи-
мают параллелепипеды конечностей. Иног-
да ревнуют, как Машиностроение, застигшее 
Мельницу с Локомотивом в объятиях друг 
друга и обиженно отпятившееся в кулисы. 
Иногда даже подпрыгивают и взбрыкивают 

канканом, как Танцор — самая легкая из фи-
гур. Но, несмотря на музыку — прелестные 
джазовые композиции, стилизованные под 
1920-е,— детям смотреть на перемещения 
цветных деревяшек, пожалуй, скучновато. 
В отличие от взрослых, для которых оживший 
объемный супрематизм — отличное подспо-
рье для понимания его живописного прототи-
па, законов составления композиций и логи-
ки движения отдельных элементов.

Одетых в черное артистов, к конечно-
стям и телам которых прикреплены шар-
нирами плоскости локальных цветов, пра-
ктически не видно: движутся они на чер-
ном фоне строго в профиль. Так что слож-
носочиненные конструкции выглядят со-
вершенно самодостаточными. Особенно 

хороша Ветряная мельница с ее пятью раз-
ноцветными и разнокалиберными плоско-
стями, то уплотняющимися в яркий непра-
вильный многоугольник, то расползающи-
мися по вертикалям-горизонталям длинны-
ми острыми конечностями. Следить за тем, 
как уживаются или, наоборот, конфликтуют 
цветовые плоскости, как тот или иной цвет 
берет на себя главную смысловую нагрузку, 
подчиняя остальные своему движению, как 
трансформируется восприятие композиции 
в зависимости от изменения сочетания пло-
скостей,— занятие преувлекательное. При-
чем не по-детски.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Супрематизм 
пустился в пляс
«Механический балет» на фестивале «Гаврош»

В октябре выходит но-
вый диск Даниила Три-
фонова — одного из са-
мых известных русских 
пианистов, недавне-
го лауреата «Грэмми». 
О своем новом альбо-
ме, посвященном Рах-
манинову, чужих ста-
рых записях и важности 
конкурсов Даниил Три-
фонов рассказал Алек-
сею Мокроусову.

— Сколько дисков в год 
может записать честный 
музыкант?
— В прошлом году у меня 
вышло два диска: один соль-
ный, другой с камерной му-
зыкой. Проект «Destination 
Rachmaninov — Departure», 
над которым мы работа-
ли последние четыре го-
да (с филадельфийским ор-
кестром под управлени-
ем Янника Незе-Сегена.— 

”
Ъ“), объединяет все форте-

пианные концерты Рахма-
нинова, сначала выйдут 
Второй и Четвертый кон-
церты плюс баховские 
транскрипции, Первый 
и Третий появятся в следу-
ющем году. Это большей ча-
стью живые концертные за-
писи, записывали в Фила-
дельфии примерно по кон-
церту в год, лишь Первый 
писался в студии.
— Предпочитаете живые 
записи?
— В идеале — когда суще-
ствуют оба варианта. Диск 
с этюдами Листа (он полу-
чил «Грэмми».— 

”
Ъ“) писал-

ся большей частью в студии, 
но в последний день в сту-
дию пригласили публику. 
Было ощущение концерта, 
это дает дополнительный 
адреналин, который может 
быть использован, а может, 
в итоге пойдет студийная 
запись, но интересно иметь 
обе версии.
— Почему начали со Вто-
рого и Четвертого кон-
цертов?
— Они хорошо сочетают-
ся. Еще там идея, что ме жду 
концертами я играю бахов-
ские транскрипции Рахма-
нинова, а во Втором, особен-
но в финале, есть элементы 
фуги, получается мост с Ба-
хом. Да и по датам часть Вто-
рого концерта была написа-
на раньше Первого. 
— Вы любите пробовать 
разные подходы во время 
студийных записей. А мо-
жете менять подходы в хо-
де концертного тура?
— Я стараюсь играть по-раз-
ному во время одного турне.
— Слушаете реакцию пу-
блики?

— Слушаю концентрацию. 
При игре должно быть са-
мому интересно, но я так-
же слушаю и атмосферу в за-
ле. Очень многое зависит от 
акустики и от инструмен-
та, например темпы и зву-
ковые идеи во многом этим 
диктуются.
— Вы много слушаете 
предшественников, запи-
си 1920–1940-х. А можете 
обходиться без них?
— Я стараюсь все время на-
ходить какие-то записи, не-
интересно вариться в собст-
венном соку. Необязательно 
я стану это использовать, но 
важно послушать, увидеть 
что-то новое, что может по-
двигнуть на поиск нового 
направления. Внутри тра-
диции нельзя полагаться 
только на саму традицию, 
нужен собственный взгляд. 
Моя любимая эра в форте-
пиано ХХ века — Рахмани-
нов, Софроницкий, Горо-
виц, Рихтер, Гилельс, Шна-
бель, Корто… Все это музы-
канты с яркой индивиду-
альностью.
— А как такой взгляд фор-
мируется? Говорят, в Нью-
Йорке вы постоянно в гу-
ще культурной жизни, хо-
дите на выставки, кон-
церты…
— Нет, Нью-Йорк — это ча-
ще каникулы: когда возвра-
щаешься после тура, хочется 
отдохнуть. Если что-то инте-
ресное, обязательно, конеч-
но, хожу. Но и по интернету 
можно многое посмотреть. 
Вот Medici TV, например, ак-
тивно развивается, есть ин-
тересные записи.
— Повлияло ли получение 
«Грэмми» на отношение 
к вам как к исполнителю?
— Главное достоинство 
«Грэмми» — она позволяет 
расширить аудиторию. Хотя 
многие ходят на концерты, 
в том числе много молодых 
людей… В английском есть 
слово outreach, когда влия-
ние выходит за рамки при-
вычного.

— Влияет ли сегодня инду-
стрия звукозаписи на ка-
рьеру музыканта?
— На самом деле дискогра-
фия — только один из эле-
ментов в развитии музыкан-
та, основное все же происхо-
дит на концертах. В прош-
лом сезоне, например, у ме-
ня была серия концертов 
в Карнеги-холле «Перспек-
тивы» — свободная зона, 
где можно экспериментиро-
вать с любыми сочетаниями. 
А сейчас любимый проект — 
программа ХХ века «Дека-
ды», мой выбор произведе-
ний из каждого десятилетия, 
которые сильно повлияли 
на развитие фортепианной 
музыки, предъявляли новый 
язык. Там музыка Берга, Про-
кофьева, Бартока, Копланда, 
Мессиана, Лигети, Штокхау-
зена, Адамса и Корильяно — 
эволюция фортепианного 
письма на протяжении века. 
Я собираюсь играть програм-
му на протяжении несколь-
ких лет в разных городах, 
надеюсь сыграть и в России. 
Сейчас сильно облегчил се-
зон 2019/20 года, не так мно-
го буду гастролировать, хочу 
выучить в это время доволь-
но сложный репертуар — 
оба концерта Брамса, «Искус-
ство фуги» Баха, надеюсь, бу-
дет больше времени, чтобы 
сочинять.
— Скоро Москве предсто-
ит очередной конкурс 
Чайковского. Как вы отно-
ситесь к конкурсам?
— В современных реалиях 
конкурсы важны, ради по-
лучения опыта они полезны. 
Но опыт, мне кажется, луч-
ше получать в более раннем 
возрасте. В какой-то момент 
необходимо идти всерьез на 
крупные конкурсы, где есть 
шанс показать себя боль-
шой аудитории, это лучше, 
чем ездить с одной и той же 
программой, не имея четко-
го представления о том, как 
это может повлиять на карь-
еру. Когда опыта уже набрал-
ся, надо рисковать.

ПРЕМЬЕРА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Неинтересно вариться 
в собственном соку»
Даниил Трифонов о Рахманинове, Нью-Йорке 
и жизни после «Грэмми»

Жанр фильма «В ткани» можно 
определить как цветистый  
и токсичный трэш   
ФОТО SSIFF

Сотрудники универмага в свободное от работы 
время сексуально употребляют женский  
манекен с пышной растительностью на лобке

Пять ходячих абстракций  
«Механического балета» впервые 
вышли на сцену еще в 1923 году 
ФОТО OLIVER ELTINGER

«Балет» в названии — для красного словца:  
спектакль был призван оживить архитектуру 
разноцветных плоскостей, составленных  
в супрематические композиции
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В первом туре третьего группового этапа  
чемпионата мира сборная России  
сыграет с командой Бразилии
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РЕФОРМА

Футболисты выйдут на перепаханное поле 
FIFA готовит масштабные преобразования
В мировом футболе готовится большой 
пакет реформ, связанных в первую оче-
редь с регулированием трансферно-
го рынка. Возможно, уже в октябре Ме-
ждународная федерация футбола (FIFA) 
рассмотрит список мер по его оздо-
ровлению. Среди них — введение нало-
га на роскошь в случае осуществления 
особенно крупных сделок, резкое огра-
ничение переходов на правах аренды 
и ужесточение требований, связанных 
с агентской деятельностью. Эти рефор-
мы уже называют наиболее радикальны-
ми со времен легендарного «дела Бос-
мана». ”Ъ“ разбирался в том, чего хотят 
добиться реформаторы.

Радикальный пакет
Это событие совпало по дате с гала-вечером 
Международной федерации футбола и поэ-
тому осталось практически незамеченным. 
Между тем по значению для будущего футбо-
ла оно, конечно, существенно превосходит 
церемонию, на которой Луке Модричу вру-
чили награду как лучшему игроку года.

Речь о лондонском заседании структу-
ры под названием Football Stakeholders 
Committee. Это специальная рабочая груп-
па, которой руководит Виктор Монтальяни, 
глава CONCACAF — региональной конфе-
дерации, объединяющей страны Северной 
и Центральной Америки, в которую наря-
ду с функционерами головной футбольной 
структуры входят представители Союза ев-
ропейских футбольных ассоциаций (UEFA), 
Европейской ассоциации клубов (ECA), а 
также FIFPro — всемирного футбольного 
профсоюза. Создана она была в конце прош-
лого года, а ее формирование тесно увязано 
с конфликтом как раз между FIFPro и FIFA.

В 2015 году профсоюз подал в Еврокомис-
сию иск, который, по сути, означал начало 
войны с федерацией, поскольку в нем содер-
жалось требование о ликвидации ключевого 
механизма функционирования футбольного 
рынка. В основе его, как известно, лежит пра-
вило, согласно которому игрок с действую-
щим контрактом не может сменить клуб бес-
платно, по собственному желанию. Противо-
речия футбольной трансферной системы ба-
зовым принципам, действующим на рынке 
труда Евросоюза, в первую очередь принци-
пу свободного перемещения рабочей силы, 
были очевидны и раньше. Но Еврокомиссия, 
когда в 2001 году FIFA согласовывала с ней ре-
гламент по статусу и трансферам, сделала для 
футбола исключение, признав «специфич-
ность» отрасли. При этом были определены 
цели, которые такое исключение преследу-
ют. В список попали стабильность контрак-
тов, финансовая солидарность (перераспре-
деление доходов), поддержание высокого 
уровня конкуренции и качества подготовки 
молодых игроков.

В FIFPro, подавая иск, отмечали, что ни од-
на из этих задач не выполняется — наоборот, 
трансферная система наносит вред отрасли. 
В качестве доказательства профсоюз пред-
ставил доклад экономиста Стефана Шиман-
ски. Господин Шимански в нем утверждал, 
что трансферная система в ее нынешнем ви-
де выливается в «доминирование группы 
элитных клубов»: постоянный рост цен на 
футболистов привел к тому, что только они 
способны приобретать лучших игроков. Для 
других же трансферная система превращает-
ся в «непреодолимый барьер».

Идея о «финансовой солидарности» тоже, 
как указывала FIFPro, не имеет отношения к 
действительности. Согласно исследованию, 
более двух третей трансферов осуществ-
лялось внутри конгломерата из пяти веду-
щих лиг — английской, испанской, немец-
кой, итальянской и французской. Причем 
это, как правило, крупнейшие трансферы. 
Таким образом, деньги вращаются исклю-
чительно между грандами — маленьким же 
клубам практически ничего не достается.

За время, прошедшее с момента подачи 
иска, FIFPro не добилась настоящего проры-
ва на юридическом фронте. Зато за этот пери-
од времени ее выводы получали все больше 
и больше подтверждений, в том числе от экс-
пертов, привлеченных футбольными властя-
ми. Про «футбольную поляризацию», расту-
щее неравенство, опасность эскалации цен 
на игроков говорилось в нескольких свежих 
аналитических отчетах, подготовленных как 
UEFA, так и самой FIFA. А Джанни Инфанти-
но, ставший ее президентом в 2016 году, в от-
личие от предшественника Зеппа Блаттера 
сразу дал понять, что не исключает измене-
ний в трансферной системе и в сопутствую-
щих ей элементах футбольного рынка.

В конце концов конфликт между FIFA и 
FIFPro сошел на нет. Стороны заключили 
соглашение о сотрудничестве, а федерация 
сформировала рабочую группу для изуче-
ния вопроса, так волновавшего профсоюз-
ных деятелей.

К осени этого года Football Stakeholders 
Committee уже подготовил проект реформ. 
Официально о нем говорилось очень мало, 
но утечки документов, с которыми ознако-
мился целый ряд изданий и ресурсов вро-
де ESPN и The Times, свидетельствуют о том, 
что подготовлен целый пакет мер. Предпо-
лагается, что он будет рассматриваться Сове-
том FIFA (этот орган при Джанни Инфанти-
но играет роль упраздненного исполкома) 
уже в конце октября на заседании в Руанде. 
А источники, характеризуя его, говорят о са-
мых значительных реформах в истории фут-
бола, по крайней мере после «дела Босмана» 
(см. справку),— то есть процесса с участием 

футболиста Жан-Марка Босмана в середине 
1990-х годов, в результате которого факти-
чески были уничтожены лимиты на легио-
неров, введен статус свободных агентов и в 
принципе сформирована трансферная сис-
тема в ее нынешнем виде.

Возможно, это сравнение и чересчур 
громкое. Но, судя по документам, которые 
разработаны внутри Football Stakeholders 
Committee, и, скажем, темам, которые об-
суждались в Лондоне, масштаб изменений 
действительно очень серьезный. А разбить 
пакет можно на три основных блока.

Роскошь за деньги
В первый блок нужно отнести вопрос собст-
венно по трансферам. Вернее, по их денеж-
ной составляющей.

Члены Football Stakeholders Committee 
поставили задачу сдержать рост цен на игро-
ков, обеспечить более справедливое распре-
деление денежных средств в клубном футбо-
ле и даже выработали механизм, чтобы все 
это обеспечить.

В основе механизма находится фонд, ко-
торый чаще всего именуют «фондом соли-
дарности». Похожие существуют в профес-
сиональных спортивных лигах в Северной 
Америке. В них аккумулируются деньги, ко-
торые идут на поддержку оказавшихся в тя-
желом положении клубов или игроков. По-
дразумевается, что у изобретенного Football 
Stakeholders Committee «фонда солидарно-
сти» будут такие же функции. К ним, к при-
меру, будет относиться функция выделе-
ния компенсаций командам, подготовив-
шим молодого футболиста, который затем 
перешел в богатый клуб и сделал там карь-
еру. Иногда о необходимости вознагражде-
ния «маленьким» командам «большие» про-
сто забывают, отделываясь незначительны-
ми разовыми выплатами. У «маленьких» же 
нет надежных рычагов, чтобы истребовать 
полагающееся по закону. Также фонд дол-
жен будет заниматься перераспределени-
ем средств в пользу клубов и лиг, которые 
в силу объективных обстоятельств теряют 
конкурентоспособность и испытывают де-

нежные трудности. Авторы концепции не 
исключают, что у фонда будут и более широ-
кие полномочия и что через него будут про-
ходить все трансферные средства, прежде 
чем поступить конечным получателям — 
клубам и агентам.

Главным инструментом для его наполне-
ния будет, опять же, инструмент, взятый из 
ведущих североамериканских чемпиона-
тов вроде НБА,— налог на роскошь. Подра-
зумевается, что необходимость его выпла-
чивать превратится в мощный сдерживаю-
щий фактор для тех, кто собирается совер-
шить чрезмерно дорогую покупку, а значит, 
будет сбивать цену.

Самое интересное — это то, как Football 
Stakeholders Committee хочет вычислять но-
вый налог. А хочет организация, чтобы он 
был равен разнице между фактической сто-
имостью игрока и его «реальной» стоимо-
стью — стоимостью, которую присвоили 
ему до сделки.

Полномочия определять ее планирует-
ся подарить футбольному подразделению 
Международного центра спортивных иссле-
дований (CIES). Эта структура некогда бы-
ла создана при участии FIFA и совсем недав-
но, в начале сентября, отметилась исследо-
ванием трансферного рынка, претендую-
щим на звание наиболее полного в футбо-
ле за период с 2010 по 2018 год. Большинст-
во его выводов повторяли — а можно ска-
зать, попросту копировали — выводы, к ко-
торым пришел FIFPro, прежде чем подать иск 
трехлетней давности. Сегодня наиболее ши-
роко использующимся при оценке стоимо-
сти футболистов ресурсом является портал 
Transfermarkt. Но его сотрудники по большо-
му счету выставляют цифры «на глазок». Если 
же верить документам Football Stakeholders 
Committee, CIES будет применять некий 
сложный и продвинутый алгоритм, гаран-
тирующий более точную и актуальную оцен-
ку. В чем его «фишка», правда, не поясняется.

В любом случае источники прогнозиру-
ют, что данные CIES вряд ли будут сильно 
отличаться от данных Transfermarkt. Если 
это так, то под положение о luxury tax попа-
ли бы все супертрансферы, совершенные в 
рамках летнего окна 2017 и 2018 годов. Это 
покупки ПСЖ у «Реала» за €222 млн и «Мона-
ко» за €180 млн Неймара и Килиана Мбаппе, 
а также приобретение «Ювентусом» у «Реа-
ла» за €117 млн Криштиану Роналду. Все эти 
сделки облагались бы налогом. И ПСЖ, надо 

полагать, пришлось бы дополнительно вы-
ложить за своих новичков более €100 млн.

Агентский вопрос
Одной из ключевых тем, которые обсуждают-
ся внутри Football Stakeholders Committee, 
является регулирование работы агентов. На 
данный момент, как ни странно, агентом мо-
жет быть вообще кто угодно. До 2015 года для 
сопровождения международных трансферов 
нужно было получать лицензию агента FIFA, 
но это требование было отменено — в FIFA 
посчитали, что лицензии де-факто ничего 
не значат, поскольку законодательства мно-
гих стран устроены таким образом, что для 
реальной агентской деятельности не нужно 
никакой лицензии. В результате мировой ры-
нок футбольных трансферов, оцениваемый 
FIFA в $6,5 млрд в год (агентские вознагра-
ждения только по международным трансфе-
рам составляют более $300 млн в год), лишил-
ся всякого регулирования. Обычной практи-
кой стали случаи, когда один и тот же человек 
представлял и игрока, и оба клуба, задейство-
ванных в сделке. За последние пять лет FIFA 
насчитала не менее 160 таких эпизодов. При-
чем тут нужно учитывать, что федерация «ви-
дит» лишь международные трансферы — пе-
реходы в рамках одной страны контролиру-
ются местными футбольными структурами. 
Так что в действительности сделок, в которых 
просматривается явный конфликт интересов 
(а критики говорят о том, что в них просма-
тривается и явная «коррупционная составля-
ющая»), очевидно, на порядок больше.

Выход из сложившейся ситуации FIFA ви-
дит не только в возвращении к системе ли-
цензирования агентов. К слову, выдачу ли-
цензий предлагается ужесточить, а также обя-
зать их владельцев регулярно проходить пе-
реаттестацию. Но это не главная из предло-
женных мер. Ключевыми моментами в том, 
что касается реформирования работы аген-
тов, являются два пункта. Первый — ограни-
чение размера комиссионных, которые мо-
жет получить агент. Тут у Football Stakeholders 
Committee, по данным источников, согласия 
пока нет — комитет опасается, что, если уста-
новить слишком низкую планку, сделки уй-
дут в серую зону. Второй пункт напрямую свя-
зан с опасениями распространения теневых 
сделок. FIFA хотела бы учредить или создать в 
сотрудничестве с одним из крупных между-
народных банков клиринговую палату, через 
которую проводились бы все платежи по ме-
ждународным трансферам. Такая структура 
могла бы самостоятельно распределять сред-
ства, полученные за футболиста, между все-
ми заинтересованными сторонами, основы-
ваясь на данных, введенных в FIFA Transfer 
Matching System, в которой регистрируются 
международные переходы.

Борьба с рантье
Еще один важный аспект, на который FIFA хо-
тела бы распространить реформы,— это пра-
ктика аренды игроков. Сама по себе она по-
лезна, поскольку позволяет клубам затыкать 
прорехи в составе, не неся при этом чрезмер-
ных расходов на выкуп трансфера игрока. Од-
нако в последние годы многие клубы так увле-
клись скупкой футболистов с целью именно 
последующей их сдачи в аренду, что рынок на-
чало перекашивать. Особенно увлекаются «иг-
рой в рантье» итальянские команды. В первой 
десятке клубов, больше остальных сдающих 
игроков в аренду, первые девять мест занима-
ют представители итальянской Серии A. Сре-

ди них с большим отрывом лидирует «Аталан-
та» — клуб из Бергамо на данный момент сда-
ет в аренду 55 игроков. Следом идут «Дженоа» 
(29), «Сампдория» и «Кьево» (по 27). При этом 
даже беглое ознакомление с тем, как склады-
вается карьера футболистов, сданных в арен-
ду этими командами, показывает, что в по-
давляющем большинстве случаев они почти 
не играют за клуб, которому принадлежит их 
трансфер, а вместо этого путешествуют от од-
ного арендатора к другому. Причем смены ко-
манд происходят чаще всего каждый сезон. Не 
стоит, однако, думать, что такой игрой увлека-
ются только скромные клубы. Скажем, «Ювен-
тус» на данный момент сдает в аренду 26 фут-
болистов. Всего же клубы Серии A владеют бо-
лее чем тремя сотнями футболистов, которые 
на самом деле им не особенно нужны.

В других ведущих лигах ситуация несколь-
ко более здоровая, но и тут можно найти пе-
рекосы. Скажем, лондонский «Челси» сдает 
в аренду 19 игроков, «Манчестер Сити» — 12, 
«Реал» — девять. Это очень много, раз уж боль-
шая португальская тройка — «Порту», «Бенфи-
ка», «Спортинг», традиционно делающая став-
ку на заработок за счет сделок с игроками, сда-
ет в аренду по 11–12 футболистов. Всего же по 
миру за минувшее летнее трансферное окно 
было заключено более 1,4 тыс. арендных сде-
лок. При этом общее количество переходов 
едва перевалило за 7,5 тыс. То есть каждая пя-
тая сделка была оформлена как аренда.

В FIFA давно выражали обеспокоенность 
сложившейся практикой, отмечая, что увле-
чение арендой футболистов негативно ска-
зывается на рынке. Во-первых, клубы, ску-
пая игроков, которые им в действительнос-
ти не очень-то и нужны, убирают их с рынка, 
ослабляя, пусть опосредованно, своих конку-
рентов. Те, может, и купили бы того или ино-
го игрока и дали ему место в составе, но выну-
ждены воздерживаться, поскольку зачастую 
не могут конкурировать по финансовым воз-
можностям с более богатыми командами. Бь-
ет институт аренды и по самим футболистам: 
кочевание из клуба в клуб, как подчеркивают 
в FIFPro, мало способствует росту их мастерст-
ва и, кроме того, давит психологически: спор-
тсмен не чувствует доверия к себе, необходи-
мости в своих навыках.

Наконец, в FIFA не могут не замечать, что 
аренда в последние пару лет превратилась 
в один из инструментов обхода правил фи-
нансового fair-play (FFP). Яркий пример — 
переход форварда сборной Франции Кили-
ана Мбаппе из «Монако» в ПСЖ: из €180 млн, 
которые парижане согласились отдать за не-
го, €45 млн были перечислены в 2017 году в 
качестве арендной платы, а выкуп трансфе-
ра — формально за €135 млн — состоялся в 
конце августа 2018-го.

В итоге на последнем заседании Football 
Stakeholders Committee его участники согла-
сились с тем, что ограничения на аренду будут 
введены. Правда, пока неясно, о каких циф-
рах идет речь. FIFA ранее предлагала запре-
тить командам сдавать в аренду больше шести 
футболистов. Такое на первый взгляд чрезвы-
чайно жесткое ограничение выглядит впол-
не разумным. Достаточно сказать, что, если 
бы ограничения вводились прямо сейчас, в 
них уложились бы такие мощные команды, 
как «Манчестер Юнайтед», «Ливерпуль», «Ар-
сенал», «Тоттенхем», «Барселона», «Атлетико», 
ПСЖ, а также все лидеры российского футбо-
ла — «Зенит», «Спартак», ЦСКА и «Локомотив».

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Если бы переход Криштиану  
Роналду из «Реала» в «Ювентус»  
за €117 млн состоялся после вве-
дения изменений в трансферную 
систему, он бы наверняка был  
обложен серьезным налогом  
на роскошь  ФОТО NURPHOTO/AFP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А « Д Е Л О  Б О С М А Н А »

В 1995 году малоизвестный бельгийский футболист 
Жан-Марк Босман при поддержке FIFPro подал иск в Ев-
ропейский суд с требованием отменить существовавшие 
в континентальном футболе правила. Причиной, побудив-
шей его вступить в конфликт с системой, были сложно-
сти, возникшие у Босмана при попытке трудоустроиться 
во французском клубе «Дюнкерк» и других командах.

Жан-Марк Босман собирался перейти в «Дюнкерк» 
из бельгийского «Льежа». У него истек двухлетний кон-
тракт с этой командой, и она предлагала ему продлить 
договор на худших условиях. Футболист отказался, зная, 
что к нему есть интерес со стороны «Дюнкерка». Тот был 
готов подписать контракт с игроком на один год.

Сделка с этим клубом, а также другие варианты 
в итоге сорвались, а срывы были вызваны двумя 
обстоятельствами. Во-первых, «Льеж» воспользовался 
правом требовать за футболиста денежную ком-
пенсацию, несмотря на то что договор с ним у него 
закончился. Она составляла около $1 млн. По тем 
временам это было не так уж мало (особенно учиты-

вая, что Босман не являлся звездой), и потенциальные 
покупатели оказались не готовы платить такую сумму.

Во-вторых, переходу мешало правило, установ-
ленное UEFA, в соответствии с которым за команду 
в официальных матчах могли играть не более трех 
иностранных игроков. Французские клубы, ведя с ним 
переговоры, ссылались на то, что у них уже перебор 
иностранцев. Рассмотрев иск, суд пришел к выво-
ду, что регламент UEFA грубо нарушает трудовое 
законодательство, действующее на территории стран 
Евросоюза, и ограничивает перемещение рабочей 
силы. Он постановил отменить ограничения на коли-
чество иностранцев из стран ЕС (в отношении игроков 
с паспортами государств, не входящих в Евросоюз, 
ограничения сохранились), а также, по сути, ввел статус 
свободного агента: футболисты после истечения кон-
тракта могли менять клубы без компенсации. Попытка 
UEFA опротестовать вердикт закончилась тем, что по-
следовал ультиматум со стороны ЕС: если организация 
откажется подчиниться, ее объявят вне закона.
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